
ПРЯМАЯ РЕЧЬ Высшее историческое образование 
в современных условиях: проблемы и перспективы

Кого учит история

Сергей Нарышкин, 
председатель Российского 
исторического общества

Н
ачался август, а зна-
чит, скоро в выс-
ших учебных заве-
д е н и я х  п о  в с е й 
стране завершится 
приемная кампа-
ния, после чего со-
тни тысяч молодых 
людей, с тревогой 

ожидавших появления своих 
фамилий в списках зачислен-
ных, наконец, смогут вздохнуть 
с облегчением. Среди них есть 
немало тех, кто осознанно вы-
брал для себя историческое об-
разование и рассчитывает в бу-
дущем связать жизнь с гумани-
тарной профессией. Отрадно, 
что из года в год количество та-
ких абитуриентов не снижает-
ся, а с недавних пор, напротив, 
даже растет.

Недавним приказом Мино-
брнауки России Российское 
историческое общество и Феде-
ральное архивное агентство 
были наделены полномочиями 

«центров ответственности» по 
Укрупненной группе специаль-
ностей и направлений подготов-
ки «История и археология». Та-
ким образом, уже с 2023 года 
распределение бюджетных мест 
на исторические специальности 
будет осуществляться с учетом 
мнения профессионального 
исторического сообщества. От-
ложенные последствия этого ре-
шения, на первый взгляд выгля-
дящего сугубо «цеховым», вы-
ходят далеко за рамки профес-
сиональной дискуссии. Система 
высшего исторического образо-
вания обеспечивает кадрами де-

сятки академических институ-
тов и высших учебных заведе-
ний, сотни музеев и архивов, ты-
сячи библиотек и общественных 
организаций, которые, в свою 
очередь, формируют историче-
скую идентичность миллионов 
россиян. Кроме того, историки 
работают в средствах массовой 
информации, трудятся на госу-
дарственной и муниципальной 
службе. Талантливые професси-
оналы, окончившие историче-
ские факультеты, есть и в рядах 
Службы внешней разведки. Поэ-
тому хотел бы более подробно 
изложить свои взгляды на совре-

менное состояние и перспекти-
вы развития высшего историче-
ского образования, обозначив 
при этом те задачи, которые ста-
нут приоритетными для Россий-
ского исторического общества.

Государствообразующее 
значение высшего историческо-
го образования было впервые 
осмыслено в середине XVIII 
века. По утвержденному импе-
ратрицей Елизаветой Петров-
ной «Проекту организации Мо-
сковского университета и гим-
назий», к созданию которого 
приложил руку Михаил Василь-
евич Ломоносов, среди предпо-
лагаемых к открытию кафедр 
первого российского вуза назы-
валась и кафедра истории. Уни-
верситетский устав 1804 года 
предписывал создание сразу 
трех исторических кафедр — 
«Всемирной истории, статисти-
ки и географии», «Истории, ста-
тистики и географии Россий-
ского государства», а также «Те-
ории изящных искусств и архе-
ологии». Новая система высше-
го исторического образования 
стала приносить плоды уже пол-

века спустя, когда в России поя-
вились первые крупные уче-
ные-историки, такие как Соло-
вьёв и Ключевский, а научный 
подход к прошлому стал орга-
ничной частью национальной 
культуры.

По мере распространения 
грамотности потребность в спе-
циалистах с историческим 
образованием лишь росла. По-
становлением ЦК ВКП(б) и СНК 
СССР «О преподавании гра-
жданской истории в школах 
СССР» от 16 мая 1934 года были 
открыты первые исторические 
факультеты — в Московском и 
Ленинградском государствен-
ных университетах. Этим реше-
нием, принятым на самом высо-
ком политическом уровне, был 
завершен процесс автономиза-
ции высшего исторического об-
разования, прежде объединяв-
шегося с филологической, фи-
лософской или обще-
ствоведческой подго-
товкой. 
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Уже с 2023 года распределение 
бюджетных мест на исторические 
специальности будет осуществляться 
с учетом мнения профессионального 
исторического сообщества

Австралийский доллар 54,1154
Азербайджанский манат 43,0481
Армянский драм** 15,0569
Белорусский рубль 29,2006
Болгарский лев 44,4856
Бразильский реал 14,3917

Венгерский форинт** 24,3407
Вон Республики Корея*** 63,7220
Гонконгский доллар* 94,0982
Датская крона 11,6992
Доллар США 73,1388
Евро 86,9913

Индийская рупия** 98,3544
Казахстанский тенге** 17,1891
Канадский доллар 58,8405
Киргизский сом** 86,2352
Китайский юань 11,3290
Молдавский лей* 40,8597

Новый туркменский манат 20,9267
Норвежская крона* 83,5910
Польский злотый 19,0258
Румынский лей 17,6843
СДР  104,4049
Сингапурский доллар 54,1088

Таджикский сомони* 64,1287
Турецкая лира* 86,9107
Узбекский сум**** 68,8365
Украинская гривна* 27,2718
Фунт стерлингов 102,2042
Чешская крона* 34,1379

Шведская крона* 85,5705
Швейцарский франк 80,7182
Южноафриканский рэнд* 50,2248
Японская иена** 66,7873

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 31.07.21

Ольга Баталина рассказала, 
на какие меры 
поддержки могут 
рассчитывать 
россияне

Российские космонавты 
показали, 
как выглядит 
новый модуль 
«Наука»

Не стало президента 
журфака МГУ 
Ясена Засурского

Раскрыта технология обмана 
с помощью фишинговых 
сайтов во время 
Олимпиады 
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ПРАВО Дело о запрете 
на посуточную аренду 
жилья отправлено 
на новое рассмотрение

На одну ночь 
не оставаться

Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург — Псков — Оренбург

В Пскове житель многоквартирного дома иницииро-
вал судебное разбирательство, которое может нанести 
существенный урон внутреннему туризму. Оконча-
тельного решения, насколько законна посуточная 
аренда квартир, пока нет, мнения противоречивы.

Рассказывая о сложившейся ситуации, Ольга Бахи-
рева не скрывает волнения и тревоги. Вот уже год их 
небольшой бизнес находится под угрозой, и все — из-за 
въедливого соседа. Весы Фемиды качаются, не в силах 
принять определенное положение: можно ли сдавать 
туристам квартиру посуточно?

Они с мужем с большим напряжением купили од-
нушку на Октябрьском проспекте в старинном доме 
1910 года постройки. Напряглись и сделали ремонт, 
оборудовав двухуровневую квартиру под сдачу.

У пары трое детей, деньги в такой ситуации лишни-
ми не бывают, а уровень зарплат во Пскове оставляет 
желать лучшего. Предпринимательская деятельность 
ведется законно, супруг Павел, как индивиду-
альный предприниматель, оформил ее по 
всем правилам.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
В Бодруме были 
эвакуированы постояльцы 
пятизвездочных отелей

Горящие 
путевки

Константин Волков

Начавшиеся во второй половине июля лесные пожары в 
нескольких десятках провинций Турции, в основном в 
ее южной и центральной частях, продолжаются до сих 
пор, хотя власти каждый день заявляют, что «взята под 
контроль» большая часть возгораний. Мэр Антальи Му-
хиттин Бёджек выступил в воскресенье с мольбой о по-
мощи. «Помогите нам потушить пожары. Мы не можем 
добраться до крутых горных склонов, где горит лес! 
Спасите Анталью, спасите Манавгат!», — цитирует его 
слова турецкий новостной портал SonDakika. По сло-
вам мэра, в прошедшие годы, конечно, были пожары, 
но не такие, как сейчас. По его информации, в районе 
Манавгата за последние дни сгорело 2,3 тысячи строе-
ний.  Между тем в соцсетях россияне, живущие в Анта-
лье, делились в воскресенье информацией о новых оча-
гах пожаров, возникающих в курортных городках 
вдоль Анталийского залива — Чамьюве, Кемере. Опу-
бликовано видео, на котором снято, как местные жите-
ли и туристы выстроились в цепочку вверх по склону 
горы и передают ведра с водой, чтобы поту-
шить пламя, потому что пожарные не успева-
ют добраться к месту возгорания.

ПРОЕКТ ГИБДД получит 
от медиков информацию 
о наличии у водителей 
противопоказаний 
к управлению автомобилем

Без прав 
по диагнозу

Владимир Баршев

Водительские медсправки станут электронными. А Го-
савтоинспекция о выявленных у водителей заболева-
ниях, при которых садиться за руль нельзя или можно, 
но с ограничениями, будут узнавать автоматически. 
При этом действие водительских удостоверений будет 
приостанавливаться.  Доработанный проект поправок 
в закон о безопасности дорожного движения, разрабо-
танный МВД и согласованный с минздравом, разме-
щен для общественного обсуждения на портале проек-
тов нормативных актов.

Необходимость в получении ГИБДД такой инфор-
мации возникла давно. Дело в том, что сейчас те, кто не 
работает водителем, в большинстве своем проходят 
медкомиссию раз в десять лет. При замене прав. За 
этот период все что угодно может с человеком прои-
зойти. Он может потерять зрение, лишиться руки. Од-
нако из-за того, что между минздравом и МВД до сих 
пор не был налажен обмен информацией, те, у кого 
вдруг появились противопоказания или меди-
цинские ограничения к управлению автомо-
билем, продолжали ездить за рулем.
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Сергей Нарышкин: Количество 
абитуриентов, решивших посвятить 
себя изучению истории, растет.
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Впервые в олимпийской истории золотые медали в миксте завоевали наши теннисисты Анастасия Павлюченкова и Андрей Рублев (справа).

Олимпиада на экваторе. 
Подводим первые итоги.

с. 13

Стрельба — дело женское.
с. 14

Сенсации: мировой 
рекорд в тройном прыжке 
и победа итальянца 
на стометровке.

с. 15
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КРЕДИТЫ Средняя ставка 
по ипотеке обновила 
исторический минимум

В крутом пике

Михаил Загайнов

Средняя ставка по ипотеке в России в июне снизилась 
на 0,23% — до 7,07% годовых. Об этом свидетельствуют 
данные Центробанка.

Этот показатель является минимальным за все вре-
мя публикации данных — с января 2018 года. С июля 
прошлого года средняя ставка колебалась в диапазоне 
7,23—7,38% годовых.

При этом, по данным регулятора, средний срок ипо-
течного кредита составил рекордные 243,9 месяца 
(20,3 года).

Всего в июне банки выдали 178,7 тыс. ипотечных 
кредитов (на 20,4% больше, чем в мае). Объем прос-
роченной задолженности за июнь снизился на 3% — до 
67,4 млрд рублей.

Ранее Объединенное кредитное бюро сообщило, 
что средний размер 
полной стоимости 
ипотечного креди-
та (ПСК, процен-
тная ставка плюс 
иные платежи) в 
России снизился 
о исторического 
минимума. В июне 
ПСК составила 
8,5% годовых, по-
вторив показатель 
марта 2021 года.  

На одну ночь 
не оставаться

То есть оформил как «аренду и управление 
собственным или арендованным недвижи-
мым имуществом».

Но сосед посчитал, что Бахиревы оказывают гости-
ничные услуги, и обратился в суд. Основным доказа-
тельством своей правоты истец считает тот факт, что 
предложение Бахиревых размещено на популярном 
сайте бронирования жилья. Отзывы пользователей о 
них в основном начинаются с «Превосходно!» и «Все 
понравилось!». Но этот сайт разработан как для квар-
тир, так и для гостиниц, санаториев, хостелов и так да-
лее. Это значит, что на нем используется терминология, 
свойственная гостиничному бизнесу: «стойка реги-
страции», «номер», «стоимость бронирования» и т.д.

— Но как быть со всеми теми временными жильца-
ми, которые находят нас не через данный ресурс, а че-
рез знакомых или другими способами? В таком случае 
терминология сайта нас уже никак не касается. Разве 
вид нашей деятельности от этого становится другим? 
Мы со всеми без исключения заключаем договор най-
ма жилого помещения, — недоумевает Ольга.

Второй довод соседа для суда был связан с обеспече-
нием безопасности: в квартирах могут проживать «не-
установленные лица». Дело в том, что жаловался он не 
только на Бахиревых, но и на еще одну соседку, кото-
рая тоже сдавала квартиру. Бахиревы подчеркивают: 
все проживающие у них предъявляют при заселении 
паспорта, то есть их личность устанавливается. 

Псковский го-
рсуд этими объя-
снениями не удов-
летворился и за-
претил всем ответ-
чикам оказывать 
гостиничные услу-
ги. Апелляцион-
ный суд принял во 
внимание пись-
мо Минстроя Рос-
сии, отправленное 
собственникам 
квартиры.

— Услуги по пре-
доставлению жилья в помещениях, предоставляемых 
по договору краткосрочного найма, оказываемые по-
сетителям, находящимся вдали от своего жительства, 
не относятся к гостиничным услугам, а деятельность 
по предоставлению жилых помещений по договорам 
краткосрочного найма не относится к деятельности 
гостиниц, — сказано в письме за подписью начальни-
ка отдела реализации государственной политики Али 
Яндиева.

На этом основании Псковский облсуд снял запрет на 
сдачу квартиры внаем посуточно. Сосед подал кассаци-
онную жалобу. Собственница второй квартиры не вы-
держала разбирательств и продала ее. Ольга и Павел го-
ворят, что не могут себе такого позволить — пока реше-
ние суда не вступило в законную силу, они будут зара-
батывать. На прошлой неделе Третий кассационный суд 
удовлетворил кассацию и вернул дело на новое рассмо-
трение в апелляцию. Чем он мотивировал свое решение, 
еще не известно — оглашена только резолютивная часть.

У экспертов в сфере туризма особую тревогу вызы-
вает то, что случай Бахиревых — не единичный. Анало-
гичное дело слушается в Оренбурге. Против Виктора 
Гриля. Он тоже сдает квартиры посуточно. Иск подало 
ТСЖ. Суд первой инстанции Виктор проиграл, подал 
апелляцию. Дата рассмотрения пока не назначена. 

Окончательное разрешение спорной ситуации мо-
жет иметь последствия для всего туристического рын-
ка России. — Во многих городах гостиничный фонд не 
справляется с потоком туристов и сохранение посу-
точной аренды жилья критически важно для развития 
туризма в регионах, — подчеркивает Артем Кромоч-
кин, руководитель направления краткосрочной арен-
ды портала «Авито Недвижимость». — По нашим оцен-
кам, рынок посуточной аренды в России составляет 
порядка 95 миллиардов рублей, — указывает он.  

ФОРУМ Лидеры думских фракций ответили на вопросы молодежи

От прививок до политики
Татьяна Замахина

Л
идеры четырех думских 
фракций в воскресенье 
ответили на вопросы 

участников молодежного фо-
рума «Территория смыслов», 
который проходит в Подмо-
сковье. Сергей Неверов, Ген-
надий Зюганов, Владимир Жи-
риновский и Сергей Миронов 
поспорили о регулировании 
цен, обязательности прививок 
и на другие актуальные темы.
Парламентарии поделились 
опытом с молодыми участни-
ками смены «Политика: но-
вые вызовы». Хотя смена и по-
литическая, но ребята в пер-
вую очередь задали вопро-
сы о наболевшем — о панде-
мии и экономических пробле-
мах. Так, напомнили о росте 
цен и спросили, обязано ли го-
сударство их регулировать.
Лидер КПРФ Геннадий Зюга-
нов ожидаемо выступил «за». 
«Все ведущие страны имеют за-
коны о контроле цен на товары 
первой необходимости, лекар-
ства и ЖКХ», — подчеркнул он. 
И у нас надо контролировать 
жестче, считает он. В частности, 
цены на коммуналку не должны 
превышать более 10 процентов 
семейного дохода. А еще ком-
мунисты предлагают создать 
государственные торговые 
сети, что, по их оценке, помо-
жет бороться с подорожанием.
Лидер фракции «Справедли-
вая Россия» Сергей Миронов 
высказался за снижение НДС 
на продукты питания с 10 до 5 
процентов. Кроме того, по его 
мнению, правительство долж-
но установить перечень про-
дуктов питания из 30 самых по-

пулярных позиций. «В любой 
торговой точке наценка на эти 
товары не должна быть более 
15% по сравнению с оптовой 
закупкой», — уточнил политик.
«Можно регулировать цены, со-
гласен, но только временно, — 
прокомментировал лидер ЛДПР 
Владимир Жириновский. — Но в 
целом это опасно». Он напом-
нил коллегам по Госдуме о зако-
не экономики: «Если вы что-то 
регулируете, то начнется сокра-
щение производства». Жири-
новский добавил, что такое уже 
было в истории государства, 
и «страна рухнула». Политик 
считает, что лучшим решением 
будет массовое открытие кол-
хозных рынков, где пойдет тор-
говля без посредников. «Сра-
зу будет больше продовольст-
вия, ниже цены», — отметил он. 
Глава фракции «Единая Рос-
сия» Сергей Неверов согласил-
ся с Жириновским, что тоталь-
ное регулирование опасно. Он 
также напомнил о последстви-

ях в виде дефицита и очередей.
Обратил парламентарий вни-
мание и на слова Зюганова о 
контроле над ценами на ле-
карства и на услуги ЖКХ. Не-
веров напомнил о том, что за-
конодательство в сфере цено-
образования на лекарствен-
ные препараты уже есть и ра-
ботает. Что касается ЖКХ, то 
каждый регион может устано-
вить планку оплаты этих услуг, 
и если человек платит боль-
ше, то ему положены субсидии.
С подачи молодежи лидеры 
фракций также обсудили тему 
прививок. Вопрос был такой: 
должны ли они быть обяза-
тельными и нужна ли массо-
вая вакцинация. «Прививка 
— вещь весьма полезная, — зая-
вил Зюганов. — Но нужно не де-
лать их всем подряд и сразу, а 
проверять хотя бы две недели, 
готов ли организм человека». 
Жириновский не согласился: 
«Невозможно, все рухнет, если 
мы всех посадим на диспансе-

ризацию». Кроме того, по его 
мнению, врачи не смогут ква-
лифицированно определить, 
вредна ли конкретному чело-
веку прививка. В целом от рос-
сийских прививок еще никто 
не умирал, так что риск пре-
увеличен, резюмировал он.
«Мы против того, чтобы всех 
безоговорочно вакцинирова-
ли», — продолжил тему Неве-
ров. При этом он добавил, что 
он сам и его коллеги выступают 
за то, чтобы определенные кате-
гории граждан были обязатель-
но привиты. Речь о сферах дея-
тельности, которая связана с ак-
тивными контактами с населе-
нием. «Чтобы было безопасно 
приходить людям», — пояснил 
глава думских «единороссов».
Миронов же опроверг утвер-
ждения, что его фракция со-
стоит из антипрививочников. 
«Прививаться нужно, но застав-

лять, увольнять за это с работы 
нельзя», — подчеркнул он. Кроме 
того, не стоит обязывать, если 
есть «предубеждение против 
вакцинации», считает политик.
Волновала молодежь и тема 
стипендий: доведут ли их до 
МРОТ? Сергей Миронов зая-
вил, что его фракция как раз 
это и предлагает и выразил над-
ежду, что у будущего состава 
Госдумы для такого решения 
голосов хватит. Геннадий Зю-
ганов отметил, что КПРФ пред-
лагает не только уравнять эти 
показатели, но и ввести мини-
малку в 25 тыс. рублей. Влади-
мир Жириновский назвал сум-
му чуть поменьше: хотя бы 20 
тысяч. При этом он сделал ого-
ворку, что имеет в виду имен-
но МРОТ, а что касается роста 
стипендии, то молодежи сто-
ит зарабатывать самостоятель-
но. «Вы должны просить удочку, 
а не рыбу», — заявил политик. 
С ер ге й  Н е в ер о в  отм ет и л , 
что тема поддержки моло-
дежи должна быть комплек-
сной, и вопрос роста стипен-
дий надо  рассматривать в этом 
разрезе. Он напомнил, что пре-
зидент поручил правитель-
ству подготовить предложе-
ния во все нацпроекты о под-
держке молодежи и студентов.
Похожая дискуссия состоялась 
и на тему льгот на покупку ле-
карств. А напоследок лидеры 
всех фракций посоветовали мо-
лодежи набраться оптимизма и 
активнее участвовать в полити-
ке — в этом они сошлись. Сергей 
Миронов подвел итог дискус-
сии: «Все просто: если ты не 
занимаешься политикой, рано 
или поздно политика займется 
тобой».  

ЦИК   Начался 
прием заявок 
о голосовании 
по месту 
нахождения 
и в онлайн-
формате

МОБИЛЬНО 
ВЫБИРАТЬ
Дмитрий Гончарук

С сегодняшнего дня гражда-
не по всей России могут пода-
вать заявления о голосовании 
в сентябре на любом удобном 
участке, а в семи регионах от-
крылась возможность выбрать 
электронный формат волеизъ-
явления.

«Мобильный избиратель» 
— это возможность любому из 
нас переместиться в избира-
тельном пространстве РФ, то 
есть выбрать удобный участок 
для голосования», — напомнил 
зампред ЦИК Николай Булаев 
на заседании комиссии в пят-
ницу. Подавать заявки на голо-
сование по месту нахождения 
можно с  00.00 2 августа на пор-
тале госуслуг. В этот же день на-
чинается прием заявлений в 
территориальных избиркомах 
и МФЦ.

Жители Курской, Мурман-
ской, Нижегородской, Ростов-
ской и Ярославской областей, 
Москвы и Севастополя могут 
подать заявление об участии в 
дистанционном электронном го-
лосовании. Если человек потом 
передумает, он может вернуть-
ся на обычный избирательный 
участок: система позволяет это 
сделать до того, как прекратится 
прием заявлений, то есть за семь 
дней до начала голосования.

Замглавы ЦИК заверил, что 
созданы все технические усло-
вия, чтобы исключить случаи 
двойного голосования. «Систе-
мы, подобной этим двум, в мире 
пока не существует. У нас очень 
точный учет избирателей, в слу-
чае перехода с одного участка 
на другой все считается», — под-
черкнул Булаев.

Кроме того, во всех реги-
онах будет вестись видеона-
блюдение. Замглавы комиссии 
сравнил его с видеопомощью 
футбольным арбитрам: «Со-
здаваемая система видеонаблю-
дения на разных уровнях дает 
возможность посмотреть, что 
происходило на избирательных 
участках, какие нарушения от-
мечают избиратели. Это позво-
ляет оценивать произошедшее 
событие, профессионально его 
разобрать и таким образом вы-
нести решение здесь и немед-
ленно. Я думаю, это приблизи-
тельно похоже на VAR в футбо-
ле, только у нас масштабы при-
менения — это почти 50 тысяч 
избирательных участков».
Создаваемая система будет 
очень понятна и доступна всем, 
«кто реально заинтересован 
в том, чтобы выборы прошли 
честно, а результаты голосова-
ния не были подвергнуты сом-
нению», — уверен Булаев.
Еще одна тема, связанная с пе-
реходом избирательного про-
цесса в цифру, — сбор электрон-
ных подписей. По данным Цен-
тризбиркома, через единый 
портал госуслуг поставлено бо-
лее 30 тысяч автографов в под-
держку выдвижения кандида-
тов и партий на выборы в орга-
ны законодательной власти ре-
гионов. «Сбор подписей в под-
держку выдвижения — система 
непростая, бывают какие-то 
сюжеты, которые требуют даль-
нейшей доработки програм-
мы», — признал Николай Булаев.

Кроме того, на заседании 
ЦИК зарегистрировал феде-
ральный список партии «Зеле-
ные» в количестве 227 человек. 
Из него исключили четырех 
кандидатов: троих в связи с тем, 
что не предоставили сведения 
об имевшейся судимости, а еще 
одного по решению президиума 
центрального совета партии.  

Айсель Герейханова

П
латформа «Россия 
— страна возмож-
ностей» измени-
ла жизни миллио-
нов людей в нашей 
стране — от школь-
ников до уже состо-
явшихся менедже-
ров. Гендиректор 

автономной некоммерческой 
организации Алексей Комисса-
ров на встрече с президентом 
рассказал, как победители кон-
курсов становятся мэрами и гу-
бернаторами, а также баллоти-
руются в Госдуму. 

Начиная разговор, Владимир 
Путин напомнил, что организа-
ция «Россия — страна возмож-
ностей» была создана в 2018 
году «для повышения социаль-
ной мобильности людей, чтобы 
было больше возможностей по-
вышать свой уровень, добивать-
ся определенных жизненных 
целей». «За это время немало 
сделано», — оценил президент.

Алексей Комиссаров отме-
тил, что на платформе запуще-
но 26 проектов и более 8 милли-
онов человек уже поучаствова-
ли в них. «Больше 26 тысяч — это 
победители и призеры», — рас-

сказал он. А также привел дан-
ные соцопросов, по которым 64 
процента жителей России счи-
тают, что у молодых людей есть 
возможности реализовать себя 
в своей стране. При этом среди 
участников проектов платфор-
мы так считают 93 процента.

«И 83 процента наших кон-
курсантов сообщили о том, что 
участие в проектах положи-
тельно повлияло на их самореа-
лизацию, 65 процентов отмети-
ли, что участие в конкурсах по-
могло понять их призвание, 97 
процентов отметили пользу от 
проектов, 78 процентов стали 
более уверенными в себе, а по-
ловина даже более счастливы-
ми», — рассказал он и отметил, 
что это данные опроса ВЦИОМ.

Один из проектов платфор-
мы — конкурс для школьников 
«Большая перемена». За два 
года в нем приняли участие бо-
лее 3,5 миллиона человек. Его 
победители отправятся в этом 
году в путешествие по России 
от Москвы до Владивостока и 
обратно, рассказал Комисса-
ров.  «Те, кто школу заканчива-
ет, у них есть возможность уже 
выбрать другие наши проекты, 
их очень много. Например, для 
тех, кто интересуется информа-

ционными технологиями, это 
конкурс «Цифровой прорыв». 
Есть «Мастера гостеприимст-
ва», есть кубок «Управляй», 
есть «ТопБЛОГ» для блогеров», 
— добавил он.

Отдельно Комиссаров рас-
сказал о флагманском проекте 
«Лидеры России», который рас-
считан на поиск эффективных 
управленцев. По его словам, по-
бедители этого конкурса очень 
востребованы сейчас в самых 
разных сферах. «У нас во время 
этого проекта — около 300 назна-
чений на серьезные посты. Сре-
ди них два губернатора, шесть 
заместителей федеральных ми-
нистров, четыре мэра, вице-пре-
зиденты крупных компаний, фе-
деральные директора, главврачи 
больниц», — перечислил он. Так, 
например, Евгений Григорьев в 
марте был избран мэром Якутс-
ка. А самый молодой победитель 
второго сезона конкурса Игнат 
Петухов в июне был назначен 

вице-губернатором Оренбург-
ской области. Победитель тре-
тьего сезона Дарья Гриц в июле 
стала проректором по образова-
нию научно-технологического 
университета «Сириус».

Еще один проект платформы 
— «Лидеры России. Политика». 
Его участники сегодня также 
востребованы в публичной по-
литике. «На этот конкурс было 
подано почти 34 тысячи заявок. 
Победителями стали 49 чело-
век. Хотел бы отметить, что 26 
из них сейчас зарегистрирова-
ны в качестве кандидатов в де-
путаты Государственной Думы 
от разных партий, но в первую 
очередь — от «Единой России», — 
сказал Комиссаров.

При этом победители идут 
не только в Госдуму. «Максим 
Древаль возглавил обновлен-
ное по вашему решению обще-
ство «Знание», Роман Карманов 
— Фонд культурных инициатив, 
Алексей Кошель стал испол-

няющим обязанности ректора 
Дальневосточного федерально-
го университета», — привел при-
меры Комиссаров на встрече с 
президентом.

По его словам, лучшие из 
лучших попадают в «школу гу-
бернаторов» (программу подго-
товки кадрового резерва в Выс-
шей школе государственного 
управления РАНХиГС. — Прим. 
«РГ»). «Эта программа, по сути, 
вершина созданной вами си-
стемы отбора и подготовки та-
лантливых и целеустремлен-
ных людей», — подчеркнул Ко-
миссаров. Ее выпускниками 
стали уже 305 человек, и сре-
ди них — 39 губернаторов, пять 
федеральных министров, заме-
стителей председателя Совета 
Федерации и Государственной 
Думы, 32 заместителя феде-
ральных министров и мэров го-
родов-миллионников.

На встрече Комиссаров так-
же подарил президенту книгу 
«Почему Россия — страна воз-
можностей?» с цитатами участ-
ников проектов платформы, за-
метив, что в минуты усталости 
ее можно почитать и зарядить-
ся энергией от «10-летних дев-
чонок и мальчишек и умудрен-
ных опытом людей».  

Ребята задали опытным политикам 
вопросы о наболевшем — о панде-
мии и экономических проблемах.

А К Ц Е Н Т

Запущено 26 проектов, и более 8 милли-
онов человек уже поучаствовали в них

ЦИФРА

3,25
МЛН РУБЛЕЙ

составляет средний размер 

ипотечного кредита в России 

(данные НБКИ).

По оценкам 
экспертов, рынок 
посуточной арен-
ды составляет 
порядка 95 мил-
лиардов рублей

Система 
«Мобильный изби-
ратель» — это воз-
можность для 
любого из россиян 
переместиться 
в избирательном 
пространстве 
страны, то есть 
выбрать удобный 
участок для голо-
сования

— Следите за подготовкой 
к выборам на сайте 
rg.ru/sujet/6500

Президент РФ Владимир Путин посетил Коневский монастырь, который расположен на острове Коневец в Ладожском озере. Многие годы он находился в плачевном состоянии. 
Однако в 2016 году глава государства дал поручение восстановить и основной храм, и скит Коневской иконы Божьей матери. Монастырский комплекс был воссоздан, при этом 
реставраторы основывались на архивных документах. О проделанной работе по восстановлению монастыря президенту рассказал глава «Роснефти» Игорь Сечин.

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин оценил результаты работы 
платформы «Россия — страна возможностей»

Служебный вход

1

Между тем

Размер комфортного для обслуживания ипотеки семейно-

го дохода вырос в июне по сравнению с декабрем 2020 

года на 11,3% — до 78,2 тыс. рублей. Об этом говорится в со-

общении Национального бюро кредитных историй 

(НБКИ).

Показатель отражает предельное соотношение ипотечных 

платежей к ежемесячным денежным поступлениям. Ком-

фортным считается показатель 1/3.

Резкий рост уровня необходимого дохода в НБКИ объя-

сняют, в первую очередь, увеличением среднего чека ипо-

течного кредита.

В июне самый высокий показатель рекомендованного се-

мейного дохода среди 30 регионов с наибольшим объе-

мом ипотечного портфеля зафиксирован в Москве (168,7 

тыс. рублей), Московской области (122,7) и Санкт-Петер-

бурге (105,5).

Подготовила Софья Никифорова
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РЕСУРСЫ Рост госдолга 
США толкает нефтяные 
котировки вверх

Не бездонная 
бочка

Сергей Тихонов

Закачивание заемных денег в экономику США способ-
ствует росту цен на сырьевые товары, в первую оче-
редь нефти. Но радоваться добывающим странам не 
приходится, рынок становится непредсказуем, а риск 
нового обвала котировок увеличивается.

В прошлом году на фоне пандемии для «оздоровле-
ния» экономики США в нее влили чуть менее 9 трлн 
долларов. Для сравнения, номинальный размер ВВП 
России в 2020 году — 1,47 трлн долларов. В этом году 
госдолг США взял очередную высоту — 28,5 трлн, а вся 
экономика страны стоит 22,7 трлн долларов. Глава Фе-
деральной резервной системы (ФРС) Джером Пауэлл 
на днях заявил, что инфляция может оказаться более 
высокой, чем ожи-
далось. Это было бы 
внутренним дело 
Штатов, если бы они 
не были крупней-
шей экономикой в 
мире, а доллар — ми-
ровой валютой. Ко-
тировки газа, не-
фти, угля считаются 
в долларах, и осла-
бление американ-
ской валюты приво-
дит к подорожанию 
энергоресурсов.

Ранее эти колебания были незначительные и почти 
не ощущались, но сейчас влияние усилилось. По дан-
ным статистики, за 10 лет инфляция в США к концу 
2020 года составила 18,84%, в среднем — 1,88% в год. 
За шесть месяцев 2021 года этот показатель уже равен 
3,9%. Можно сказать, что нынешние котировки барре-
ля в районе 75 долларов соответствуют 61 доллару за 
баррель 2010 года. Но это лишь одна сторона медали.

Громадные вливания заемных средств в экономику 
США — «вертолетные» деньги (свободная раздача де-
нег без условий и обязательств. — «РГ»), лакомый кусок 
для финансовых спекулянтов, а сырьевой рынок — это 
место, где они быстро могут получить значительный 
доход, отмечает глава Фонда национальной энергети-
ческой безопасности Константин Симонов. Их дейст-
вия оказывают большое влияние на нефтяные коти-
ровки, в моменте они могут и обвалить рынок, но до 
определенного момента играют на повышение. 

В 2019 году Конгресс США одобрил неограничен-
ное повышение госдолга до 31 июля 2021 года. После 
этого потолок должен быть заморожен. По словам гла-
вы минфина США Джанет Йеллен, заморозку госдолга 
нужно отменить, а потолок поднять максимально бы-
стро, чтобы избежать дефолта. Такое развитие собы-
тий стало бы шоком для экономики всех стран. 

Эксперты называют эту систему гениальной, по-
скольку долг кажется вечным. «Кредиторы не пыта-
ются получить его назад, а живут на доходы от ценных 
бумаг США.  В определенной степени это финансовая 
пирамида, очень устойчивая и надежная, но все же не 
вечная», — говорит Симонов.  

ПРОГНОЗ Как поведет себя 
курс рубля в августе

История
одного доллара

Роман Маркелов

Курс рубля, обычно тяготеющий в августе к снижению 
из-за сезона отпусков и нисходящей динамики нефтя-
ных цен, в последний месяц лета этого года, наоборот, 
может укрепиться к доллару, допускают аналитики. 
Такую динамику российской валюты, по сути, опреде-
лили заявления и действия двух центробанков — Банка 
России и Федеральной резервной системы (ФРС) США. 

Позитивная для рубля динамика стала очевидной 
по итогам торгов в пятницу. Тогда впервые с конца 
июня доллар опустился ниже отметки 73 рубля. Для 
рубля позитив связан с ростом нефтяных цен, а также 
с состоянием денежно-кредитной политики в России, 
говорит руководитель управления дирекции операций 
на финансовых рынках банка «Санкт-Петербург» Вар-
вара Пономарева. Так, 23 июля Банк России впервые за 
семь лет повысил ключевую ставку сразу на один про-
центный пункт — до 
6,5%. Этот шаг по-
мимо прочего повы-
сил привлекатель-
ность рубля в опе-
рациях carry-trade 
(способ заработка 
инвесторов за счет 
разницы процен-
тных ставок в раз-
ных странах, на-
пример кредит в 
долларах и евро под 
низкий процент и 
покупка на них ру-
блей, а затем российских ОФЗ с более высокой доход-
ностью, чем в США или Европе). Более того, риторика 
ЦБ и последние данные по недельной инфляции пока 
не предполагают высокую вероятность дальнейшего 
ужесточения денежно-кредитной политики (то есть 
скорого нового повышения ключевой ставки), в связи 
с чем зарубежные инвесторы предпочитают не дожи-
даться будущих действий регулятора и усиливают по-
купки рубля, говорит Пономарева.

Кроме того, после заседания ФРС США 28 июля ее 
глава Джером Пауэлл заявил, что ключевые макроин-
дикаторы американской экономики далеки от уров-
ней, при которых регулятор будет готов начать свора-
чивать монетарное стимулирование (то есть повышать 
базовую ставку с нулевого уровня и хотя бы умень-
шать объем выкуп облигаций с рынка). «Участники 
рынка увидели в этом намек на то, что ФРС, вероятно, 
будет действовать медленнее в направлении нормали-
зации денежно-кредитной политики, нежели это ожи-
далось ранее, что и спровоцировало ослабление долла-
ра», — говорит аналитик ФГ «ФИНАМ» Анна Зайцева. 
По ее мнению, в августе эти настроения будут сохра-
няться, способствуя росту спроса на условно рисковые 
валюты, в том числе и рубль.

По прогнозу Зайцевой, в августе российская валю-
та будет стоить 72—75 рублей за доллар. Пономарева 
ожидает диапазона в 72,5—74,5 рубля за доллар.  

ПРАВО Кассационный суд запретил держать сотрудников в подвешенном состоянии 
на коротких трудовых контрактах

Суд расширил штаты
Владислав Куликов

Д
евятый кассационный суд 
общей юрисдикции защи-
тил всех граждан от режи-

ма работы в подвешенном со-
стоянии на коротких контрак-
тах. Третья инстанция в обзоре 
судебной практики сделала спе-
циальное разъяснение: нельзя 
без веских причин заключать с 
сотрудниками срочные догово-
ры, то есть контракты на опре-
деленный срок.

«Для многих работодате-
лей удобно, когда отношения с 
сотрудником оформляются на 
определенный срок, — пояснил 
«РГ» член Ассоциации юристов 
России Антон Бибаров-Госу-
дарев. — Сотрудник находится 
постоянно под угрозой того, что 
с ним просто могут не продлить 
договор и при этом никаких до-
полнительных социальных га-
рантий в этом случае он не по-
лучит. Работодатель остается в 
выигрышной позиции, а работ-

ник остается в позиции зависи-
мого лица от воли своего рабо-
тодателя».

Но так нельзя. Закон, про-
должает юрист, предусматрива-
ет конкретные случаи, когда ра-
ботодатель может предложить 
заключить срочный трудовой 
договор.

«При этом причина заключе-
ния договора на определенный 
срок должна быть прописана в 
самом договоре», — подчерки-
вает Антон Бибаров-Государев.

В качестве примера касса-
ционный суд привел дело жен-
щины-бухгалтера из Амурской 
области. Университет, в кото-
ром она проработала более 13 
лет, регулярно заключал с ней 
срочные контракты. А когда 
она ушла в декрет, вуз дождал-
ся истечения срока контракта и 
уволил ее. Мол, ее время вышло.

Руководство университета 
искренне было уверено, что на-
шло лазейку, как совершенно 
законно избавляться от моло-

дых мам. Но нет, руководители 
ошиблись: это было совершен-
но незаконно.

«Если характер работы по-
зволяет установить трудовые 
отношения на неопределенный 
срок, то возможность заключе-
ния с работником срочного тру-
дового договора исключается, — 
особо указал Девятый кассаци-
онный суд. — Действие срочно-
го трудового договора не может 
превышать пяти лет».

Как рассказал советник Фе-
деральной палаты адвокатов 
России Александр Боломатов, 

суды переполнены спорами о 
признании незаконными уволь-
нений и восстановлении на ра-
боте, подавляющее большин-
ство из которых разрешается в 
пользу работника. 

«Причина — процедуры рас-
торжения трудовых договоров 
по различным основаниям на-
столько зарегулированы, что 
самая незначительная оплош-
ность работодателя может по-
служить основанием для вос-
становления работника в дол-
жности и взыскания в его поль-
зу среднего заработка», — гово-

рит он. По его словам, срочный 
трудовой договор заключается, 
например, на время исполнения 
обязанностей отсутствующего 
работника, на время выполне-
ния временных работ до двух 
месяцев.Также речь может идти 
о сезонных работах, работах, 
связанных с заведомо времен-
ным расширением производст-
ва или работах, непосредствен-
но связанных с практикой, и в 
других тому подобных случаях. 
Список причин, когда допусти-
мо заключить временный кон-
тракт, приведен в законе.

«Если планируемая работа 
не относится к указанным ка-
тегориям, то работнику необхо-
димо требовать от работодателя 
заключения трудового договора 
на неопределенный срок. В про-
тивном случае впоследствии 
придется признавать трудовой 
договор заключенным на нео-
пределенный срок в судебном 
порядке», — говорит Александр 
Боломатов.  

НАДЗОР 

Прокурор 
Подмосковья 
подвел итоги 
работы 

КРАСТЬ СТАЛИ 
МЕНЬШЕ
Иван Егоров

Благодаря принятым прокуро-
рами мерам в Подмосковье в 
этом году была погашена задол-
женность по зарплате на сумму 
свыше 450 миллионов рублей. 

Об этом сообщил прокурор 
Московской области Сергей 
Забатурин на коллегии област-
ного надзорного ведомства по 
подведению итогов работы за 
полгода. Открывая заседание 
он отметил, что в этом году ос-
новные усилия подмосковных 
прокуроров направлялись на 
соблюдение правопорядка в 
социальной сфере, особенно 
там, где более всего граждане 
чувствуют себя незащищенны-
ми. Так, в центре постоянного 
внимания находились вопро-
сы пенсионного обеспечения, 
права ветеранов и инвалидов, 
оплата труда и обеспечение его 
безопасных условий, соблюде-
ние жилищных прав граждан 
и функционирование жилищ-
но-коммунальной сферы. При 
этом прокурорам за эти 6 ме-
сяцев пожаловались почти 130 
тысяч человек. В своих обраще-
ниях граждане чаще всего об-
жаловали действия или бездей-
ствие, а также решения органов 
следствия и дознания. Сообща-
ли о нарушениях в сфере ЖКХ, 
законов об исполнительном 
производстве, трудовом, жи-
лищном и земельном законода-
тельстве, а также жаловались 
по многим другим вопросам. 
Продолжалась работа прокуро-
ров по защите и восстановле-
нию прав дольщиков. В первом 
полугодии было выявлено бо-
лее 260 нарушений их прав.

По данным прокурора об-
ласти, значительно выросла 
интенсивность надзорной дея-
тельности в сфере ЖКХ, кото-
рая выразилась как в увеличе-
нии числа выявленных наруше-
ний закона, так и принятых мер 
прокурорского реагирования 
и повышения их эффективно-
сти. Так, благодаря принятым 
мерам была погашена задол-
женность перед ресурсоснаб-
жающими организациями на 
сумму свыше 1,4 млрд рублей. 
Как и прежде, в сфере защиты 
прав предпринимателей основ-
ные усилия прокуроров были 
направлены на пресечение фак-
тов создания органами госвлас-
ти и местного самоуправления 
административных барьеров, 
а также обеспечение своевре-
менной оплаты исполненных 
контрактов. В результате при-
нятия мер прокурорского реа-
гирования размер погашенной 
задолженности по публичным 
контрактам составил 567,4 млн 
руб. За 6 месяцев  было выявле-
но 442 нарушения закона при 
реализации 10 национальных 
проектов. По материалам про-
курорских проверок возбужде-
ны и расследуются уголовные 
дела в сфере реализации наци-
ональных проектов «Жилье и 
городская среда», «Культура», 
«Демография», «Образование».

Всего прокуроры области за 
полгода выявили почти 42 ты-
сячи правонарушений. Для их 
устранения внесено более 11,7 
тысячи представлений, принесе-
но свыше 5,6 тысячи протестов, 
направлено в суд 3,3 тысячи 
исков и заявлений. В результа-
те принятых мер прокурорского 
реагирования в дисциплинар-
ном и административном поряд-
ке наказано более 16 тыс. винов-
ных лиц, почти 1,5 тыс. лиц пре-
достережено о недопустимости 
нарушения закона. По материа-
лам прокурорских проверок воз-
буждено 292 уголовных дел.

Что касается состояния пре-
ступности, то в первом полу-
годии 2021 года число зареги-
стрированных преступлений 
в Подмосковье незначительно 
увеличилось на 2,8 процента и 
составило 38,4 тысячи. Симво-
лично, что во время продолжа-
ющейся пандемии значительно 
сократилось количество квар-
тирных краж и угонов автомо-
билей — их стало меньше на чет-
верть. А вот мошенники замет-
но активизировались — после 
роста в прошлом году в этом 
их число выросло еще почти на 
треть с 4122 до 5283.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: Технически все готово, 
чтобы начать школьные выплаты со 2 августа

На две недели раньше
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр 
Михаил Мишустин 
скорректирова л 
правила единовре-
менных выплат на 
школьников, чтобы 
родители начали их 
получать уже сегод-
ня, 2 августа, а не в 

середине месяца, как это плани-
ровалось изначально.

По поручению президента 
правительство в июле подгото-
вило необходимые документы 
для так называемых школьных 
выплат. С 15 июля был открыт 
прием заявлений. Родителям 
дали целый месяц, чтобы мак-
симальное их количество смо-
гло подать необходимые дан-
ные до начала непосредственно 
выплат.

«Но технически все гото-
во к тому, чтобы сделать это 
раньше. Президент поддержал 
наше предложение, и средст-
ва начнем перечислять уже в 
понедельник», — заявил Миха-
ил Мишустин, открывая в пят-
ницу заседание правительст-
ва. Для этого главе кабмина 
потребовалось внести измене-
ния в правила осуществления 
выплаты, которые были утвер-
ждены еще в июле. «Чтобы ро-
дители получили деньги рань-
ше и у них было больше време-
ни подготовить ребят к школе. 
А это — свыше 20 миллионов де-
тей в возрасте от 6 до 18 лет», — 
подчеркнул он.

Напомним, что единовре-
менная выплата в размере 10 
тысяч рублей также положена 
гражданам с ограниченными 
возможностями в возрасте от 
18 до 23 лет, продолжающим об-
учение по основным общеобра-
зовательным программам, или 
их родителям и законным пред-
ставителям.

На прошлой неделе предсе-
датель правительства совершил 
рабочую поездку на Дальний 
Восток и в Иркутскую область. 
В регионах он обещал помочь с 
решением ряда актуальных во-
просов. Документы о выделе-
нии средств были подготовле-
ны незамедлительно. «Выделим 
525 миллионов рублей Иркут-
ской области на приобретение 
медицинского оборудования. 
Эти средства позволят обеспе-
чить новые строящиеся объек-
ты здравоохранения всем необ-
ходимым и открыть их для ока-

зания людям качественной ме-
дицинской помощи как можно 
скорее», — заявил Мишустин. 
Также правительство подго-
товило средства для Сахалин-
ской области, чтобы на острове 
Итуруп смогли дополнительно 
поставить оборудование в Ку-
рильскую центральную район-
ную больницу.

Дополнительную помощь в 
размере около 460 миллионов 
рублей получит Хабаровский 
край. Для этого правительст-
во перераспределит средства 
внутри программы «Социаль-
но-экономическое развитие 
Дальневосточного федерально-
го округа». «Хабаровский край 
сможет направить эти ресурсы 
на благоустройство дворовых 
территорий многоквартирных 
домов в городе Комсомольске-

на-Амуре и приобретение ком-
мунальной техники для него», — 
сообщил премьер.

В повестку заседания вклю-
чили ряд решений для стимули-
рования развития Крымского 
полуострова. Республика Крым 
получит свыше двух миллиар-
дов рублей на реконструкцию 
и капитальный ремонт водово-
дов. «Рассчитываем, что это по-
зволит в короткие сроки обес-
печить надежную подачу питье-
вой воды жителям ряда райо-
нов», — отметил Мишустин. Се-
вастополю выделят около двух 
миллиардов на обеспечение 
сбалансированности бюджета 
города. Средства пойдут в том 
числе на оплату труда работни-
ков здравоохранения и ряд дру-
гих необходимых расходов.

Кроме того, решено усовер-

шенствовать правила свобод-
ной экономической зоны в Кры-
му. «Увеличим минимальный 
порог капиталовложений, не-
обходимый для реализации ин-
вестиционного проекта на тер-
ритории свободной экономиче-
ской зоны в этих регионах, — рас-
сказал премьер. — Для малого и 
среднего бизнеса он составит не 
менее шести миллионов рублей. 
Для остальных — 60 миллионов в 
первые три года работы».

По поручению президен-
та правительство подготовило 
законопроект для улучшения 
жилищных условий сотрудни-
ков и пенсионеров органов вну-
тренних дел. «В первую очередь 
нуждающиеся в жилье смогут 
выбирать — получать им еди-
новременную выплату или го-
товую квартиру. Тем, кто был 
уволен со службы по состоянию 

здоровья или из-за изменения в 
штате, сохраним право на полу-
чение выплаты для покупки жи-
лья», — сказал Михаил Мишус-
тин на заседании. Пенсионеры 
органов внутренних дел, отра-
ботавшие не менее 25 лет, смо-
гут продолжать пользоваться 
служебными квартирами, пока 
ожидают жилье.

— Все, кто выбрал своей про-
фессией охрану правопорядка, 
работают в тяжелых условиях, 
каждый день проявляют самоот-
верженность, рискуют своими 
жизнями. Сегодняшние решения 
помогут им и их семьям чувство-
вать себя более защищенными, 
— заявил глава правительства.  

Продолжение темы на с.5

Речь идет о средствах на подготовку 
к школе более 20 миллионов детей, 
объяснил Михаил Мишустин.

А К Ц Е Н Т

Родителям дали месяц, чтобы макси-
мальное их количество смогло подать 
необходимые данные до начала выплат

Между тем

Михаил Мишустин распорядился направить дополнительно 2,04 мил-

лиарда рублей на льготные кредиты для системообразующих предприя-

тий. Ранее на эту меру поддержки бизнеса в условиях пандемии коро-

навируса было выделено 3,9 миллиарда.

— Следите за курсами валют на сайте 
rg.ru/sujet/3477

Количество 
квартирных краж 
и угонов машин 
в Подмосковье 
за полгода 
сократилось 
на четверть

А К Ц Е Н Т

Для того чтобы взять человека 
на временный контракт, у работодателя 
должны быть веские причины, 
перечисленные в законе

Зарубежные 
инвесторы 
увеличивают 
покупки рубля 
после повышения 
ключевой ставки

Возможный 
дефолт в США 
станет шоком 
для всех стран, 
в том числе 
и для России
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ЗАЩИТА В Подмосковье 
стартовало производство 
«ЭпиВакКороны»

Вакцины 
хватит

Ирина Невинная

Масштабный выпуск вакцины от COVID-19 «ЭпиВак-
Корона», разработанной ГНЦ «Вектор» Роспотреб-
надзора,  начала компания «Герофарм» в подмосков-
ном Оболенске. Уже выпущено 500 тысяч доз пре-
парата, а в сентябре с выходом на полную мощность 
предприятие будет выпускать пять миллионов доз в 
месяц.

Открывая новое производство, первый заммини-
стра промышленности и торговли Василий Осьма-
ков  отметил, что масштабирование вакцин — то есть 
переход от локального их производства на базе науч-
ных институтов к промышленному, — это «узкое гор-
лышко», тем более, когда препараты новые, а потреб-
ности в них — десятки и сотни миллионов доз. «По 
мере продолжения широкой вакцинации на счету 
каждая доза, каждый комплект вакцин, — сказал Ось-
маков. — Сейчас в нашем арсенале четыре вакцины 
против COVID-19. Все они эффективны, все работа-
ют на окончание эпидемии. И каждая новая площад-
ка для расширения 
их производства 
очень важна». 

«Герофарм» 
одна из ведущих 
российских био-
фармкомпаний, 
здесь производят 
пептидные лекар-
ственные препара-
ты — современные 
генноинженерные инсулины, биопрепараты для ле-
чения неврологических и офтальмологических за-
болеваний. Поэтому технологическое оснащение 
и компетенции персонала предприятия позволили 
быстро подключиться и «встроиться» в производст-
венный цикл по выпуску «ЭпиВакКороны», единст-
венной в нашей стране пептидной вакцины против 
COVID-19.

«Сначала, еще в прошлом году,  мы начали про-
изводить ключевой компонент вакцины — белок-но-
ситель, и начиная с декабря начали поставлять его 
«Вектору». Вторым шагом нашего сотрудничества-
стал трансфер полного технологического  цикла — все 
необходимые работы и процедуры для запуска про-
изводства вакцины были проделаны в сжатые сро-
ки», — сообщил глава фармкомпании Петр Родионов.

На сегодняшний день вакциной «ЭпиВакКорона» 
привито уже более миллиона человек, и  мониторинг 
за привитыми (а широкое использование препарата 
началось в апреле) позволяет сделать вывод о высо-
ком профиле эффективности и безопасности вакци-
ны, сообщил гендиректор ГНЦ «Вектор» Ринат Мак-
сютов. Максютов считает необоснованными крити-
ческие публикации и высказывания в соцсетях, авто-
ры которых называют «ЭпиВакКорону» неэффектив-
ной. Судить об эпидемиологической эффективности, 
то есть как вакцина защищает о  заражения в услови-
ях обычной жизни, можно судить только после окон-
чания  третьей фазы клинических исследований. Ее 
результаты  ученые «Вектора» планируют опублико-
вать в сентябре, и тогда вопросы будут сняты.

«Но уже сейчас результаты вакцинации уже более 
чем одного миллиона человек  позволяют нам уве-
ренно говорить о том, что «ЭпиВакКорона» отлич-
но работает. После полного прививочного цикла из 
двух доз вакцины коронавирусом заражается чуть 
более 0,5%, — подчеркнул Максютов. — То есть из ка-
ждых 200 человек, кто выбрал наш препарат для за-
щиты себя и близких, заболевает COVID-19 только 1 
человек».

Причем, уточнил эксперт, речь идет именно об ин-
дийском штамме «дельта», который более заразен по 
сравнению с исходным, и сейчас уже 95% от общего 
числа случаев заболевания COVID-19 в России при-
ходится именно на этот штамм.  

ЖКХ   Доходы 
инвесторов 
включат 
в тариф 
для населения 

ОТХОДНЫЕ 
БАРЫШИ
Алексей Дуэль

В сумму платежа за вывоз мусо-
ра, которую вписывают в пла-
тежку за жилье, заложат буду-
щие доходы инвесторов за ин-
фраструктуру для обработки 
отходов, предупредили в ППК 
«Российский экологический 
оператор» (РЭО). Повышение 
составит 5—10%.

За счет этой доплаты игроки 
отрасли смогут вернуть инве-
сторам вложения, необходимые 
для строительства предприятий 
для сортировки, утилизации, 
компостирования отходов, про-
изводства RDF-топлива (горю-
чих брикетов из неперерабаты-
ваемых отходов), а также созда-
ния новых мест. 

Всего на эти цели ППК РЭО до 
2030 года планирует привлечь 
300 млрд рублей. Компостиро-
вание и производство топли-
ва потребует 100—120 млрд ру-
блей, строительство новых по-
лигонов — 80—120 млрд рублей, 
на сортировку понадобится еще 
от 50 до 100 млрд рублей.

«Особенность рынка обра-
щения с отходами в жестких 
ценах, в отличие от договор-
ных условий свободного рын-
ка, здесь государство деклара-
тивно определяет уровень цен, 
— отметил старший преподава-
тель департамента маркетин-
га Высшей школы бизнеса НИУ 
ВШЭ Александр Лебедев. — Если 
назначить фиксированный та-
риф за вывоз машины мусо-
ра, содержимое бака можно не 
утрамбовывать, что увеличива-
ет его объем, и таким нехитрым 
способом добиться увеличения 
количества ходок, а соответст-
венно, выручки. Это ведет к об-
щему снижению эффективно-
сти распределения ресурсов, но 
увеличивает выгоду отдельных 
участников». 

Тариф для потребителей сни-
зится через десять лет, когда ин-
весторы вернут вложения и по-
лучат оговоренную прибыль, 
признают в ППК РЭО. В компа-
нии подчеркивают, что для об-
щества в целом такие инвести-
ции обернутся благом: появятся 
десятки тысяч рабочих мест, бу-
дут созданы потоки налоговых 
отчислений. Результатом му-
сорной реформы в целом станет 
улучшение экологической ситу-
ации в стране.

Уже отобраны 13 региональ-
ных проектов, они смогут пере-
рабатывать 4,2 тонны отходов. В 
этом году на их развитие выде-
лят 7 млрд рублей, а общий объ-
ем инвестиций составит 30 млрд 
рублей.  

СОБЫТИЕ Российские космонавты показали, как выглядит 
новый модуль «Наука» 

Хорошо иметь домик 
на орбите

Наталия Ячменникова

В
ы видели когда-ни-
будь, как открывается 
дверь в дом, который 
находится на высоте 
400 км над Землей? 
И как выглядит сама 
дверь, а точнее — мас-
сивный люк? И что 
из себя представляет 

космический «ключ»?.. Космо-
навты показали первое видео из 
нового модуля «Наука».

«Мы с Петром Дубровым 
приветствуем всех из наше-
го нового модуля «Наука». 
Скоро проведем более под-
робную экскурсию», — напи-
сал космонавт Олег Новицкий 
на своей странице в Twitter.
На кадрах, где Олег вместе с 
Петром «вплывают» на борт 
«Науки», можно все довольно 
хорошо рассмотреть. Хотя пока 
он забит грузами.

Люки были открыты еще в 
пятницу, через несколько часов 
после того, как модуль прича-
лил к станции. Но сначала спе-
циалисты подмосковного ЦУПа 
совместно с нашим экипажем 

провели тщательный контроль 
герметичности стыковочных 
соединений и проанализирова-
ли телеметрическую информа-
цию о состоянии бортовых си-
стем модуля. Космонавты про-
вели контрольный осмотр отсе-
ков, взяли пробы воздуха. Была 
и еще важная задача — устано-
вить агрегат фильтра очистки 
атмосферы.

«Наука» — крупнейшая кос-
мическая лаборатория, ког-
да-либо запущенная на орбиту 
Россией. Его масса — 20 350 кг. 
Длина по корпусу — свыше 13 м, 
максимальный диаметр — 4,25 
м. Под макушку напичкан элек-
троникой и самой современ-
ной аппаратурой. В модуле есть 

спальное место и туалет, систе-
ма регенерации кислорода из 
воды и воды из урины.

Невольно вспоминается, как 
рассказывал о том, как когда-то 

обживали саму МКС, космонавт 
Сергей Крикалев. Вместе с Юри-
ем Гидзенко и американцем Уи-
льямом Шепардом он был в со-
ставе самой  первой экспеди-
ции — МКС-1. «Мы пристыкова-
лись, открыли свой люк, откры-
ли станционный люк и вошли. 
Экипаж включил систему реге-
нерации воды, включил систему 
подогрева, расконсервировал 
туалет. Шепард заметил: «А что 
нам еще надо? Вода есть. Свет 
есть. Туалет есть. Все, жизнь на-
чалась», — вспоминал космонавт. 

Так что жизнь началась и в 
«Науке». Здесь много такого, 

чего раньше не было ни на од-
ной орбитальной станции. Ска-
жем, столько рабочих мест:  
четырнадцать внутри и почти 
столько же снаружи.  Модуль 
состоит из приборно-герме-
тичного отсека и сферическо-
го гермоадаптера, разделен-
ных герметичной переборкой 
с люком. Он оборудован шлю-
зовой камерой для выноса на-
ружу станции научного обору-
дования, а также европейским 
дистанционным манипулято-
ром ERA. 

Чтобы «Науку» полностью 
интегрировать в МКС, пона-
добится до десяти выходов в 
космос, каждый — минимум по 
шесть с половиной часов. Рабо-
ты предстоит много.  

Российский космонавт Олег 
Новицкий приглашает на экскурсию 
в новый модуль «Наука». 

А К Ц Е Н Т

 Здесь много такого, чего раньше 
не было ни на одной орбитальной стан-
ции. Скажем, столько рабочих мест: 
14 внутри и почти столько же снаружи 

После прививки 
«ЭпиВакКороной» 
COVID-19 заболели 
чуть более 0,5%
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На фоне продолжающегося роста заболеваемости корона-

вирусом ВОЗ дала довольно мрачный прогноз: к 2022  году, 

как эксперты организации надеялись раньше, с пандемией  

справиться вряд ли удастся. В ВОЗ не придумали ничего но-

вого, что можно было бы противопоставить распростране-

нию инфекции, здесь по-прежнему призывают активно вак-

цинироваться и соблюдать меры защиты.

В Европе говорят уже о  четвертой волне коронавируса, 

вызванной «дельта»-штаммом, и вводят ограничения для не-

привитых. Франция  одной из первых в ЕС объявила обяза-

тельную вакцинацию медиков, в Италии дискутируют по по-

воду прививок учителям. Германиия ужесточила правила 

въезда в страну для невакцинированных. На Кипре тури-

стов до конца лета обязали еженедельно проходить ПЦР-те-

сты или сдавать анализы на антитела — опять же тех, у кого 

нет прививки. А Израиль пошел еще дальше — здесь начали 

массовую  ревакцинацию третьей дозой вакцины Pfizer, 

объявив, что эффективность вакцинации двумя дозами про-

тив «дельты» не превышает 39%.

В нашей стране специалисты также не исключают, что ситу-

ация может осложниться осенью. Как пояснила глава Рос-

потребнадзора Анна Попова, новый подъем заболеваемо-

сти в сентябре может быть связан с возвращением россиян 

из отпусков, возобновлением учебы, то есть когда социаль-

ные контакты вновь усилятся. И выход один — надо уско-

рить вакцинацию.

Кстати,  проведение тотальной обязательной вакцинации 

поддерживает 29% врачей. Это показал опрос, проведен-

ный сервисом дистанционного обучения медработников 

Vrachu.ru. В опросе приняли участие 1842 медработника из 

всех федеральных округов — на вопросы анкеты они отве-

чали анонимно. Большинство врачей ответственно отно-

сится к вопросу вакцинации. Так, почти 73% ответивших 

уже сделали прививку. Еще 18,3% собираются вакциниро-

ваться. Примерно такая же доля врачей рекомендует при-

виваться своим пациентам.

КСТАТИ

Нервы всем изрядно потрепала ситуация с внезапно заработавшими по-

сле стыковки двигателями «Науки». Для того чтобы компенсировать по-

терю ориентации в пространстве, на МКС пришлось включить двигатели 

модуля «Звезда». «Из-за кратковременного сбоя программного обеспе-

чения была ошибочно реализована прямая команда на включение двига-

телей модуля на увод, что повлекло за собой некоторое видоизменение 

ориентации комплекса в целом», — прокомментировал ситуацию генкон-

структор РКК «Энергия», руководитель полетом российского сегмента 

МКС Владимир Соловьев. В настоящий момент станция находится в 

штатной ориентации, все системы МКС и модуля работают нормально. 

Создан надежный внутренний силовой и командный интерфейс, а также 

интерфейс энергопитания, которые связали модуль со станцией.

Без прав по диагнозуАВТО Эксперты обсудили, что делать с проверкой 
исправности автомобилей

Техосмотр покороче В течение последних 
трех лет и 6 месяцев 
этого года подразделе-

ниями Госавтоинспекции на ос-
новании судебных решений о 
прекращении права управления 
теми, у кого есть заболевания, 
препятствующие безопасному 
вождению, было аннулировано 
более 16,2 тысячи водительских 
удостоверений, говорится в по-
яснительной записке к проекту.  

За это же время проведена 
замена более 96,2 тысячи прав 
водителям, получившим забо-
левания, с которыми можно 
управлять автомобилем только 
с ограничениями. Иначе это со-
здает угрозу безопасности до-
рожного движения, жизни и здо-
ровью граждан.

Если поправки примут, то 
ГИБДД будет автоматически уз-
навать о выявленных противо-
показаниях. Уточним, что речь 
идет не о диагнозе, а именно о 
наличии или отсутствии проти-
вопоказаний к управлению ав-
томобилем или каких-либо ог-
раничений. И эта информация 
станет поводом для приостанов-

ления действия водительского 
удостоверения. Сейчас, кстати, 
такого понятия — «приостанов-
ление действия» — в отношении 
прав нет. 

Как это будет работать? Если 
врач при проведении медосмо-
тра, медосвидетельствования 
либо при оказании медицин-
ской помощи выявит у человека  
ранее не выявлявшиеся заболе-
вания, при которых управление  
транспортом невозможно или 
возможно, но с ограничениями, 
он зафиксирует это в федераль-
ном реестре документов Еди-
ной государственной информа-
ционной системы здравоохра-
нения. 

Водителя направят на необ-
ходимые обследования и лече-
ние и для проведения внеоче-
редного медосвидетельствова-
ния, которое проводится вра-
чом-специалистом по профилю 
выявленного заболевания. 

На это время действие ранее 
выданной медсправки приоста-
навливается. По системе меж-
ведомственного электронного 
взаимодействия об этом узнает 

ГИБДД и приостанавливает дей-
ствие прав. 

Если противопоказания не 
подтвердятся, в системе поя-
вится новая медсправка и дей-
ствие прав будет восстановлено. 
Если будут выявлены ограниче-
ния, то действие прав будет пре-
кращено, а водителю потребу-
ется получить новые, в которых 
будут учтены ограничения. На-
пример, управление только в оч-
ках, контактных линзах или ма-
шиной с ручным управлением. 

Если водитель не пройдет 
обследование в установлен-
ный срок или противопоказа-
ния подтвердятся, то действие 
прав будет прекращено до тех 
пор, пока человек не вылечит-
ся и в системе не появится новая 
справка о том, что у него больше 
нет противопоказаний. 

Порядок приостановления, 
прекращения действия прав, а 
также порядок их восстановле-
ния должно будет установить 
правительство. 

И вряд ли это будет простой 
порядок. Прекращение дейст-
вия прав — по сути, лишение пра-
ва управления. А лишить такого 
права может только суд. Просто 
ГИБДД будет оперативно полу-
чать из реестра информацию, 
которая станет основанием для 
прекращения действия води-
тельского удостоверения. Но ре-
шать это будет суд. А приоста-
навливать действие прав смо-
жет и ГИБДД. 

Сама медсправка также бу-
дет оформляться в электронном 
виде в этом реестре. А водитель 
может получить на руки выпи-
ску из нее. 

Изначально предполагалось, 
что эти поправки должны всту-
пить в силу с 1 июля следующе-
го года. Но так как информаци-
онная система здравоохране-
ния готова, то в новом проекте 
значится дата 1 марта. Если, ко-
нечно, новая Госдума успеет его 
принять до этой даты.   

Владимир Баршев

П
роцедуру техосмотра 
необходимо упростить. 
Убрать из нее проверку 

тех узлов, агрегатов и условий, 
которые напрямую не влияют 
на безопасность дорожного дви-
жения. Пожалуй, это единствен-
ный постулат с которым были 
согласны все эксперты на «кру-
глом столе», посвященном про-
блемам техосмотра. Дискуссия 
состоялась в Общественной па-
лате РФ. 

С 22 августа проходить техос-
мотр для того, чтобы купить по-
лис ОСАГО, не потребуется. Но 
с 1 марта следующего года всту-
пает в силу штраф за отсутст-
вие техосмотра. А значит, в фев-
рале на пунктах ТО произойдет 
транспортный коллапс — они не 
справятся с огромным потоком 
желающих получить диагности-
ческую карту. Поэтому решать 
проблему надо сейчас,  сообщил 
заместитель председателя ко-
миссии Общественной палаты 
РФ Александр Холодов. 

Одно из решений — предло-
женное главой Госавтоинспек-
ции МВД России Михаилом 
Черниковым введение добро-
вольного ТО для легковых авто-
мобилей физических лиц. 

Выступавшие представите-
ли операторов ТО оперирова-
ли цифрами статистики ГИБДД. 
Они утверждали, что с 2012 
года, с которого, по сути, техос-
мотр не проводился, аварий-
ность по причине неисправно-
стей автомобилей выросла в 7,5 
раза, а количество погибших в 
таких авариях — в 4,3 раза.

 Впрочем, руководитель ра-
бочей группы ОНФ «Защита 
прав автомобилистов» Петр 
Шкуматов немного сбил этот 
пафос, пояснив, что статистика 

ГИБДД не говорит о том, сколь-
ко ДТП произошло именно по 
причине неисправности ав-
томобиля. Она говорит о том, 
сколько ДТП произошло с тех-
нически неисправным тран-
спортом. Например, ехал зато-
нированный автомобиль, а в 
него со встречной полосы вы-
летел другой, которым управ-
лял нетрезвый водитель. Такая 
авария тоже попадет в эту ста-
тистику, потому что тонировка  
будет считаться неисправно-
стью. Но это не значит, что при-
чиной ДТП стала именно она. 

Также Петр Шкуматов сооб-
щил, что, согласно данным РСА, 
из-за технической неисправно-
сти в России происходит око-
ло 2 тысяч ДТП в год. А это — 0,1 
процента от всех ДТП. 

Интересное мнение высказал 
руководитель некоммерческо-
го партнерства «Безопасность и 
транспорт», аттестованный эк-
сперт ТЮФ Ярослав Васичков. 
Он предложил сократить количе-
ство проверок транспорта. Спи-
сок из 90 пунктов, по его словам, 
можно сократить в полтора раза. 
Проверять надо только то, что на-
прямую влияет на безопасность. 
Он также предложил ввести ме-
ждународную систему оценки: 
незначительные неисправности, 
значительные и опасные. Напри-
мер, если не горит лампочка в 
фаре — это незначительная неи-

справность. В Европе техосмотр 
с ней будет пройден. А у нас ав-
товладельца отправят ее менять 
и проходить ТО повторно. 

С этими предложениями со-
гласились все эксперты, участ-
вовавшие в «круглом столе». 

Но это не решает проблемы 
нехватки пунктов ТО. Как отме-
тил заместитель исполнитель-
ного директора РСА Сергей Еф-
ремов, сейчас в реестре числит-
ся 5650 пунктов ТО. Но на пра-
ктике из них только 353 обрати-
лись за проведением проверки 
на соответствие новым требо-
ваниям. А получили положи-
тельное заключение только 35. 

В том, чтобы сделать ТО до-
бровольным, есть здравый 
смысл, считает Сергей Ефремов. 
Его можно сделать доброволь-
но-принудительным. Пока иных 
способов решения проблемы с 
нехваткой пунктов ТО невидно. 

На самом деле точку во всех 
этих спорах должна поставить 
правительственная комиссия 
по безопасности дорожного 
движения, в соответствии с по-
ручением вице-премьера Мара-
та Хуснуллина. Когда состоится 
заседание этой комиссии — пока 
неизвестно.   

Упало зрение? Врач внесет это в реестр, и права придется менять.

Первое 
видео 
из нового 
лабора-
торного 
модуля 
«Наука».

«ЭпиВакКороной» привились более 1 млн человек. Новое пред-
приятие сможет выпускать 5 млн доз вакцины в месяц.

— Какие хитрости придумали 
заправщики, чтобы обманывать 
водителей на АЗС
rg.ru/art/2140589

А К Ц Е Н Т

Проверять при техосмотре надо только 
то, что напрямую влияет на безопа-
сность, нынешний список ТО из 90 пунк-
тов можно сократить в полтора раза

1
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ПРОГНОЗ  
Сможет ли 
Россия 
выращивать 
больше зерна 
из-за 
изменения 
климата 

ЖАРА 
РАЗОГРЕЛА 
ПШЕНИЦУ
Татьяна Карабут

Изменение климата сдвигает 
границы для выращивания про-
довольствия. В Сицилии поя-
вились рощи авокадо, а в Кана-
де стали выращивать виноград. 
России такие изменения уже по-
зволили занять лидирующие по-
зиции по экспорту зерна, и стра-
на только укрепит свои пози-
ции, пишет Financial Times. 

С 2015 года Россия стабиль-
но производит более 60 млн тонн 
пшеницы. Благодаря более мяг-
ким зимам фермеры смогли по-
сеять больше озимой пшеницы, 
урожайность которой выше, чем 
у яровой, рассказал изданию ди-
ректор консалтинговой компа-
нии «СовЭкон» Андрей Сизов. 
Изменение климата привело к та-
янию вечной мерзлоты на севере 
России. Повышение температу-
ры в стране опередило среднеми-
ровые показатели. Причем в Си-
бири в прошлом году наблюдал-
ся рекордный уровень, отмечает 
Financial Times. Соответственно, 
выращивание культур все боль-
ше смещается на север страны.

«Сельское хозяйство было ог-
раничено климатом, но в следую-
щем столетии мы увидим огром-
ный рост», — уверена старший на-
учный сотрудник экологической 
неправительственной органи-
зации Conservation International 
Ли Ханна. Прежде всего он прои-
зойдет в Канаде и России — на них 
приходится более половины но-
вых глобальных сельскохозяйст-
венных границ. Выращивание аг-
рокультур в них увеличит миро-
вое производство продовольст-
вия. Это важно с учетом того, что 
к 2050 году миру продовольст-
вия потребуется на 70% больше, 
чтобы прокормить население, 
которое по прогнозам увеличит-
ся на 2 млрд за 30 лет.

Для России нет выгоды в 
потеплении климата, запад-
ные эксперты руководствуют-
ся устаревшими прогнозами, 
уверен гендиректор Института 
конъюнктуры аграрного рын-
ка Дмитрий Рылько. Притом что 
осенью 2020 года озимыми в 
России было засеяно почти на 1 
млн га больше площадей, в цен-
тральной части наблюдается их 
рекордная за много лет гибель. 
А этим летом не хватило дождей 
для налива зерна, отмечает эк-
сперт. На юге, в ключевом зерно-
производящем регионе России, 
последние годы мы недобираем 
урожай либо озимых, либо яро-
вых (а бывает, что и тех, и дру-
гих) — либо весной, либо летом, 
либо осенью наступает серьез-
ная засуха. А в других регионах, 
которые вроде бы выигрывают 
от потепления, погода становит-
ся менее предсказуемой и резко 
возрастает амплитуда отклоне-
ний от традиционного климата. 

«В западной Сибири вдруг 
начинают идти тропические 
ливни, которых там не было ни-
когда. Дожди перемежаются с 
периодами повышенной темпе-
ратуры в Центрально-чернозем-
ном регионе. А в Поволжье сто-
ит дикая жара при отсутствии 
дождей», — говорит Рылько. На 
мировой рынок в основном идут 
зерно и масличные. А их выра-
щивать все сложнее, что угро-
жает стратегическим интересам 
России, считает эксперт.   

СОЦЗАЩИТА Сегодня начинаются выплаты на детей с 6 до 18 лет. 
На какую еще государственную поддержку могут рассчитывать российские семьи 

Помогут по-семейному
Ольга Игнатова 

В
ыплаты на детей от 6 
до 18 лет начнутся с 
понедельника — 2 ав-
густа. 

Изначально школь-
ные выплаты плани-
ровалось перечислять 
родителям с середи-
ны последнего меся-

ца лета. Но президент Владимир 
Путин попросил минтруд и Пен-
сионный фонд России ускорить 
процесс. По 10 тысяч рублей 
выплатят на каждого ребенка 
школьного возраста в семье. Как 
отметил министр труда Антон 
Котяков, всего единовременной 
выплатой будут охвачены семьи, 
в которых растут свыше 20 мил-
лионов ребят. На 17 миллионов 
из них средства поступят уже 2 
августа.

Родителям при этом не нуж-
но собирать никаких дополни-
тельных справок и документов. 
Это — разовая выплата, которая 
поможет семьям, у многих из ко-
торых из-за пандемийных огра-
ничений упали доходы, собрать 
детей в школу. 

Но с июля нынешнего года за-
работали и новые долгосрочные 
меры социальной поддержки, 
получить которые могут только 
реально нуждающиеся в помо-
щи государства семьи. Об осо-
бенностях их назначения «Рос-
сийской газете» рассказала за-
меститель министра труда Оль-
га Баталина. 

Про выплаты на детей 
от рождения до 17 лет

 Еще несколько лет назад 
единственной ежемесячной 
детской выплатой на федераль-
ном уровне была выплата на ре-
бенка до 1,5 года. При этом в об-
ществе шла постоянная дискус-
сия, как бы это пособие про-
длить до 3 лет.

Сегодня, если ребенок вос-
питывается в неполной мало-
обеспеченной семье, родите-
ли могут претендовать на меры 
соцподдержки до того време-
ни, пока ребенку не исполнит-
ся 17 лет. Выплату на малышей 
продлили до трех лет. На такую 
помощь могут претендовать се-
мьи, где доходы на каждого чле-
на семьи не превышают двух ре-
гиональных прожиточных ми-
нимумов.  Величина выплаты 
равна прожиточному миниму-
му ребенка в том регионе, где 
семья живет. 

«Когда ребенку исполняется 
3 года, родители могут подать 
заявление на выплату от 3 до 7 
лет включительно, если доходы 
в семье — меньше одного прожи-
точного минимума на челове-
ка. Размер такой выплаты сей-
час уже дифференцирован — он 
зависит от степени нуждаемо-
сти семьи. Эта выплата может 
составлять до одного прожи-
точного минимума на ребенка 
в месяц в том регионе, где про-
живает семья. После того, как 
ребенку исполнится 8 лет, если 
мама или папа по-прежнему 
нуждаются в поддержке и вос-
питывают ребенка в одиночку, 
они смогут обратиться за вы-
платой, предусмотренной для 
одиноких родителей с детьми 
от 8 до 17 лет. Это новый меха-
низм соцподдержки, который 
по поручению президента Рос-
сии Владимира Путина зарабо-
тал с 1 июля нынешнего года», — 
подчеркивает Ольга Баталина. 

Как отмечает замминистра, 
сегодня ключевая задача со-
циального блока правительст-
ва — выстроить целостную си-
стему поддержки семей с деть-
ми на всех этапах воспитания 
детей при условии, что семья 
в этой поддержке объективно 
нуждается. «С одной стороны, 
поэтапно расширяется период 
поддержки воспитания ребенка 
в семье, а с другой стороны, на-
страивается оценка адресности, 

чтобы эта помощь действитель-
но приходила в те семьи, в кото-
рых она нужна. В семьи, кото-
рые оказались в трудной ситу-
ации, сделали все для того, что-
бы ее выправить, но без помощи 
государства они справиться на 
определенном жизненном эта-
пе не могут. Им нужна систем-
ная социальная поддержка», — 
подчеркивает Баталина. 

Про пособие беременным 
женщинам

Ежемесячная выплата жен-
щинам, вставшим на учет в ран-
ние сроки беременности, кото-
рая введена с 1 июля, пришла 
на смену единовременному по-
собию.

Как поясняет Баталина, ра-
нее такое пособие получали 
только застрахованные женщи-
ны. То есть женщины, которые 
на момент беременности рабо-
тали, а значит, подлежали обя-
зательному социальному стра-
хованию. 

«Мера поддержки была ма-
лоэффективной. Во-первых, та-
кое пособие получали только 
работающие женщины. Но его 
размер всего 708 рублей. А те, 
кто не работал и кому особен-
но была нужна помощь, и этих 
денег не получали. К тому же 
фактически выплату женщи-
ны получали вместе с пособи-
ем по беременности и родам. То 
есть тогда, когда они уже уходи-
ли в декрет. Подход к выплате 
очевидно было нужно менять. 
Женщины, у которых до 1 июля 
право на эту выплату возни-
кло, ее получат. А с 1 июля вве-
дены ежемесячные выплаты в 
размере половины региональ-
ного прожиточного минимума 
трудоспособного гражданина 

(в среднем 6350 рублей) бере-
менным женщинам с невысоки-
ми доходами на весь период бе-
ременности», — пояснила Ольга 
Баталина. 

Про критерии нуждаемости
Теперь при назначении вы-

плат детально оценивается ну-
ждаемость человека в поддер-
жке. «Для нас крайне важно, 
чтобы эта оценка учитывала все 
особенности жизненной ситуа-
ции, в которой человек оказал-
ся. Поэтому в заявлении есть 
необходимые поля, которые по-
зволяют человеку показать осо-
бенности своей жизненной си-
туации. Это важно для того, что-
бы в дальнейшем, когда органы 
социальной защиты начнут про-
верять нуждаемость человека, 
они понимали, на что именно в 
отношении конкретного заяви-
теля нужно обратить внимание. 
Все основные сведения для вы-
платы будут получены без уча-
стия человека. Но некоторые 
справки нужно будет предоста-
вить самостоятельно. Дополни-
тельные документы требуются 
только в редких случаях, список 
ситуаций небольшой. И направ-
лен такой сбор только на одно: 
обеспечить учет всех нюансов 
жизненной ситуации человека, 
назначить ему помощь», — под-
черкивает Ольга Баталина. 

Замминистра при этом от-
мечает, что процесс обмена ин-
формацией между различными 
ведомствами сейчас налажен.  
Так, все данные о доходах Пен-
сионный фонд России получа-
ет от Федеральной налоговой 
службы и системы социального 
обеспечения. Сведения об иму-
ществе — из Росреестра и ГИБДД. 
Сведения, характеризующие 

жизненную ситуацию, поступа-
ют из реестра ЗАГС, от органов 
опеки,  ФСИН. Если возбужде-
но исполнительное производст-
во по уплате алиментов, то дан-
ные предоставляет Федеральная 
служба судебных приставов. 

«Комплексная оценка нужда-
емости — это многофакторная 
модель, которая позволяет, с од-
ной стороны, оценить уровень 
официального дохода человека, 
с другой стороны, оценить объ-
ем имеющегося в его распоря-
жении имущества — движимого 
и недвижимого.  Наличие квар-
тир и машин требует как мини-
мум уплаты налогов с этого иму-
щества, их содержания, оплаты 
жилищно-коммунальных услуг, 
проведения необходимых тех-
нических осмотров, заправки 
автомобиля, страхования. По-
мимо этого, комплексная оцен-
ка нуждаемости позволяет оце-
нить, насколько сам человек ис-
пользует свой трудовой потен-
циал, то есть какие усилия он 
предпринимает для того, чтобы 
уровень доходов в его семье был 
не ниже прожиточного миниму-
ма», — поясняет Баталина.  

По словам Баталиной, слож-
нее всего работать с таким кри-
терием, как правило нулевого 
дохода. «Если за расчетный пе-
риод, который равен году, Фе-
деральная налоговая служба 
сообщает, что никаких доходов 
от трудовой, предприниматель-
ской, иной приносящей доходы 
деятельности человек не имел, 
то требуется пояснить — поче-
му.  И здесь в комплексной оцен-
ке нуждаемости предусмотрен 
очень широкий спектр жизнен-
ных ситуаций, которые прини-
маются во внимание государ-
ством как объективная причи-
на отсутствия заработка. На-
пример, уход за ребенком до 3 
лет — это объективная причина 
не иметь заработка. Уход за по-
жилым человеком старше 80 
лет, если этот уход официаль-
но оформлен, или за ребенком-
инвалидом и инвалидом-взро-
слым — это тоже уважительная 
причина.  Регистрация и поиск 
работы в службе занятости в 
течение 6 месяцев — это объек-
тивная причина. Такой причи-
ной является и отбывание нака-

зания в местах лишения свобо-
ды, прохождение длительного 
лечения, служба в армии и т.д. 
При этом если родитель являет-
ся единственным в отношении 
ребенка, то правило нулевого 
дохода к нему не применяется. 
Один из родителей в многодет-
ной семье тоже может по уважи-
тельным причинам не иметь до-
ходов. И если человек, не имея 
никаких официальных доходов, 
10 месяцев из 12 в году может 
объяснить вот такими причи-
нами, то выплаты ему будут на-
значены», — поясняет Ольга Ба-
талина. 

Если человек не прошел 
«правило нулевого дохода»,  то 
ему предложат помощь в тру-
доустройстве или социальный 
контракт.

Про социальный контракт 
Социальный контракт — это 

новые возможности для актив-
ной занятости: трудоустрой-
ства, открытия собственного 
дела, для начала работы в каче-
стве самозанятого, даже заня-
тия личным подсобным хозяй-
ством. Эта программа с 2021 
года работает во всех регионах 
страны. На 1 июля 2021 года за-
ключено более 120 тысяч соци-
альных контрактов. 

«В 2021 году все регионы, 
за исключением Москвы, ко-
торая реализует социальный 
контракт за счет средств реги-
онального бюджета, получили 
федеральные средства на раз-
витие программы. Выделено 
26,3 миллиарда рублей. Соц-
контракт позволяет челове-
ку не просто поддержать свое 
текущее финансовое положе-
ние, но главное сформировать 
внутри семьи дополнительный 
источник дохода. У социально-
го контракта четыре основных 
направления использования. 

Первое направление связано с 
содействием занятости. Зада-
ча социального контракта по-
мочь семье с детьми найти ра-
боту в том месте, где семья жи-
вет. Если для этого необходимо 
пройти переобучение или по-
вышение квалификации, то за 
счет средств социального кон-
тракта такая образовательная 
программа будет оплачена. При 
этом человеку необходимо бу-
дет зарегистрироваться в служ-
бе занятости, разместить свое 
портфолио на федеральном пор-
тале «Работа в России». 

Помимо тех возможностей, 
которые предоставляет служба 
занятости, получатель социаль-
ного контракта будет иметь еще 
и дополнительную финансовую 
поддержку. После заключения 
социального контракта он полу-
чит единовременную выплату в 
размере одного прожиточного 
минимума. А самое главное, что 
после того, как человек найдет 
работу, он в течение трех меся-
цев получит еще три выплаты 
в размере прожиточного мини-
мума трудоспособного гражда-
нина для дополнительной фи-
нансовой поддержки на старте 

своей трудовой деятельности», 
— поясняет Баталина.

В минтруде считают, что воз-
можность получить дополни-
тельные выплаты будет стиму-
лировать россиян быстрее на-
ходить работу. 

Еще одно направление ис-
пользования социального кон-
тракта — это индивидуальное 
предпринимательство или са-
мозанятость. Если, например, в 
маленьком городе или сельской 
местности нет организованной 
занятости, подходящей по про-
филю образования человека, но 

есть желание реализоваться, то 
здесь как раз и поможет соци-
альный контракт.  

«На мой взгляд, самозаня-
тость — одно из самых эффек-
тивных с точки зрения дости-
жения конечного результата 
направлений. Как это работа-
ет? Человеку выплачиваются 
средства в размере 250 тысяч 
рублей. Это тот стартовый ка-
питал, на который можно от-
крыть, например, семейную 
мастерскую по пошиву или ре-
монту одежды или обуви. Или 
на эти средства реально орга-
низовать небольшую кондитер-
скую. Кто-то сможет приобре-
сти парикмахерское оборудова-
ние. Люди, живущие в сельской 
местности, на эти средства смо-
гут приобрести скот, птицу. Или 
построить теплицы, обустроить 
пасеку, приобрести технику для 
сельхозобработки», — уточняет 
Ольга Баталина.

Еще один блок федеральной 
поддержки в рамках социально-
го контракта — поддержка лич-
ного подсобного хозяйства. «В 
сельской местности нередко 
бывает так, что семья облада-
ет значительным земельным 
участком в частном доме и мо-
гла бы разводить скот или пти-
цу, или выращивать овощи. Но 
не имеет на это средств. Под-
держка развития личного под-
собного хозяйства предполага-
ет получение средств в размере 
100 тысяч рублей. Обязатель-
ное условие — регистрация в ка-
честве самозанятого», — добав-
ляет замминистра. 

Еще одно направление соц-
контракта — поддержка семей 
в трудной жизненной ситуа-
ции. «Если мы видим, что оба 
родителя трудоустроены, име-
ют официальный доход, но со-
вокупный доход семьи не высок 
— в пересчете на члена семьи не 
превышает одного прожиточно-
го минимума, то есть возмож-
ность поддержать такую семью 
текущими выплатами в течение 
полугода. На дополнительные 
выплаты они смогут купить, на-
пример, нужную бытовую тех-
нику, одежду, обувь, собрать де-
тей в школу», — добавляет Бата-
лина. 

Для получения социального 
контракта семья должна подать 
заявление в органы социальной 
защиты, указать сведения о по-
лучаемых за предыдущие три 
месяца доходах. 

«Дальше многое будет зави-
сеть от того, насколько человек 
будет активен в разработке ус-
ловий социального контрак-
та. Дело в том, что к социально-
му контракту прикладывается 
программа социальной адапта-
ции. Это и есть пошаговый план 
действий, которые необходимо 
совершить конкретной семье 
для того, чтобы этот дополни-
тельный источник дохода был 
сформирован. Скажем, если се-
мья планирует открывать свое 
небольшое дело, то орган соци-
альной защиты с привлечени-
ем центров поддержки малого 
предпринимательства поможет 
сформировать бизнес-план, в 
котором будет подробно опи-
сано, что конкретно планиру-
ется закупить, какая поддержка 
нужна будет в сбыте продукции, 
как этот сбыт будет организо-
ван. Причем, помимо получе-
ния средств под конкретные ме-
роприятия этой программы, се-
мье так же может быть оказана 
помощь в прохождении диспан-
серизации, в устройстве детей в 
детский сад. Или помощь в ухо-
де за пожилыми родственника-
ми, если это является препятст-
вием для занятости конкретно-
го человека. При необходимо-
сти окажут содействие в прохо-
ждении лечения. Проверят, все 
ли положенные выплаты семья 
получает, и если нет, то помогут 
оформить», — уточняет Ольга 
Баталина.   

С июля заработали новые 
меры поддержки нуждающихся 
семей.

А К Ц Е Н Т

Ежемесячная выплата женщинам, 
вставшим на учет в ранние сроки 
беременности, которая введена с 1 июля, 
пришла на смену единовременному 
пособию
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— Ученые предупредили 
о рекордной жаре в ближайшие 
десятилетия
rg.ru/art/2140498

А К Ц Е Н Т

На 1 июля 2021 года в России 
заключено более 120 тысяч 
социальных контрактов

КОШЕЛЕК Сколько стоит собрать ребенка в школу

Знания — в цене
Елена Манукиян

В 
среднем сборы ребенка в 
школу могут стоить роди-
телям от 23,5 до 30 тысяч 

рублей, рассказал «Российской 
газете» директор центра ста-
тистики и науки о данных РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Никита Эп-
штейн.

Он подчеркнул, что в этой 
сумме учтены транспортные 
расходы, поскольку не в ка-
ждом регионе школьные при-
надлежности можно купить в 
шаговой доступности. Также в 
нее входят покупка школьной 
формы (от 4 тысяч рублей и 
выше), одежды и обуви для за-
нятий в спортзале ( 2,1 тыся-
ча рублей). Для зимних заня-

тий потребуется более дорогая 
экипировка: куртка и брюки 
(4,5 тысячи рублей), ботинки 
(1,5 тысячи рублей), возмож-
но, и лыжи, если их не предоста-
вит школа. Ребенку нужна бу-
дет сменка, на которую родите-
ли потратят от 800 до 1,3 тыся-
чи рублей, рюкзак — в среднем 
2 тысячи рублей. Стоимость 
учебных материалов вместе с 
канцтоварами составит от 2,5 
тысячи рублей. Эксперт обра-
тил внимание, что современ-
ному школьнику скорее все-
го потребуется компьютер или 
планшет, а это еще одна допол-
нительная графа расходов.

Дороже всего сборы ребенка 
в школу обойдутся жителям се-
верных регионов, таких как Не-

нецкий, Чукотский, Ямало-Не-
нецкий автономные округа, а 
также в Камчатском и Хабаров-
ском краях. Меньшие суммы 
потратят жители центральных 
регионов. Однако если сравни-
вать расходы на подготовку ре-
бенка к школе со средней зара-
ботной платой в регионе или 
среднедушевым доходом, то на-
иболее высокий процент трат 
будет на Северном Кавказе, в 
некоторых регионах Централь-
ной России и Поволжья — от 30 
до 45%. В Сибири, регионах Се-
вера и на Дальнем Востоке, на-
против, заработная плата и до-
ходы значительно выше, это по-
зволяет тратить на подготовку 
школьников 10—15% семейного 
бюджета.  
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СЛЕДСТВИЕ  СК поставил 
точку в уголовном деле 
Промсвязьбанка братьев 
Ананьевых

Миллиарды 
за «липу» 

Наталья Козлова

Следственный комитет объявил об окончании работы 
по резонансному делу о хищении в Промсвязьбанке 
87,2 миллиарда рублей. Прокуратура с доказательст-
вами согласилась, и дело отправлено в суд.

В СК корреспонденту «РГ» рассказали, кто сядет на 
скамью подсудимых. Это бывший вице-президент ап-
парата правления Промсвязьбанка Николай Цуканов, 
бывший руководитель блока «Операционный» Анд-
рей Мукин, бывший директор клиентской поддержки 
и разработки продуктов Айгуль Шайхутдинова, быв-
ший начальник отдела расчетов и сопровождения опе-
раций с ценными бумагами Ольга Антонова, а также 
Екатерина Багрянова. На всех одна уголовная статья, 
160 — «растрата, то 
есть хищение чужо-
го имущества, со-
вершенное лицом 
с использованием 
своего служебного 
положения, органи-
зованной группой, 
в особо крупном 
размере».

Вот версия след-
ствия. В 2017 году 
братья Дмитрий и 
Алексей Ананьевы, 
в то время соответ-
ственно председатель правления и председатель сове-
та директоров Промсвязьбанка, «опасаясь утратить 
возможность управления из-за выявленных Централь-
ным банком РФ многочисленных нарушений при кре-
дитовании», создали группу для кражи денег банка.

Цуканов с 12 по 13 декабря 2017 года в Москве изго-
товил доверенность на имя Ивана Пидлужного, что тот 
якобы назначен выполнять в банке «организационно-
распорядительные и административно-хозяйствен-
ные функции, в том числе заключать договоры». Дове-
ренность подписал Дмитрий Ананьев. На следующий 
день Антонова под контролем Мукина организовала 
перечисление 57,3 миллиарда рублей и 505,6 миллио-
на долларов частной компании, зарегистрированной в 
Амстердаме. Деньги перечислили якобы как оплата за 
приобретенные у этой иностранной компании ценные 
бумаги. На самом деле ценные бумаги банком не прио-
бретались, а сделка была липовой, подчеркнули в СК.

Потом Шайхутдинова и Багрянова изготовили фик-
тивные договоры купли-продажи ценных бумаг, под-
тверждающие якобы совершенную сделку. Их подпи-
сал Пидлужный. Так из финансового оборота России 
вывели на Кипр 87,2 миллиарда рублей. А братья Ана-
ньевы организовали легализацию миллиардов.  

УТРАТА Не стало президента журфака МГУ Ясена Засурского

Пером и шпагой
Мария Агранович 

С 
нами Ясен, мир пре-
красен! Так всегда, 
в шутку и всерьез, 
но всегда с любовью 
говорили студенты 
журфака МГУ им. 
Ломоносова о Ясе-
не Николаевиче За-
сурском.

Вчера 1 августа пришло пе-
чальное известие: Ясен больше 
не с нами. Ушла эпоха. Прези-
дент журфака МГУ, декан, бес-
сменный лидер, наставник, па-
триарх и Дон Кихот отечествен-
ной журналистики. Не случай-
но статуэтка именно этого ге-
роя стояла у него в кабинете на 
самом видном месте.

«Самый ценный экспонат, 
символ журналиста, — признал-
ся однажды Ясен Николаевич 
журналистам «РГ», которым по-
счастливилось побывать в этом 
«алмазном фонде». — Дон Кихот 
во все времена воюет с ветряны-
ми мельницами, мчится на них 
и чего-то добивается. Смотрите, 
у моего Дон Кихота здесь даже 
шпага есть. Как перо».

Пером Засурского написа-
но множество научных работ, 
монографий. Но нас, тогдаш-
них студентов, он заворажи-
вал голосом. Спокойно, нег-
ромко, с кафедры историче-
ской 201-й аудитории наш де-
кан рассказывал о развитии 
мировой журналистики, о лю-
дях, которые меняли ее, о сво-
их встречах с журналистами 
и писателями. Ясен Николае-
вич дружил с Габриэлем Гар-
сиа Маркесом, переписывал-
ся с Рэем Брэдбери и Куртом 
Воннегутом: что ни имя — ле-
генда. Он и сам был таким. Ле-
гендарным.

Вундеркинд. Окончил шко-
лу экстерном и поступил в ин-
ститут после 7-го класса. Боль-
ше полувека в профессии — За-
сурский работал на журфаке 
со дня его основания в 1952 
году. Ясен Николаевич пришел 

в МГУ еще при Сталине. В хру-
щевские времена стал основа-
телем и бессменным руково-
дителем кафедры зарубежной 

журналистики и литературы 
— «миржур», как называли ее 
студенты. Менялись лидеры 
страны — четыре генеральных 
секретаря и три президента, а 
Засурский оставался.

Фанат всего нового, он с гор-
достью и каким-то юношеским 
задором демонстрировал нам 
на лекциях диковинку нача-
ла 2000-х годов — раскладной 
телефон-компьютер с милли-
оном кнопочек. Целовал руки 
всем дамам на факультете неза-
висимо от возраста. Где еще та-
кое встретишь? Бегал по утрам. 
После пробежки — на факуль-
тет, который мы не мыслили 
без него. Говорим «Ясен» — по-
дразумеваем журфак и наобо-
рот. И так будет всегда. Встре-
титься с Засурским на главной 
лестнице журфака было боль-
шой удачей.

Рассказы выпускников о сво-
ем наставнике, а их у профессо-
ра Засурского несколько десят-
ков тысяч, давно превратились 
в легенды. Коллеги Засурско-
го говорят: «Он — такая же кон-
станта журфака МГУ, как памят-
ник Ломоносову в университет-
ском дворике. С его именем свя-
зан каждый день жизни не толь-
ко журфака, но и всей нашей 
страны. Он олицетворял Учите-
ля, способного увлечь многочи-
сленных учеников, руководите-
ля, вырастившего сотни канди-
датов и десятки докторов наук, 
человека, который мог поддер-
жать в трудную минуту, разря-
дить напряженную обстановку 
доброй шуткой». 

Засурский всегда оставался 
неким камертоном развития 
журналистики. Помню, сидя в 
чудо-кабинете Засурского, мы 
не могли не спросить: «Ясен 
Николаевич, от чего надо ле-
чить современную журнали-
стику?» Ответ был предельно 
четким: «От узкотемия».

Президент России Влади-
мир Путин выразил глубокие 
соболезнования родным, близ-
ким и коллегам президента фа-
культета журналистики МГУ.  

Ясен Засурский всегда оставался неким камертоном развития журналистики.

А К Ц Е Н Т

Засурский — такая же константа 
журфака, как памятник Ломоносову 
в университетском дворике

Комментарий 

Елена Вартанова, декан факультета журналистики МГУ, 
профессор, академик РАО:
— Ясен Николаевич был нашим наставником до самого последнего дня. 

Он оставался и последним преподавателем, работавшим с момента 

основания журфака. Для факультета журналистики Ясен Николаевич 

был Учителем, моральным компасом и нравственным ориентиром, ин-

теллигентным, чутким и очень любящим студентов. Он влиял на нас ис-

ключительно своим примером, поэтому принципы Засурского в отно-

шении со студентами, в управлении высшим образованием, во взаимо-

отношениях с коллегами формировались у нас, мне кажется, на протя-

жении всей жизни. Я всегда чувствовала его помощь, его поддержку, 

его плечо. До последних дней он оставался для нас не просто мораль-

ным авторитетом, но и человеком, с которым всегда можно было посо-

ветоваться по самым сложным вопросам. Его уход — это, без преувели-

чения, глубочайшая утрата для факультета и для всей журналистики.

ОТДЫХ Непривитых туристов в отелях Кубани 
заставят вакцинироваться в течение трех дней

Антитело, гуляй смело

ТУРИЗМ Туроператоры перенесут в Египет 
отмененные туры в Турцию

На низком старте
Ирина Белова, «Российская 
газета», Краснодарский край

С
о вчерашнего дня в Кра-
снодарском крае начали 
действовать новые пра-

вила заселения в отели и санато-
рии, в соответствии с которыми 
отказавшиеся вакцинироваться 
гости могут быть подвергнуты 
серьезному штрафу.

По решению властей региона, 
туристам требуется предъявить 
сертификат о вакцинации или 
справку о медотводе от прививки 
вместе с отрицательным ПЦР-те-
стом. Пойдет и документ о пере-
несенном заболевании, причем 
со дня выздоровления должно 
пройти не более шести месяцев.

Но самое главное — к действо-
вавшим еще с первого июля по-
добным требованиям добави-
лось совершенное новое: если 
этих документов у туриста нет, 
он может оформить свое персо-
нальное согласие на вакцина-
цию в течение трех дней с мо-
мента заселения. В случае по-
следующего отказа от прививки 
отдыхающего могут оштрафо-
вать на 30 тысяч рублей. 

Кстати, детям до 14 лет вклю-
чительно никаких документов, 
связанных с коронавирусом, не 
требуется, а подростки от 15 до 
18 лет должны предъявить толь-
ко отрицательный ПЦР-тест.

Исполнение требований бу-
дут контролировать монито-

ринговые группы, состоящие из 
сотрудников Роспотребнадзо-
ра, администрации города и по-
лиции. Сейчас в Сочи работают 
32 пункта вакцинации. 

Между тем для желающих 
привиться будет организован 
трансфер до ближайшего пун-
кта. А некоторые отели откры-
вают их у себя. Первый такой 
пункт вакцинации на прошлой 
неделе открылся в отеле «Жем-
чужина». 

«Мы прогнозируем принять 
в августе в Сочи около 900 ты-
сяч туристов, — сообщил глава 
города-курорта Алексей Копай-
городский в своем Telegram ка-
нале. — Необходимо обеспечить 
безопасность горожан и гостей 
курорта в период проведения 
летнего сезона. Всего в авгу-
сте будут работать свыше 2800 
средств размещения емкостью 
порядка 200 тысяч мест».

За предыдущую неделю доля 
гостей, заселяющихся с серти-
фикатом о вакцинации или со 
справкой о получении первого 
компонента, составила пример-
но 40 процентов.

«По нашему прогнозу для 
обеспечения вакциной тури-
стов потребуется 50 тысяч 
доз, — уточнил мэр Сочи. — Ми-
нистерство здравоохранения 
Краснодарского края подтвер-
дило готовность обеспечить 
своевременную поставку вак-
цины в город».  

Евгений Гайва

К
ак минимум 300 тысяч 
туристов могли бы ре-
ализовать свои пере-

несенные туры, поехав отды-
хать в Египет, сообщил «РГ» 
вице-президент Ассоциации 
туроператоров России (АТОР) 
Дмитрий Горин. Для этого не-
обходимо увеличить число 
рейсов на курорты и запу-
стить чартеры.

В 2021 году из-за ограни-
чений на въезд в Турцию было 
перенесено не менее милли-
она туров. «700 тысяч туров 
выполняются, а по 300 тыся-
чам туров вопрос решается. 
Египет мог бы стать равноз-
начной альтернативой Тур-
ции», — сказал Горин.

Средний чек недельных ту-
ров на двоих на открывающих-
ся с 9 августа регулярных рей-
сах составляет 70 тысяч ру-
блей в отели «три звезды», 80—
90 тысяч рублей в отели «че-

тыре звезды» и около 100—120 
тысяч рублей в отели «пять 
звезд». В Турцию сейчас есть 
более бюджетные туры. Со-
гласованные рейсы в Египет 
не могут удовлетворить спрос 
и обеспечить выполнение всех 
обязательств туроператоров, 
сказал Горин.

Другие направления также 
не могут удовлетворить спрос 
из-за высоких цен. Например, 
билеты в Болгарию на места 
экономкласса стоят от 60 до 
120 тысяч рублей на челове-
ка туда и обратно. Это в разы 
превышает зачастую даже сто-
имость турпакета, заметил эк-
сперт.

«Туроператоры очень ждут 
решения после завершения 
работы комиссии Роспотреб-
надзора и Ростуризма, кото-
рые сейчас находятся в Егип-
те. Так как оперативный штаб 
часто корректирует квоты 
в сторону увеличения, все 
очень ждут увеличения квот, а 

лучше их отмены. Обществен-
ные организации просят раз-
решить чартерные рейсы», — 
сказал Горин.

Ранее стало известно, что 
Росавиация выдала разреше-
ния на пять рейсов в неделю 
в Хургаду и пять рейсов в не-
делю в Шарм-эль-Шейх ави-
акомпании «Россия», кото-
рая работает с единственным 
туроператором «Библио Гло-
бус». Такая ситуация создает 
условия для полной монопо-
лизации рынка заявлял «РГ» 
директор ассоциации «Турпо-
мощь» Александр Осауленко.

Российский союз туринду-
стрии (РСТ) направил письмо 
премьер-министру Михаилу 
Мишустину (с копией ознако-
милась «РГ»). В письме пред-
ставители туриндустрии выра-
зили обеспокоенность тем, что 
только один туроператор по-
лучает возможность формиро-
вать туры в Египет. При этом 
допуск к полетам на курорты 
Египта из 39 городов России у 
Росавиации запросили девять 
российских авиакомпаний: 
«Аэрофлот», «Победа», «Рос-
сия», «Сибирь», Smartavia, 
Azur air, «Уральские авиали-
нии», «Северный ветер», Royal 
Flight, говорится в письме.  

ДОСЬЕ «РГ»

Ясен Николаевич Засурский родился в Москве 29 октября 1929 года. 

Окончил Московский государственный педагогический институт ино-

странных языков им. М. Тореза. Заведовал кафедрой зарубежной жур-

налистики и литературы факультета журналистики МГУ им. Ломоносо-

ва. В 1965 году избран деканом журфака. В 2007 году стал президен-

том факультета.

Автор более 200 научных работ. Его кандидатская диссертация была 

посвящена творчеству Теодора Драйзера, докторская — американской 

литературе ХХ века. Один из внуков Засурского, Иван, возглавляет ка-

федру новых медиа и теории коммуникации на факультете журналисти-

ки МГУ.

ЯСЕН ЗАСУРСКИЙ О...

газете:
...От газет ждут помощи в понимании того, что происходит. Бумажной га-

зеты, может, и не будет, но газета как средство познания мира, как объя-

снение мира останется, потому что газета — это не бумага. Это прежде 

всего коллектив и главный редактор. У нас сейчас главного редактора 

воспринимают в основном как администратора, а на самом-то деле он 

главная фигура, он режиссер: выделяет главное, определяет, о чем нужно 

написать. Газета — институт, который учит думать и дает возможность по-

нять, что происходит в мире.

журналистике и журналистах:
... Современной журналистике не хватает аналитики и глубины. Журна-

листами не должны становиться люди недобросовестные, те, кто ищет 

легкой славы и легкого успеха. Журналистика — это труд, пот, иногда и 

кровь. Это упорная работа. Людей, которые хотят пользоваться газетой 

для того, чтобы решать какие-то свои дела, «гешефты», нельзя допу-

скать в газету. Они опасны. Газета требует честности и служения исти-

не, читателям.

COVID-19

Возвращающиеся из-за рубежа россияне теперь должны разместить ре-

зультаты ПЦР-тестов на портале госуслуг в течение четырех дней, а не 

трех, как было ранее. Соответствующее постановление главы Роспо-

требнадзора Анны Поповой вступило в силу с 30 июля. 

При этом прибывающим не нужно сдавать ПЦР-тест, если в течение по-

следних 12 месяцев они сделали прививку от коронавируса или есть све-

дения о перенесенном за последние шесть месяцев заболевании.

Подготовила Ольга Игнатова
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Деньги перечисли-
ли якобы за цен-
ные бумаги. 
На самом деле 
ценные бумаги 
банк не покупал.
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РАКУРС За московскими 
лесами в жару следят 
беспилотники

Небесный 
контроль

Максим Милославский

За нарушение правил пожарной безопасности в Мо-
скве с начала года возбуждено более четырех с поло-
виной тысяч административных дел. Об этом сообщил 
замначальника столичного управления МЧС Максим 
Комаров.

По его словам, с 1 июля во всей стране вступили 
в силу поправки в схему проведения противопожар-
ных проверок. Срок проверки теперь не может превы-
шать 10 рабочих дней. Нередко процедура подводит-
ся в течение дня. «И органы власти, и бизнес пришли 
к пониманию, что мы не совсем уходим от проверок, а 
упорядочиваем контроль, — объяснил он. — Во-первых, 
расширилось понятие контрольно-надзорных меро-
приятий. Раньше 
это были просто вы-
ездные проверки. 
Теперь появились 
инспекционный ви-
зит, выборочный 
контроль, рейдовый 
осмотр».

Особый акцент 
делают на профи-
лактике нарушений. 
«Впервые на зако-
нодательном уровне 
мы проводим про-
филактические вы-
езды. Они регламентированы и носят обязательный ха-
рактер, — рассказал Комаров. — Такие визиты проводят-
ся на объектах чрезвычайно высокой и высокой катего-
рии рисков — не менее одного раза в год. Мы проводим 
разъяснительную беседу и частично обследуем объек-
ты». Профилактические проверки, подчеркнул Максим 
Комаров, заканчиваются без штрафов. 

Представитель МЧС также рассказал, что из-за 
жаркой погоды пожарные работают в усиленном ре-
жиме. В частности, регулярно мониторится ситуация 
в парках и лесопарках города. Проводятся пешие об-
ходы, подключаются беспилотники и авиация. Особое 
внимание к Новой Москве, где много зеленых терри-
торий. По словам Комарова, сейчас фиксируются еди-
ничные нарушения. В частности, административная 
ответственность грозит за выжигание в лесах хворо-
ста, сухой травы. За нарушения в зеленом поясе пред-
усмотрены штрафы. Гражданам — от четырех до пяти 
тысяч рублей, должностным лицам — от 20 до 40 тысяч 
рублей, а юридическим лицам — от 250 тысяч рублей 
до 500 тысяч рублей. В МЧС призывают горожан в 
жару быть особенно аккуратными и соблюдать хотя бы 
элементарные меры пожарной безопасности.  

За поджог в лесу 
сухой травы или 
хвороста могут 
оштрафовать 
на полмиллиона 
рублей
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КНИГИ Пять новинок для чтения отпускникам, дачникам и пляжникам

Ты куда, Спиридон?
Инга Бугулова

Н
аступил август — самый 
разгар отпусков и школь-
ных каникул. То солнце-

пек, то ливни. Но если спрятать-
ся под зонтиком или надежной 
крышей — нет времени прият-
нее и увлекательнее чтения. 
«Российская газета» подобрала 
пять свежих книжных новинок 
на разные вкусы — от древнерус-
ской «одиссеи» до фэнтези для 
всей семьи. 

Сара Блейк, «Тени нашего 
прошлого»Изд. «Синдбад»

Это семейная сага о трех по-
колениях Милтонов — нью-йорк-
ской чете — о которых говорят 
«они правят миром». Начинает-
ся все в 1935 году: Китти и Огден 
на вершине счастья — они моло-
ды, любят друг друга, у них пре-
красные дети... Но все меняет 

трагедия. Чтобы отвлечься, су-
пруги покупают остров, который 
станет родовым гнездом фами-
лии. Только спустя годы потомки 
узнают правду — красивую и без-
укоризненную картинку о Мил-
тонах разрушит случайно обна-
руженная в доме находка. 

Семейные тайны, ошибки, 
которые неосознанно повторя-
ют следующие поколения, сме-
на эпох, конфликты взглядов 
— словом, роман Сары Блейк 
вполне способен заменить вам 
очередной модный сериал.

Колин Кэмпбелл, 
«Меган и Гарри: подлинная 
история»
Изд. «Бомбора» 

Если вы сейчас не настроены 
погружаться  в серьезные темы, 
а предпочли бы нечто более свет-
ское и легкое, то отложите глян-
цевые журналы и обратите вни-
мание на книгу «Меган и Гарри: 
подлинная история».

Союз принца и актрисы из-
начально вызывал вокруг себя 
много споров, а один из глав-
ных вопросов до сих пор остает-
ся открытым — настоящая меж-
ду ними любовь или это все-таки 
холодный расчет?

Биограф принцессы Дианы 
Колин Кэмпбелл обещает объ-
яснить необычное, а иногда и 
не совсем адекватное поведе-
ние королевской четы и разъ-
яснить, где слухи и домыслы, 
а где правда. Было бы странно, 
если бы он этого не обещал. Но 
факт: в Британии книга уже ста-
ла бестселлером. 

Мария Герус, «Крылья»
Изд. «Никея»

Мария Герус, как это часто 
бывает, начала писать для своих 
детей — их у нее пятеро. Но фэн-
тези «Крылья» очень быстро 
вышла далеко за пределы семей-
ной сказки — книгу с одинако-
вым удовольствием читают и фа-
наты «Гарри Поттера», и те, кто 
признает исключительно клас-
сику, и подростки, и взрослые. 

Когда-то в мире жили край-
ны — они могли летать, учили, 
лечили, защищали людей и не-
навидели насилие. Но люди ста-
ли убивать, и крайны улетели. 
В этом волшебном — и одновре-
менно очень реальном — мире 
группа подростков вместе со 
своим нелюбимым учителем 
по прозвищу Крыса попадает в 
экстремальную и безвыходную 
ситуацию. Страсти кипят, эмо-
ции накалены — настолько, что 

в какой-то момент сказка о му-
дрых крайнах перестает быть 
сказкой. 

«Крылья» можно читать и са-
мому, и вместе с детьми — в кни-
ге «зашит» глубокий духовный 
смысл, который будет интере-
сно обсудить всем вместе.

Олег Ермаков, 
«Родник Олафа»
Изд. «Редакция Елены Шубиной»

Первая часть трилогии Оле-
га Ермакова — полное погруже-
ние в атмосферу Древней Руси. 
Те, кому интересна эта тема, по-
лучат настоящее удовольствие 
от чтения, а отдельного внима-
ния заслуживает язык повест-
вования — на него надо настро-
иться, с наскока не понять: где-
то помогут сноски, а где-то при-
дется догадываться.

В центре сюжета немой 
мальчик Спиридон, мечта ко-

торого — обрести речь. В своем 
путешествии юноша пережива-
ет страшное и радостное, теряет 
и обретает, оказывается почти у 
смерти в руках, но жизнь ведет 
его дальше одним ей ведомым 
промыслом... 

Чем закончится его «одис-
сея»? Найдет ли он магический 
родник, который освободит его 
речь? Имейте в виду: это путе-
шествие, от которого не ото-
рваться.

Анастасия Писарева, 
«О чем молчит Биг-Бен» 
Изд. «Редакция Елены Шубиной»

Кому-то может показаться, 
что чтение про офисные будни 
не самый лучший вариант для 
отпуска. А если в жанре кафки-
анского абсурда? 

Москвичка переезжает на 
работу в Лондон и попадает в ог-

ромную компанию, где каждый 
мечтает о подъеме по карьер-
ной лестнице и готов ради этого 
на все. Среди лжи и манипуля-
ций героиня чувствует себя бе-
лой вороной, ее засасывает бес-
смысленный и беспощадный за-
мкнутый круг совещаний и пла-
нерок, отчетов и планов... Здесь 
изменчива даже Темза, а правду 
знает лишь Биг-Бен.

Примет ли героиня прави-
ла игры ради иллюзии успе-
ха? Или и ее, не подавившись, 
сжует корпоративный монстр? 
Знакомые для многих чита-
телей вопросы. Каждый нахо-
дит для себя свои ответы. А ге-
роиня?

Для Анастасии Писаревой 
— юриста-международника по 
профессии — это дебютный ро-
ман. Он продолжает серию 
«Русский iностранец».   

ПРЕМЬЕРА На экраны вышел фильм «Джазист», посвященный 
саксофонисту Алексею Козлову

Дуй на счастье
Александр Алексеев

Д
авно уже любителям 
джаза не приходи-
лось так много бегать 
по городу. Премьеру 
«Джазиста» назна-
чили в саду «Эрми-
таж», но билеты рас-
купили быстро, да и 
погода испортилась, 

так что презентацию перенесли 
на Новый Арбат, в кинотеатр 
«КАРО 11 Октябрь». Зато и зри-
телей попало больше. Дело того 
стоило: помимо фильма, посвя-
щенного знаменитому саксофо-
нисту и композитору Алексею 
Козлову, в «Октябре» обещали 
дискуссию о современном джа-
зе и общение зрителей с созда-
телями картины.

В зале оказалось много лю-
дей совсем молодых. Они азар-
тно спрашивали у съемочной 
группы, как наша музыка вли-
яет на зарубежную, почему так 
редко снимается хорошее му-
зыкальное кино… Не обошлось 
и без вопросов о скандальном 
рэпере Моргенштерне.

Главный герой фильма — сак-
софонист Алексей Козлов, ко-
торому в этом году исполнится 
86, увы, на премьере появить-
ся не смог. Хотя он по-прежне-
му выступает — как правило, 
раз в неделю дает драйвовые и 
динамичные концерты в своем 
Kozlov Club. В зал не пробиться.

Фраза из спектаклей по пье-
се Виктора Славкина «Взрослая 
дочь молодого человека» — «И 
Козел на саксе: фа-фа-ду-фа…» 
самому Козлову, судя по филь-
му, кажется, не очень нравит-
ся. Хотя он был музыкальным 
руководителем того спектакля. 
И даже именно так — «Козел на 
саксе» — назвал свою первую ав-
тобиографию. Увлекательную, 
самоироничную, с массой сю-
жетных контрапунктов.

Новый фильм «Джазист» 
— не только об Алексее Козло-
ве. Он об отечественном джазе 
от 1950-х годов до наших дней. 
Лучшее в нем, помимо музыки, 
напористый ритм повествова-
ния, блиц-интервью со звезда-
ми — от Игоря Бутмана до Евге-
ния Маргулиса и Сергея Маза-
ева,  энергично вписавшиеся 
в динамичный сюжет. Они тут 
будто бы не говорят, а исполня-
ют сольные партии в киноим-
провизации мэтра. 

Сам Алексей Козлов внача-
ле говорит о себе как будто не-
охотно. Но трудно не поддать-
ся общему драйву и куражу, и 
вот уже он признается: в школе 
слыл хулиганом, чуть не связал-

ся с криминальными элемен-
тами. Но устоял благодаря му-
зыке. А почему к нему пришел 
успех? Может быть, потому, что 
«не хотел ходить строем»… 

Фильм оказался не только о 
музыке и славе, но еще о смы-
сле жизни. Зрители атаковали 
вопросами издателя «Арсена-
ла» Николая Богайчука и съе-
мочную группу режиссера Анд-
рея Айрапетова, на счету кото-
рого уже четыре фильма. И все 
они, по его словам, сложились в 
цикл о российской независимой 
музыке. Вначале был «Критик», 
затем «Браво», «Фили». И вот 
теперь «Джазист».  Герои всех 
картин  пробивали и формиро-
вали самобытный отечествен-
ный джаз, рок и рок-н-ролл…

Жаль, что сам Алексей Коз-
лов на презентации фильма так 
и не появился. И задать ему во-
просы обозреватель «РГ» смог 
только наутро, когда артист 
готовился к очередному кон-
церту.

Каково это, посмотреть 
фильм о себе и любимой музы-
ке. Не было желания все пере-
делать?

АЛЕКСЕЙ КОЗЛОВ: Фильм — не моя 
инициатива. Это подарок моих 
коллег и поклонников ко дню 
рождения. У нас была единст-
венная встреча с режиссером 
Андреем Айрапетовым перед 
карантином.  Я показал архи-
вы, дал интервью, позже со-
званивались уточнить что-то, 
искали фотографии или виде-
озаписи.  Но когда увидел го-
товый фильм впервые, то по-
просил внести только факто-
логические правки. И музы-
ку тоже выбирал режиссер, я 
не вмешивался. Это его автор-
ский взгляд. Но я согласен, что 
«Ностальгия» (пьеса «Арсена-
ла» 1985 года. — Прим. ред.), как 
лейтмотив, легла в этот фильм 
идеально.  

А почему не были на премьере?
АЛЕКСЕЙ КОЗЛОВ: В зрительный зал 
во время пандемии я не готов 
идти. Сейчас приезжаю только 
на свои концерты  с «Арсена-
лом» по пятницам в Kozlov Club. 
Хотя знаю, что на первых двух 
показах — для участников филь-
ма и тех, кто его финансировал, 
— были полные залы. И что на 
премьеру в «Октябрь» пришло 
много молодежи. 

Вас это не удивило? Счита-
ется, что джаз им до лам-
почки, новое поколение ценит 
только рэп?

АЛЕКСЕЙ КОЗЛОВ:  Не удивило, ведь 
идея режиссера Андрея Айра-
петова — показать страну и раз-
витие в ней импровизационной 
музыки на примере моей жиз-
ни — это способ сохранить и сбе-
речь историю для молодых. Ну  
и в какой-то степени дать воз-
можность поностальгировать и 
переосмыслить что-то для стар-
ших поколений.   

В следующем году, кстати, 
будет отмечаться 100-летие 
российского джаза. Надеюсь, 
появятся хорошие аналитиче-
ские фильмы и статьи о нем. 

Джаз давно перестал ассоци-
ироваться только с американ-
ской музыкой. 

Музыканта, играющего джаз, 
обычно называют джазменом.  
Но вы предпочти для фильма рус-
ское название — «Джазист». В чем 
для вас разница?
АЛЕКСЕЙ КОЗЛОВ: В предвоенный 
период, начиная с 1935 года, у 

нас в стране вполне официаль-
но существовал советский джаз. 
Это были государственные джа-
зовые оркестры Леонида Утё-
сова, Александра Цфасмана и 
многих других. Но с началом ан-
тиамериканской пропаганды 
все советское общество было 
ориентированно на негативное 
отношение к джазу как типич-
ному американскому явлению. 
Многие профессиональные 
джазовые музыканты были вы-
нуждены играть в ресторанах, 
развлекая танцующую и жую-
щую публику. 

В то время ходить по ресто-
ранам было модно и дорого, а 
потому и джаз приобрел эли-
тарный оттенок. Музыкантов, 
играющих в ресторанах, назы-
вали лабухами. К ним относи-
лись с почтением и одновремен-
но свысока — советский человек 
с дореволюционными купече-
скими замашками не мог счи-
тать артиста себе ровней. Тем 
более что музыканты за день-
ги играли что угодно. Вот тогда 
и образовалось малоприятное 
слово «джазист» — слегка уни-
зительное, намекающее на об-
слугу, сродни «таксисту», и по-
дразумевающее пренебрежи-
тельное отношение к англоя-
зычному слову «джазмен».

Говоря научным языком, 
«джазмен» — термин эзотериче-
ский, а «джазист» — экзотери-
ческий, имеющий хождение в 
чуждой среде. Вот так всю свою 
жизнь я приучал уважать джазо-
вых музыкантов и импровиза-

ционную музыку. Собственно, 
и этот документальный фильм 
— автобиографичные воспоми-
нания, размышления о разви-
тии джаз-рока в стране, о выжи-
вании его в условиях тотально-
го запрета. И, что немаловажно, 
этот фильм — наблюдение за про-
цессом формирования патрио-
та своей страны из сталинского 
стиляги, хрущевского штатника 
и брежневского хиппи. Вот и об 
этом тоже наша премьера.

Чего вы ждете от молодежи, 
посмотревшей «Джазиста»? 
Чтобы они задумались, как 
для успеха надо рисковать? 
Или просто получили удоволь-
ствие от хорошей музыки?

АЛЕКСЕЙ КОЗЛОВ: Нет, прежде всего 
хочется, чтобы у зрителей было 
желание слушать, смотреть, 
впитывать и знать свои корни и 
свою историю.  Мы не меньшее 
влияние оказываем и способны 
оказывать на мировую культу-
ру. Если мы и подражали аме-
риканскому джазу, то это было 
вначале. В России давно уже иг-
рают авторский джаз с россий-
скими корнями…   

Алексей Козлов по пятницам дает 
драйвовые и динамичные концерты 
в своем Kozlov Club.

А К Ц Е Н Т

Хочется, чтобы у зрителей было желание 
слушать, смотреть, впитывать и знать 
свои корни и свою историю 

ИЗ ЖИЗНИ 
ЗАПОВЕДНИКОВ
Не секрет, что в условиях пандемии литературная 
жизнь замерла. Редкие радости вроде июньского книж-
ного фестиваля «Красная площадь», оттого и особенно 
радостные, что они редкие.

И вот две хорошие новости минувшей недели. Два 
музея-заповедника, Болдино и Ясная Поляна, активно 
включаются в современную литературную жизнь.

Новость первая. Традиционная литературная пре-
мия Нижегородской области «Болдинская осень» в этом 
году станет всероссийской, а ее общий призовой фонд 
составит более 2,5 миллиона рублей. Три номинации: 
«Проза», «Поэзия» и «Литературная критика». Всего 
на премию в этом году было направлено более 200 про-
изведений. Их отсматривал экспертный совет из 15 по-
этов, писателей и литературных критиков. Каждый эк-
сперт отобрал по 15 произведений в своей номинации.

Партнером премии стал фонд «Тотальный диктант», 
что придаст ей новое дыхание, учитывая масштаб «То-
тального диктанта», 
охватывающего со-
тни стран мира.

 Претендентом на 
эту премию может 
стать любой автор 
от 18 до 37 лет, ра-
боту которого выд-
винет журнал, из-
дательство, библи-
отека, творческий 
союз, признанный 
писатель, литера-
турный критик или 
обозреватель.

Особенность но-
вой премии: тексты 
должны обязатель-
но отражать тема-
тику регионов России. Действие должно происходить 
в каком-либо населенном пункте нашей страны, кроме 
Москвы и Петербурга, раскрывать его историю или ре-
гиональную специфику. 

Условие, честно сказать, спорное. Но интересное. В 
самом деле, большинство литературных сюжетов сегод-
ня — московские или питерские. А вся Россия? От Кали-
нинграда до Владивостока. Ее как бы нет? Посмотрим, 
что из этого получится. Мне лично это очень интересно. 
С одной стороны, неправильно диктовать автору место, 
где происходят события его прозы, а тем более — поэзии. 
Но с другой... Например, великая американская проза 
довольно четко делится на «южную» и «северную». Мо-
жет, и нам пора задуматься о масштабах своей страны?

Одним из основных мероприятий премии «Бол-
динская осень» станет слет молодых литераторов. Его 
участниками окажутся те, кто попал в длинные списки 
премии. Событие пройдет 6—8 августа на озере Литера-
торов в Большеболдинском районе Нижегородской об-
ласти. Слет состоится в формате палаточного лагеря, го-
стей которого ждут экскурсии по пушкинским местам, 
мастерские от экспертов премии, вечера у костра и га-
ла-концерт.

26 июля в пресс-центре ТАСС состоялась пресс-ко-
ференция, на которой объявили длинные списки номи-
нантов «Болдинской осени». Победитель в номинации 
«Проза» получит 800 000 рублей, в номинации «По-
эзия» — 800 000 рублей, в номинации «Литературная 
критика» — 350 000 рублей. Все авторы, вошедшие в ко-
роткие списки, получат по 50 000 рублей.

Председателем жюри премии стал автор «Тотально-
го диктанта-2020» прозаик и сценарист Андрей Геласи-
мов. Также среди экспертов ректор Литературного ин-
ститута Алексей Варламов, победитель премии «Наци-
ональный бестселлер-2021» Александр Пелевин, глав-
ный редактор литературного журнала «Нижний Новго-
род» Олег Рябов, главный редактор журнала «Юность» 
Сергей Шаргунов. Кроме того, работы конкурсантов 
будут оценивать главный редактор журнала о поэзии 
Prosodia Владимир Козлов, поэтесса Марина Кулако-
ва, поэт и сценарист Анна Русс, литературный критик 
и шеф-редактор 
Storytel Констан-
тин Мильчин, лите-
ратурный критик 
и редактор отдела 
культуры «Афиша 
Daily» Егор Михай-
лов, кинодраматург 
Георгий Молокин и 
другие. 

Подробнее о про-
екте читайте на сай-
те boldinosen.ru

Вторая прият-
ная новость. С 22 по 
27 августа в музее-усадьбе «Ясная Поляна» пройдут за-
нятия первой в России Школы литературной критики 
имени Валентина Курбатова. Занятия Школы пройдут в 
рамках XXVI Международных яснополянских писатель-
ских встреч. Организатором события является прапра-
правнучка Толстого Анастасия Толстая, литературовед, 
переводчик, доцент Оксфордского университета. 

Это интересный момент. Мы воспринимаем Толсто-
го исключительно как писателя и религиозного фило-
софа. Не все помнят, что Толстой был еще и гениальным 
теоретиком литературы. Его статья «Что такое искусст-
во?» сегодня изучается критиками и литературоведами 
как абсолютно авангардный взгляд на искусство, кото-
рый во многом обогнал свое время. Не говоря уже о том, 
что взгляд Толстого на мировую цивилизацию — это, 
безусловно, взгляд критика. Даже Ленин отметил это — 
«срывание всех и всяческих масок».

 Организаторы получили 70 заявок от претендентов 
из 23 регионов России, а также из Казахстана, Белару-
си и Молдовы. Рабочая группа рассматривала критиче-
ские эссе на раннее и незаконченное произведение Тол-
стого «История вчерашнего дня». В результате участни-
ками Школы стали более 20 литературных критиков из 
Москвы, Санкт-Петербурга, Екатеринбурга, Нижнего 
Новгорода, Твери, Кемерово, Минска и других городов.

Ясная Поляна, как всегда, опережает время. Еще не-
давно казалось, что современной русской критики нет, 
она осталась в прошлом. Но активность претендентов 
на участие в первой Школе литературной критики и 
уровень работ участников говорят о другом: современ-
ную литературную критику ожидает приток новых та-
лантливых авторов. И это вселяет надежду.

В одной правильной книге сказано: «Дух дышит, где 
хочет». Сегодня дух свежей литературной жизни зады-
шал в усадьбах наших классиков. И как тут не вспом-
нить строки Александра Блока, 100-летие смерти кото-
рого мы будем вспоминать 7 августа: «Пушкин! Тайную 
свободу/ Пели мы вослед тебе!/ Дай нам руку в непогоду, 
/ Помоги в немой борьбе!».   

Литературная 
премия 
Нижегородской 
области 
«Болдинская 
осень» в этом году 
станет всероссий-
ской

В Ясной Поляне 
пройдут занятия 
первой в России 
Школы критики 
имени Валентина 
Курбатова

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Кон-
цертное 
видео 
саунд-
трека 
к фильму 
«Джазист». 

Павел Басинский,
писатель
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Прямая речь

Режиссер Андрей Айрапетов:
— Для меня музыкальная революция исторически закончилась пример-

но в 2000 году. Не хочу сказать, что сейчас плохая музыка. Просто я не 

вижу в ней открытий. Ведь все те, о ком я прежде снимал, — люди и явле-

ния, которые меня волнуют или тревожат. И боюсь, что список моих лю-

бимчиков закончится и придется снимать фильмы о тех, кого я пони-

маю, но не чувствую. Вроде того же Моргенштерна. 
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ТРЕНД Волна 
заболеваемости 
коронавирусом в США 
ставит антирекорды

Дельта метит 
в непривитых

Игорь Дунаевский

Провозглашенная весной победа Америки над ковидом 
оказалась миражом. В минувшие выходные Центры по 
контролю и профилактике заболеваний (ЦКПЗ) США 
сообщили о рекордном за последние пять месяцев чи-
сле коронавирусных госпитализаций за сутки — 6,8 ты-
сячи. Это более чем втрое превосходит максимумы по-
следних двух-трех месяцев. Аналогично растет и забо-
леваемость, которая по стране перебралась за отметку 
70 тысяч новых случаев ежесуточно. За полтора меся-
ца на треть увеличилось число летальных исходов.

О новых антирекордах практически ежедневно со-
общают регионы. В штате Флорида в минувшую субботу 
выявили более 21 тысячи новых случаев заболевания — 
столько не было даже на предыдущих пиках за все вре-
мя пандемии. Не спасает даже то, что в разных округах 
штата полностью вакцинировано от 50 до 60 процентов 
населения. Текущий виток заболеваемости называют 
«пандемией невакцинированных», поскольку практи-
чески все новые слу-
чаи  — это те, кто не 
привился. В штате 
Арканзас отмечают 
рекордное число го-
спитализаций среди 
детей из-за ослож-
нений, связанных 
с коронавирусом. 
Некоторым из ма-
леньких пациентов 
даже требуется под-
ключение к аппа-
ратам ИВЛ. Газета 
The Washington Post 
опросила нескольких экспертов, которое спрогнозиро-
вали, что в августе число заражений по стране может 
вырасти до 140—300 тысяч в сутки.

Основных причин очередной волны называют две. 
Первая — это распространение дельта-штамма, на ко-
торый приходится 8 из 10 новых случаев заболевания. 
Вторая — все еще недостаточный уровень вакцинации 
населения. В конце прошлой недели президент США 
Джозеф Байден объявил об обязательной вакцинации 
федеральных служащих. Ранее своих служащих обязали 
привиться штаты Калифорния и Нью-Йорк, но этим мо-
жет не ограничиться. Глава ЦКПЗ Рошель Валенски рас-
сказала телеканалу Fox News, что власти изучают воз-
можность введения принудительной вакцинации на фе-
деральном уровне. Но позже она пояснила, что речь не 
о всем населении, а о требованиях к властным структу-
рам и бизнесу. В Белом доме заметили, что не уверены, 
есть ли вообще у федеральных властей полномочия для 
принудительной вакцинации всех американцев. Но Бай-
ден уверен, что такие полномочия есть у властей шта-
тов. При этом президент США подчеркнул, что хотел бы 
от частных компаний и школ движения к обязательной 
прививке от ковида. Он обещал работодателям компен-
сировать оплату времени, которое сотрудники исполь-
зуют на вакцинацию себя и членов семей. Ряд крупных 
компаний, включая Google, Facebook и Netflix, уже объ-
явили об обязательной вакцинации для части сотрудни-
ков. Альтернатива — регулярное прохождение тестиро-
вания на COVID-19.

Между тем с 1 августа в США истек мораторий на вы-
селение тех, кто из-за пандемии лишился постоянных 
источников дохода и оказался не в состоянии платить за 
жилье. А таких, по данным властей, около 7 миллионов 
человек. Белый дом высказывался за продление морато-
рия, но для этого исполнительной власти требовалось 
решение Конгресса США. Член Палаты представителей 
от штата Миссури Кори Буш даже ночевала на ступенях 
Капитолия в ночь с пятницы на субботу, требуя от коллег 
продлить мораторий, но законодатели так и не согласо-
вали эту меру и ушли на семинедельные каникулы.   

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА  На Украине продолжают сносить памятники борцам с нацизмом

Убит подо Львовом
Петр Лихоманов

В
ласти западноукраинско-
го города Львов, представ-
ленные преимущественно 

националистами бандеровско-
го толка, продолжают дело сво-
их идейных предков и планиру-
ют очередную акцию по уничто-
жению памяти о борьбе с нациз-
мом. Ранее в этом городе уже 
был снесен монумент на Холме 
славы, в том числе скульпту-
ра «Родина-мать», теперь они 
собираются «декоммунизиро-
вать» воинские захоронения на 
Марсовом поле, демонтировав 
центральный элемент мемори-
ала — Орден Великой Отечест-
венной войны.

Такая инициатива, как сооб-
щает «горячая линия» львов-
ской мэрии, поступила от неких 
«общественников», прошла со-
гласование в так называемом 
Украинском институте нацио-
нальной памяти и некой меж-
ведомственной комиссии «по 
делам увековечения памяти 
участников антитеррористиче-
ской операции, жертв войны и 
политических репрессий». Это 
значит, что демонтаж состоит-
ся в ближайшее время, и про-
водящие его львовские «обще-
ственники» — обычно под этим 
определением понимаются бо-
евики неонацистских группи-
ровок, снова будут позировать 
на фоне совершенного ими пре-
ступления.

МИД России в связи с плана-
ми львовской мэрии направил 
ноту протеста в Киев с требова-

нием «выполнения украинской 
стороной международных обя-
зательств и норм националь-
ного законодательства по за-
щите и сохранению воинских 
мемориалов». «Подобные обя-
зательства закреплены, сре-
ди прочего, в Соглашении об 
увековечении памяти о муже-
стве и героизме народов госу-
дарств — участников Содруже-
ства Независимых Государств в 
Великой Отечественной войне 
1941—1945 годов, участником 
которого является Украина. 

Призываем руководство Укра-
ины отказаться от фальсифика-
ции истории и попыток лишить 
украинских граждан Победы в 
Великой Отечественной войне, 
достигнутой совместными уси-
лиями всех народов бывшего 
Советского Союза», — говорит-
ся в ноте.

Однако вероятность, что в 
ведомстве министра иностран-
ных дел Кулебы или офисе пре-
зидента Зеленского услышат 
доводы из ноты — невелика. Оба 
всеми своими заявлениями и 

поступками выказывают согла-
сие с неонацистским курсом, 
проводимым львовскими вла-
стями и местными «обществен-
никами». Тем более что в Евро-
союзе закрывают на такого рода 
деяния глаза и поощряют Киев к 
еще большему беззаконию.

Среди последних поощри-
тельных заявлений — высказы-
вание главы МИД Франции Ле 
Дриана о том, что уровень нео-
нацизма на Украине не превы-
шает средний по Европе, и во-
обще, неонацизма в этой стра-
не нет, потому как Зеленский 
пришел к власти демократиче-
ским путем. «Эта часть ответа 
вызывает не только шок, но и 
смех. Хочется напомнить фран-
цузским знатокам истории, что 
в одной из европейских стран в 
30-х годах XX века один чело-
век пришел к власти самым что 
ни на есть демократическим 
путем. Тот самый, который по-
том завоевал пол-Франции — 
об этом-то в Париже должны 
помнить. Трудно спорить, что 
при нем не было неонацизма 
— при нем был обыкновенный 
нацизм. С такими познания-
ми собственной истории пола-
гаться на анализ не стоит, луч-
ше начать верить собственным 
глазам и законодателям: при 
попустительстве Запада Украи-
на превратилась в теплицу, где 
пышным цветом расцвели ста-
рые нацистские идеи», — про-
комментировала заявление 
французского дипломата пред-
ставитель МИД России Мария 
Захарова.  

СКАНДАЛ  

В Британии 
предложили 
бороться 
с расизмом 
в математике 

ИСТОРИЯ С 
ДЕМОГРАФИЕЙ
Ариадна Рокоссовская

В Британии предложили «де-
колонизировать» образова-
тельную программу, дополнив 
ее достижениями этнических 
меньшинств. И хотя правитель-
ство пока выступает против, 
оно вынуждено считаться с тем, 
что прирост населения в стране 
почти полностью происходит 
за счет мигрантов и их детей. 
По данным издания Daily Mail, 
за последние 20 лет они обеспе-
чили рост населения приблизи-
тельно на семь миллионов че-
ловек.  Пропорция британского 
населения с не белым цветом 
кожи выросла почти вдвое, эт-
нические меньшинства теперь 
составляют около 21 процента 
от 67 миллионов жителей.

В начале июля британский 
Национальный союз образова-
ния, объединяющий 450 тысяч 
педагогов, выступил с отчетом, 
в котором говорится, что сов-
ременные  учебные програм-
мы, дизайн школьных классов 
и распорядок дня «имеют коло-
ниальные корни». Профсоюз по-
требовал «деколонизировать» 
каждый предмет и каждый этап 
школьной программы. В доку-
менте представлены рекоменда-
ции, как изменить подход шко-
лы и учителей к вопросу цвета 
кожи, как оформлять кабинеты 
и чему учить. Также учителям 
предлагают консультироваться 
с активистами антирасистских 
движений о том, как критиче-
ски смотреть на знания, кото-
рые получает молодежь. Гене-
ральный секретарь союза учи-
телей Мэри Бустед считает, что 
«учебная программа по исто-
рии Британии игнорирует вклад 
чернокожих людей и колоний и 
противоречит идее, что люди не-
европейского происхождения 

могут быть европейцами». По ее 
мнению, система образования 
«замалчивает британский импе-
риализм и расизм», а культура 
Альбиона «пропитана стремле-
нием вернуть империю без ма-
лейшего понимания того, чем 
была эта империя». Ей попытал-
ся возразить бывший министр 
образования сэр Джон Хейс. Он  
призвал игнорировать «про-
снувшихся» деятелей, которые 
«увековечивают эту ерунду». Но 
игнорировать эти веяния невоз-
можно. Недавно еще один круп-
ный профсоюз преподавателей 
Британии выступил с призывом 
«деколонизировать» все школь-
ные предметы, включая матема-
тику и естествознание. Один из 
авторов обращения  педагог из 
Оксфорда Мишель Кодрингтон-
Роджерс пояснила, что школы, 
которые поддержали эту идею, 
осознали, что многое из того, 
чему они долгие годы учили, от-
носилось не ко всем их учени-
кам. «Все школьные предметы 
должны поменяться, чтобы чер-
нокожие люди упоминались не 
только в истории рабства и ко-
лонизации», — уверена она. Но 
с такими предметами, как ма-
тематика, дело обстоит не так 
просто, ведь большинство ма-
тематических законов откры-
ли белые мужчины и с этим не 
поспоришь. Однако, по мнению 
экспертов, и этот предмет мож-
но «деколонизировать», вводя 
такие направления, как «этно-
математика», которая находит 
математику в культурных объ-
ектах, артефактах  и традициях, 
или «критическая математика», 
где наука используется для оцен-
ки различных аспектов жизни 
общества.  

Тем не менее госминистр по 
школьным стандартам Ник Гибб 
не видит причин, по которым 
дети, относящиеся к этническим 
меньшинствам, не должны из-
учать наследие белых людей. Он 
предупредил профсоюзы: «Мы 
не сможем создать равноправ-
ное общество, если будем про-
двигать учебную программу, ис-
ходя из актуальности какой-то 
отдельной группы или необходи-
мости получше ее представить. 
И мы не будем стыдиться того, 
кто мы, и откуда».  Министр по-
лагает, что, если учебную про-
грамму сформировать по прин-
ципу политкорректности, уче-
ники «не смогут познакомиться 
с лучшими идеями мира».  

Горящие путевки

На эгейском курорте 
Бодрум ситуация так-
же сложилась угрожа-

ющая. Хотя утром в воскресе-
нье министр сельского и лесного 
хозяйства Турции Бекир Пакде-
мирли заявил, что пожар в Бо-
друме взят под контроль, но не 
успели информационные ленты 
опубликовать его слова, как об-
наружился новый очаг, в курор-
тном местечке Мазыкёй к вос-
току от Бодрума. Поскольку ав-
томобильная дорога в это место 
проложена среди гор, на склонах 
которых горит лес, единствен-
ным способом эвакуировать ту-
ристов и местных жителей вви-
ду приближающегося пламени 
остались экскурсионные суда.

Генконсульство РФ в Анта-
лье также сообщило в субботу об 
эвакуации туристов, в том числе 
россиян, из курортного кварта-
ла Кумбахче на окраине Бодру-
ма. «Во избежание возможных 
жертв и пострадавших властями 
города проводится превентив-

ная эвакуация жителей и тури-
стов. Она проходит организован-
но, без паники. Часть туристов 
вывозят в центр города на мор-
ском транспорте. Среди поки-
нувших квартал есть и россий-
ские граждане, порядка 100 че-
ловек. Их жизнь вне опасности. 

Они будут временно размеще-
ны в других гостиницах и обес-
печены всем необходимым», — 
говорится в заявлении россий-
ской дипмиссии на ее странице 
в Facebook.

Российские туристы жалу-
ются в соцсетях, что в отелях, 
которые оказались неподалеку 
от горящих лесов, все засыпа-
но пеплом, а из-за дыма време-
нами нечем дышать. «Все вещи 
пропитались запахом гари», — 
пишут они. Многие на всякий 
случай ходят на пляж с чемода-
нами. При этом туристы не упу-
скают случая сделать эффек-
тные селфи, купаясь на фоне 
огня и дыма.

По состоянию на момент на-
писания заметки в Турции за-
фиксировано более 110 лесных 
пожаров, из них, по словам вла-
стей, 107 находятся под контр-
олем. Впрочем, эти цифры мало 
что значат, потому что новые 
очаги возникают каждый час, 
и пожарных на всех не хватает, 
несмотря на колоссальное ко-
личество задействованных рас-
четов и техники, включая рос-
сийские самолеты-амфибии Бе-
200, вертолеты и даже беспи-
лотники.

Число погибших, в основном 
от отравления дымом и удушья, 
уже возросло до 6 человек, в их 
числе двое пожарных.

Метеорологи предупреди-
ли, что с 1 августа относитель-
ная влажность воздуха во мно-
гих регионах Турции понизится 
до 10 процентов. Такая сухость в 
сочетании с жарой и ветром спо-
собствует мгновенному распро-
странению огня.

Все чаще звучит версия о це-
ленаправленных поджогах. За 

последние дни полиция пресе-
кла несколько попыток «Судов 
линча» с участием местных жи-
телей, которые ловили тех, кто 
предположительно поджигает 
леса. Власти ведут расследова-
ние и обещают наказать винов-
ных. Президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган заявил 31 июля, 
что один подозреваемый задер-
жан в районе города Милас не-
далеко от Бодрума. Также были 
пойманы двое подростков, ко-
торые, по их словам, пошли в лес 
«сжечь книги» и взяли с собой 
бутылку содовой, чтобы поту-
шить огонь, но пламя начало бы-
стро распространяться, после 
чего они испугались и убежали. 
Какие книги и зачем им понадо-
билось сжечь — неизвестно.

В ходе телефонных перегово-
ров 31 июля президент РФ Вла-
димир Путин и Реджеп Тайип 
Эрдоган обсудили чрезвычай-
ную ситуацию в Турции. «Путин 
подтвердил, что Россия продол-
жит предоставлять Турции все-
стороннюю помощь в тушении 
пожаров», — сказано в заявлении 
пресс-службы Кремля.

Между тем эксперты отме-
чают, что сейчас у Турции поя-
вились сразу три неотложных 
проблемы. Это — пожары, рас-
пространение коронавируса 
(31 июля зафиксировано 22 332 
случая, это в пять раз выше, чем 
было 6 мая), а также нарастаю-
щий поток беженцев из Афга-
нистана, которые движутся че-
рез Иран в Турцию, где уже нахо-
дятся порядка четырех миллио-
нов беженцев из Сирии.  

Охватившие Турцию пожары угрожают туристам как в курортных зонах, включая Ичмелер (фото слева), так и в столице Анкаре, где загорелась крыша одного из отелей (фото справа).

Власти Львова в апреле начали сносить Монумент славы (на фото), 
а теперь собираются демонтировать Орден Великой Отечественной войны.

А К Ц Е Н Т

Российские туристы жалуются в соцсе-
тях, что в отелях, которые оказались 
неподалеку от горящих лесов, все засы-
пано пеплом

Большинство 
математических 
законов открыли 
белые мужчины 
и с этим не поспо-
ришь

Новую волну 
называют «панде-
мией непривитых» 
— на них приходит-
ся 97 процентов 
заражений

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Три сотрудника финского управле-

ния полиции Восточного Уусимаа 

уволены из-за нарушения кодекса 

чести правоохранителей. Как выя-

снилось, они придерживались 

праворадикальных взглядов и под-

держивали украинский полк 

«Азов» (запрещен в РФ).  Уволен-

ный впоследствии сотрудник по-

лиции проникся сочувствием к 

праворадикалам и решил помочь 

одному из своих знакомых фин-

нов, который имел прямые выхо-

ды на украинцев и намеревался 

отправиться в зону боевых дейст-

вий. 

Для «поддержки друга» полицей-

ский передал ему свой оптиче-

ский прицел. Кроме этого, он ор-

ганизовал сбор денежных средств 

и вещей в поддержку неонаци-

стов. «У них (боевиков национали-

стических батальонов. — Прим. 

«РГ») не хватает многого, в первую 

очередь оптики, биноклей ночно-

го видения и т.д. Деньги тоже лиш-

ними не будут. Да, и тссс. Обо мне 

нигде не упоминать. Я только зани-

маюсь сбором и доставкой», — на-

писал он в одном из сообщений 

чата. Пока что уголовных обвине-

ний этому человеку не предъявле-

но, но из-за утраты доверия он не 

сможет впредь работать в право-

охранительных органах. 

В причастности к деятельности 

этой финской праворадикальной 

группы лиц подозреваются пять 

полицейских, охранник полицей-

ского участка и еще семь человек.

Подготовил Юрий Чернов

АЗИЯ

В странах Азии зарегистрирован рекордный рост заболева-

емости коронавирусом. В минувший четверг в Японии за 

сутки выявили более 10 тысяч новых случаев COVID-19 — 

рекорд с начала пандемии. Особенно тяжелая ситуация 

сложилась в Малайзии, где в минувшую субботу суточный 

прирост заболевших COVID-19 составил 17 786 человек, и в 

Таиланде — 18 912 человек. Власти последнего также сооб-

щили, что за сутки в стране от коронавируса скончались 

178 пациентов — таких цифр королевство еще не видело. По 

статистике, на штамм Дельта приходится более 60 процен-

тов случаев в Таиланде и 80 процентов случаев в Бангкоке. 

С понедельника строжайшие ограничения на передвиже-

ние в некоторых городах вводит Вьетнам, для которого ны-

нешняя вспышка COVID-19 стала самой тяжелой с начала 

пандемии. Вверх поползла кривая заболеваемости и в Тур-

ции, где в среду число новых зарегистрированных случаев 

коронавируса за сутки составило 22 291 человек — самый 

высокий показатель с мая. А в Иране за минувшую неделю 

зафиксировали сразу два антирекорда по суточному приро-

сту инфицированных: 31 814 в понедельник и 34 900 во 

вторник. 

Подготовила Диана Ковалева

ИТАЛИЯ

Доступ в хранилища Ватикана и во все связанные с ним тер-

ритории разрешат лишь лицам, имеющим на руках так назы-

ваемый «зеленый пропуск» (Green Pass) — документ, под-

тверждающий, что его владелец был вакцинирован, являет-

ся обладателем отрицательного теста на коронавирус или 

излечился от заболевания. Это решение основывается на 

декрете правительства Италии, согласно которому пропу-

ска понадобятся для посещения закрытых баров и рестора-

нов, спортзалов, бассейнов, тематических парков и музеев. 

С 6 августа проход в музеи Ватикана будет во многом напо-

минать пересечение границы в аэропорту. Администрация 

папской сокровищницы призывает посетителей основа-

тельно подготовиться к культпоходу и к «инспекции». Так 

как кроме демонстрации сертификата в цифровом или бу-

мажном формате, сотрудники музея могут также потребо-

вать документ, удостоверяющий личность посетителя. Как 

поясняется в коммюнике, лицам, которые уже заброниро-

вали билеты и по тем или иным причинам не смогут предо-

ставить «зеленый пропуск», будут возвращены потрачен-

ные ими деньги. Обсуждение санпропусков в итальянском 

парламенте закончилось серьезной потасовкой. Один из 

депутатов из числа оппозиции схватил папку с законопро-

ектом и выбежал из зала. Пока охрана парламента гонялась 

за ним, пытаясь вернуть документ, единомышленники про-

брались в центр зала заседаний с плакатами «Нет зеленому 

паспорту!». Введение подобного документа оппозиционе-

ры считают нарушением базовых прав и свобод граждан. 

Такого же мнения придерживаются и тысячи манифестан-

тов, вышедших в выходные на улицы Рима, Милана, Фло-

ренции, Неаполя, Турина и других городов.

Подготовила Нива Миракян, Рим

— Фото и видео смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2142042
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Между тем

Лесные пожары и температура выше 40 градусов 

создают проблемы и для других южных курортных 

европейских стран, включая Грецию и Италию.

В Италии национальная пожарная команда сообщи-

ла через Twitter, что спасатели за минувшие сутки 

выполнили более 800 вылетов и выездов из-за ле-

сных пожаров. Только на Сицилии спасатели выез-

жали 250 раз к очагам возгорания. На востоке этого 

популярного курортного острова огонь подобрался 

к прибрежному городу Катания. Густой дым подни-

мался над многочисленными многоквартирными 

домами. Аэропорту Катании пришлось временно 

прекратить работу. По сообщению информагентст-

ва Ansa, власти доставили в безопасное место око-

ло 170 человек из района Катании, которые оказа-

лись в районе очагов пожара и сбежали на пляж. По-

лиция доставила их туда на своих лодках. На сним-

ках, сделанных представителями гражданской защи-

ты Сицилии, видно, как пламя бушует в курортном 

комплексе на пляже недалеко от Катании, и над ним 

пролетают вертолеты с резервуарами для тушения 

воды. Глава Сицилии Нелло Мусумечи написал в 

Facebook о «разрушениях» в результате высоких 

температур. По его словам, следователи установи-

ли, что за некоторыми пожарами стояли поджигате-

ли. Распространению огня способствуют засуха и 

сильные ветры.

Грецию также терзает сильная жара. Метеорологи 

предсказали, что на выходные и всю предстоящую 

неделю температура будет подниматься до 46 граду-

сов по Цельсию. В субботу спасатели из-за пожаров 

эвакуировали жителей четырех поселков, которые 

обслуживали курорты на северо-западе Пелопонне-

са, недалеко от города Патры. По данным властей, 

для тушения огня в районе Зерия было мобилизова-

но 95 пожарных, 33 грузовика, четыре вертолета. 

Власти разослали на сотовые телефоны экстренные 

сообщения с тем, чтобы предупредить жителей о не-

обходимости эвакуации из деревень Зерия, Кама-

рес, Ачайас и Лабири. По сообщению греческого ин-

формационного агентства ANA, автомагистраль в 

пострадавшем районе, а также мост Рио-Антирио, 

соединяющий Пелопоннес и материковую Грецию, 

были закрыты для движения транспорта.

Подготовил Максим Макарычев
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ШКОЛА Открыт сбор 
вопросов 
для Общероссийского 
родительского собрания

Министр 
ответит

Мария Агранович

Восьмое Общероссийское родительское собрание со-
стоится 28 августа 2021 года. Министр просвещения 
Сергей Кравцов в прямом эфире ответит на вопросы 
родителей школьников из разных регионов страны. 
Следить за происходящим можно будет на онлайн-
трансляции.

Напомним, Общероссийское родительское собра-
ние проводится каждый год накануне 1 сентября. Это 
уже хорошая традиция: прямой диалог министра и ро-
дителей. Для мам и пап это возможность услышать от-
веты на волнующие вопросы. Для министерства — спо-
соб оценить свою работу и рассказать о нововведениях 
и перспективах в образовании.

В прошлом году родители со всей страны прислали 
министру более 1500 вопросов. В этом году, наверня-
ка, будет не меньше. Темы  самые разные: от дистанци-
онных технологий до горячего питания, от психологи-
ческой помощи детям до важности чтения. 

Сбор вопросов этого года уже открыт: их можно 
оставлять до 20 августа включительно на сайте Обще-
российского родительского собрания.  

РЕШЕНИЕ Владимир Путин 
создал комиссию 
по историческому 
просвещению

Помнить 
и знать

Айсель Герейханова

Владимир Путин подписал указ о создании межве-
домственной комиссии по историческому просвеще-
нию. Ее возглавит помощник президента РФ Влади-
мир Мединский. 

«В целях обеспечения планомерного и наступатель-
ного подхода к вопросу отстаивания национальных ин-
тересов Российской Федерации, связанных с сохране-
нием исторической памяти и развитием просветитель-
ской деятельности в области истории, постановляю 
образовать межведомственную комиссию по истори-
ческому просвещению», — говорится в документе. 

Комиссия будет 
отслеживать и пре-
дупреждать попыт-
ки фальсификации 
исторических фак-
тов. В ее задачи так-
же будет входить 
анализ деятель-
ности, наносящей 
ущерб националь-
ным интересам РФ, 
и противодействие ей. Кроме того, комиссии предсто-
ит заниматься подготовкой предложений в рамках 
контрпропагандистских мероприятий и акций, свя-
занных с памятными датами России.

Одной из основных задач комиссии станет коорди-
нация деятельности органов государственной власти, 
системы образования, науки и культуры для выработ-
ки единого подхода к историческому просвещению и 
образованию, указано в документе. 

Напомним, что в апреле во время Послания Феде-
ральному Собранию Владимир Путин удивился содер-
жанию учебников по истории. Он отметил, что школь-
ников знакомят с подробностями войны на «втором 
фронте», но не упоминают Сталинградскую битву.  

Кого учит история
На протяжении многих 
лет исторические фа-
культеты и институты 

служили главными кузницами 
кадров для сфер народного об-
разования и культуры Совет-
ского Союза. Замечу, что доля 
студентов, обучающихся на 
исторических специальностях, 
в начале 1980-х годов была в два 
с половиной раза выше, чем се-
годня.

Такое снижение вызывает 
известную обеспокоенность, 
особенно на фоне массовой 
«оптимизации» исторических 
факультетов, которые в боль-
шинстве своем вновь вошли в 
состав более крупных универ-
ситетских структур — институ-
тов, объединенных факультетов 
и школ. Не спорю, что вопрос об 
автономии тех или иных подра-
зделений является прерогати-
вой руководства вузов и, без-
условно, в каждом конкретном 
случае решался с учетом кон-
текста. Однако в целом, как я 
уже не раз говорил, сложно рас-
суждать о повышении общест-
венного внимания к истории, 
наблюдая при этом понижение 
статуса профильных учебно-
научных структур в российских 
университетах. 

Полагаю, что у людей, дале-
ких от исторической науки, с 
ранних лет формируется невер-
ное представление о том, каки-
ми навыками должен обладать 
выпускник истфака. В отличие 
от исторического образова-
ния в школе, призванного по-
мочь освоить некий «культур-
ный минимум» событий, имен 
и дат, высшее историческое об-
разование нацелено на разви-
тие аналитических навыков, 
наработку опыта критического 
осмысления информации. Бу-
дущий специалист-историк не-
сколько лет учится налаживать 
«диалог» с источником, уста-
навливать степень его досто-
верности, выявлять путем сопо-
ставления с другими источни-
ками даже мельчайшие лакуны 
и неточности. При этом подчер-
кну, что «источник» в данном 
случае — своего рода перемен-
ная. В разных обстоятельствах 
на его месте может быть и ар-
хивный документ, и археологи-
ческая находка, и даже другой 
человек. Так что, владея навы-
ками «исторической критики», 
грамотный выпускник истфака 
сможет добыть необходимые 
сведения практически в любой 
ситуации.

Основной целью историче-
ской науки является поиск пер-
вопричин тех или иных соци-
альных явлений, исследование 
их генеалогии. Не секрет, что 
со временем многие понятия 
меняют свое значение, а соци-
альные институты приобрета-
ют прежде не свойственные им 
функции. Профессиональный 
историк способен фиксировать 
эти изменения, умеет отличать 
главное от второстепенного, 
видит движущие силы истори-
ческого процесса. С годами у 
него развивается особая инту-
иция, способность определять 
во множестве на первый взгляд 
случайных событий невиди-
мые глазу закономерности. Та-
кие компетенции нельзя свести 
к набору прикладных умений. 
Это особое мировоззрение, 
уникальная оптика мышления, 
востребованная в самых ответ-
ственных сферах человеческой 
деятельности. 

Разумеется, при необходи-
мости базовое историческое 
образование может быть «над-
строено» более узкопрофиль-
ной магистратурой. Поэтому 
убежден, что бюджетных мест 
для историков у нас в стра-
не должно быть больше. В пер-
спективе — не меньше, чем вы-
деляется на другие обществен-
но-научные направления под-
готовки. 

30 июня на общем собрании 
Российского исторического об-
щества было принято решение о 
создании новой Комиссии РИО 
по вопросам высшего истори-
ческого образования. Ее первое 
заседание состоялось 30 июля 
под председательством члена 

Совета Общества, статс-секре-
таря — заместителя министра 
юстиции Российской Федера-
ции Андрея Викторовича Ло-
гинова. Основной задачей но-
вой структуры станет содейст-
вие Минобрнауки России в рас-
пределении контрольных цифр 
приема. 

Здесь стоило бы сделать не-
большое отступление от темы, 
чтобы подробнее рассказать 
о том, как в настоящее время 

выстраивается эта работа. По-
сле того как Минобрнауки Рос-
сии рассчитывает общий объ-
ем контрольных цифр прие-
ма на предстоящий учебный 
год, бюджетные места распре-
деляются между Укрупнен-
ными группами специально-
стей и направлений подготов-
ки (УГСН), то есть широкими 
предметными областями. На 
этом этапе свои предложения 
в установленном порядке вно-

сят «центры ответственности» 
— как правило, крупные объ-
единения работодателей или 
профильные федеральные ор-
ганы исполнительной власти, 
владеющие информацией о по-
требностях рынка труда. Затем 
распределенные между УГСН 
бюджетные места повторно 
распределяются уже между 
субъектами Российской Феде-
рации. Внести свои предложе-
ния в процессе формирования 
региональных квот по каждой 
УГСН могут не только «центры 
ответственности», но и руко-
водство регионов.

После того как процесс рас-
пределения завершился, Ми-
нобрнауки России объявляет 
конкурс между вузами за рас-
пределение бюджетных мест в 
рамках ранее установленных 
квот. При оценке поступающих 
заявок учитывается целый на-
бор показателей, включающий 
в себя успешность выпускни-
ков на рынке труда, публикаци-
онную активность преподава-
телей и научно-исследователь-
ские достижения вуза. По идее, 
такая сбалансированная систе-
ма должна давать объективные 
результаты, удовлетворяющие 
все заинтересованные стороны, 
однако из-за ее сложности иног-
да случаются сбои. 

Взять, к примеру, так на-
зываемые «скачки» в объе-
ме контрольных цифр приема. 
Имеются в виду случаи, когда 
вуз, получавший много бюд-
жетных мест, «внезапно» не 
получает ни одного, а затем, 
уже через год, количество мест 
столь же «внезапно» восста-
навливается до прежнего уров-
ня. Нестабильность здесь пло-
ха сама по себе, так как меша-
ет планировать образователь-
ный процесс, рассчитывать 
нагрузку и даже штатную чи-
сленность преподавателей. До-

пускаю, что скачки обусловле-
ны техническими ошибками. 
Вопрос лишь в том, как устра-
нить этот человеческий фак-
тор, обезопасив от неожидан-
ностей и руководство вузов, и 
преподавателей, и, разумеется, 
абитуриентов. 

Не менее серьезная пробле-
ма обнаруживается при анали-
зе распределения контрольных 
цифр приема в региональном 
разрезе. Достаточно сказать, 
что на сегодняшний день пол-
ностью прекращена подготов-
ка историков за счет средств 
федерального бюджета в Амур-
ской, Брянской, Калужской и 
Смоленской областях, а также 
в Еврейской автономной обла-
сти. Прозвучит громко, но по 
сути это означает лишь одно: 
если пустить дело на самотек, 
то уже в обозримой перспек-
тиве там будет некому поддер-
живать работу музеев, архивов 
и библиотек, развивать тради-
ции местных научных школ, 
воспитывать следующие поко-
ления специалистов-гумани-
тариев. Это серьезная угроза. 
Полагаю, что в деле обеспече-
ния единства образовательно-
го и культурного пространства 
России не может быть места уз-
коведомственным или местни-
ческим интересам. Для норма-
лизации этой ситуации всем — 
и федеральным органам испол-
нительной власти, и руководст-
ву регионов, и общественным 
организациям — необходимо 
объединить свои усилия.

Отдельно следует сказать о 
кадровом обеспечении школ. 
Сегодня — во всяком случае, в 
теории — предполагается, что 
выпускники вузов по специаль-
ности «История» не будут рабо-

тать учителями. Будущих педа-
гогов-историков готовят в рам-
ках отдельного направления — 
«Педагогическое образование». 
Комиссии Российского истори-
ческого общества еще предсто-
ит проанализировать ситуацию 
с региональным распределени-
ем контрольных цифр приема 
по соответствующей УГСН «Об-
разование и педагогические 
науки», а затем посмотреть, 
сколько бюджетных мест по ре-
шению самих вузов направля-
ются именно на подготовку учи-
телей истории. 

Полагаю, что в перспективе 
стоило бы подумать об оптими-
зации этой модели и, возмож-
но, даже о переходе к подго-
товке и историков, и учителей 
истории в рамках одной УГСН. 
Это могло бы помочь студен-
там, желающим работать в 
школах, но не имеющим про-
фильной педагогической под-
готовки, приобрести необхо-
димые компетенции еще в про-
цессе обучения на историче-
ском факультете, а самим шко-
лам — получить дополнитель-
ный приток молодых и мотиви-
рованных профессионалов вы-
сокого класса.

Повторюсь, что планирова-
ние контрольных цифр прие-
ма на исторические специаль-
ности следует увязывать с пер-
спективами трудоустройства 
выпускников, а кроме того — с 
качеством их подготовки. Не 
секрет, что уровень преподава-
ния истории серьезно разнит-
ся от вуза к вузу. Устранению 
наиболее глубоких дисбалан-
сов призвано помочь введе-
ние сетевых образовательных 
программ с участием ведущих 
столичных университетов и 
академических институтов. В 
этом смысле у дистанта, уже 
успевшего стать новой реаль-
ностью большинства россий-
ских университетов, поми-
мо известных издержек есть и 
преимущества. 

Считаю правильным и бо-
лее  глубокую интеграцию 
исторических курсов в смеж-
ные направления подготовки, 
такие как политология или ре-
гионоведение. Традиционно 
регионоведы специализирова-
лись на изучении международ-
ных отношений, однако сей-
час, как мне кажется, пришло 
время сделать акцент на из-
учении российских макроре-
гионов. Всюду — и на государ-
ственной службе, и в бизнесе 
— есть незакрытая потребность 
в специалистах с комплексным 
пониманием истории, геогра-
фии и экономики различных 
частей нашей страны. Подго-
товка таких профессионалов 
должна вестись параллельно с 
усилением преподавания реги-
ональной истории в школе, ее 
синхронизацией с курсом оте-
чественной истории. Рассчи-
тываю, что эти комплексные 
усилия принесут хорошие ре-
зультаты как с позиций улуч-
шения качества регионального 
управления, так и с точки зре-
ния повышения уровня исто-
рической грамотности наших 
граждан.

В целом все перечисленные 
меры, планируемые по линии 
Российского исторического об-
щества, призваны сделать выс-
шее историческое образование 
более качественным и равнодо-
ступным во всех регионах стра-
ны. Мы руководствуемся тем, 
что каждый молодой человек, 
стремящийся стать дипломиро-
ванным историком, вправе ре-
ализовать себя и принести Рос-
сии пользу на этом профессио-
нальном поприще.  

Михаил Ломоносов приложил руку 
к созданию кафедры истории пер-
вого российского вуза. И студенты 
МГУ об этом знают.

Петропавловская крепость: уроки истории для питерских школьников.

А К Ц Е Н Т

Высшее историческое образование 
нацелено на развитие аналитических 
навыков, наработку опыта критического 
осмысления информации

1

ДОСЛОВНО

Министр науки и высшего об-
разования Российской Феде-
рации Валерий Фальков на 
общем собрании Российско-
го исторического общества
— Ассоциация «Российское исто-

рическое общество» совместно с 

Минобрнауки России становится 

центром ответственности по пла-

нированию и формированию 

контрольных цифр приема по 

укрупненной группе специально-

стей и направлений подготовки по 

истории и археологии. Россий-

ское историческое общество бу-

дет активным образом участво-

вать не только в планировании 

цифр приема, но и в их распреде-

лении по регионам. Соответствую-

щий приказ уже подписан.
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Цель — выработка 
единого подхода 
к историческому 
образованию

ТЕХНОЛОГИИ 
На конференции 
в «Сириусе» школьники 
создали умные приборы

Под солнечным 
парусом

Евгения Добрынина

В образовательном центре «Сириус» завершилась пя-
тая научно-технологическая программа «Большие вы-
зовы». На направлении «Новые материалы», партне-
ром которого стал НИТУ «МИСиС», 35 школьников 
из 17 регионов России создавали солнечный парус, 
сенсоры для умных гаджетов и материал-невидимку. 
В мероприятии приняли участие и трое белгородских 
школьников: в работе над проектом «Интеллектуаль-
ные биомиметиче-
ские материалы для 
защиты от ударов» 
участвовала девя-
тиклассница Вера 
Перекрестова, над 
проектом «Симби-
оз полимеров и тех-
нологии: новые вы-
зовы» — десятиклас-
сник Никита Кук-
сов, над проектом «Умные метаматериалы — невидим-
ки» — девятиклассница Дарья Плужник. 

Разработка новых материалов сегодня — одно из 
важнейших научных направлений, определяющих раз-
витие многих отраслей .Так как возможности традици-
онных материалов почти исчерпаны, прогресс возмо-
жен только за счет создания и производства новых. 

 — Сотрудничая с «Сириусом» по программе «Боль-
шие вызовы» с 2016 года, мы видим, с каким интере-
сом школьники включаются в решение реальных на-
учных задач и насколько успешно реализуют проекты 
по разработке новых материалов, —  отметила ректор 
НИТУ «МИСиС» Алевтина Черникова. — Раннее выяв-
ление и развитие талантов, а также дальнейшая обра-
зовательная поддержка одаренных детей — важнейший 
аспект проводимой университетом комплексной про-
граммы профессиональной навигации, включающей 
десятки направлений работы.  

Новые материа-
лы — важнейшее 
направление для 
многих отраслей
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РЕШЕНИЕ Пресную воду 
для Крыма нашли 
под Азовским морем

Клад на дне

Сергей Винник, «Российская газета», Симферополь

Поисковое бурение в акватории Азовского моря, где 
третий месяц продолжаются работы, дало свои резуль-
таты: на глубине около ста метров добыта первая вода, 
которая отправлена на исследования. Об этом заявил 
вице-премьер правительства РФ Марат Хуснуллин в 
ходе визита на полуостров.

Однако какого эта вода качества, каковы ее запасы, 
можно будет говорить после проведения анализов и бу-
рения нескольких дополнительных скважин. Эту рабо-
ту планируется завершить к концу сентября.

Как уточнили в «Росгеологии», детальные сейсмо-
разведочные и электроразведочные исследования в ак-
ватории Азовского моря стартовали в апреле. И анализ 
полученных геофизических данных определил точку 
бурения первой поисковой скважины. В середине июля 
компания приступила к поисковому бурению.

— Первая поисковая скважина пробурена из подзем-
ного пласта на глубине около ста метров под дном моря, 
— рассказал генеральный директор — председатель прав-
ления АО «Росгеология» Сергей Горьков. — Компания 
продолжит работу для определения качества и объемов 
выявленных запасов подземных вод. Для этого пробу-
рим дополнительные скважины глубиной до 500 метров 
на близком расстоянии от берега.

Решение о поиске запасов пресных вод под дном 
Азовского моря принято по рекомендации геологов и 
палеоэкологов. Миллионы лет назад на месте Азовского 
моря проходили русла больших рек — палео-Дона и па-
лео-Кубани, под дном которых, по словам ученых, на-
ходились подземные русла, которые и сегодня могут со-
держать запасы пресных вод.

Качать воду из недр предполагается с использовани-
ем той же технологии, что применяется для добычи не-
фти и газа. Если значительные запасы (а они, еще по дан-
ным исследований во времена СССР, могут достигать 
ста миллиардов кубометров) подтвердятся, то с помо-
щью системы насосных станций до двух миллионов ку-
бометров воды в сутки можно будет перекачивать на за-
пад, в Северо-Крымский канал, фактически используя 
его в реверсном режиме.

Тем не менее уже сейчас можно сказать, что на бли-
жайшие два года Крым забудет о проблемах, связанных 
с засухой, заявил вице-премьер, напомнив, что за доста-
точно короткий промежуток времени в республике по-
лучен дополнительный приток питьевой воды из подзем-
ных горизонтов объемом 110 тысяч кубометров в сутки. 

Другим важным источником улучшения водоснаб-
жения Крыма должна стать экономия за счет сокраще-
ния потерь в трубопроводных сетях, большая часть из 
которых сегодня изношена на 70 и более процентов. 
Кроме того, на полуострове в стадии активного строи-
тельства сейчас находятся 14 новых объектов водоснаб-
жения. 

В ближайшие месяц-два эти объекты будут законче-
ны, подчеркнул Марат Хуснуллин.  

СИТУАЦИЯ Почему сироте из Омска не отдают четырехмесячную дочь

Счастье на час
Наталья Граф,
«Российская газета», Омск

М
ирослава гулит в кроват-
ке, улыбается и изо всех 
сил тянется крохотными 

ручонками к маме. На счастье у 
них всего один час в день. Каждое 
утро Люда Киселева гуляет с доч-
кой во дворе омского Дома ре-
бенка под строгим присмотром 
врачей, медсестер и волонтеров. 
А потом мотается по городу, со-
бирает справки и обивает поро-
ги всех инстанций, чтобы вер-
нуть ребенка домой.

Попала в беду
— Кроме дочки у меня боль-

ше никого нет, это единственный 
смысл моей жизни, — тихо гово-
рит Люда и опускает глаза.

Волонтер Аня, мама пятерых 
детей, сидит на скамейке под со-
снами, смотрит на гуляющих с 
брошенными малышами няне-
чек и рыдает навзрыд. 

— Я и Люде говорю: поплачь 
дома в подушку, легче будет, — 
шепчет мне Аня. — Но она никак 
не может заплакать, выплакала 
уже все.

Люде Киселевой 23 года. Она 
круглая сирота. Выпускница 
адаптивной школы-интерна-
та №16. И больше всего на свете 
она не хочет, чтобы маленькая 
Мирослава повторила ее судьбу. 
Типичную судьбу бывшей детдо-
мовки.

В помощь от государства вос-
питаннице Киселевой досталась 
профессия швеи и просторная 
однокомнатная квартира с бал-
коном в новом микрорайоне 
Амур-2.  На первый взгляд, от-
личный старт для того, чтобы на-
чать жить самостоятельно.

— Но выпускники наших ин-
тернатов, к сожалению, к этой 
самостоятельной жизни не 
приспособлены вообще, — счи-
тает руководитель благотвори-
тельного фонда «Мир, в кото-
ром нет чужих» Виктория Мар-
чевская. — Программа постин-
тернатного сопровождения в 

Омске по факту работает толь-
ко на бумаге. 

На попечении у Марчевской 
сегодня 28 сирот и инвалидов 
детства, оказавшихся на улице 
без средств к существованию.

— Анечку вытащили из пет-
ли, она бежала по трассе в одних 
кроссовках, Кирилла я нашла в 
октябре на заброшенной даче, на 
Андрея оформила кредит сотруд-
ница интерната, — рассказывает о 
судьбах своих подопечных Вика.

Люду Киселеву вместе с квар-
тирой быстро «прибрала к ру-
кам» цыганка Тамара. Она поо-
бещала девушке работу и подсе-
лила к ней еще двух таких же бе-
долаг. Каждый день с 8 утра до 10 
вечера «бригада» мыла полы в 
подъездах многоквартирных до-
мов. Взамен, по словам Людми-
лы, Тамара их кормила супом и 
несколько раз выдавала «аван-
сы» — по 200—300 рублей. Дисци-
плина у работодательницы была 
жесткой. Беременной Киселевой 
никаких поблажек не было.

Даже в день родов Люда с опу-
стившимся животом и схватка-
ми сначала перемыла полы на 
своем участке, а потом приехала 
на «скорой» в Первый городской 
роддом, где 10 марта и появилась 
на свет Мирослава. Больницу Ки-
селева до сих пор вспоминает как 
курорт. Ведь там она наконец-то 
смогла выспаться, наесться как 
следует и отдохнуть.

Новорожденную дочь из пе-
ринатального центра Люда не-
сла до своего дома на руках. Шла 
пешком с младенцем из центра 
города до самого Амура. Денег на 
проезд не было.

Помощь не предложили
Возмущению «работодатель-

ницы» не было предела. Она рас-
считывала, что послушная Ки-
селева оставит ребенка в роддо-
ме. Требовала, чтобы Люда отда-
ла дочь на гособеспечение и не-
сколько раз вызывала «скорую».  
Грозилась обратиться в поли-
цию и посадить молодую мать за 

решетку. В конце концов сирота 
сдалась и написала заявление в 
Дом ребенка с просьбой забрать 
Мирославу временно — на один 
месяц. Ведь кормить малышку и 
впрямь ей было не на что. К тому 
же за долги в квартире отключи-
ли свет.

За этот месяц Люда пыталась 
обустроить свою жизнь как мо-
гла. Оформила на ребенка все 
документы. Собирала детские 
вещи по объявлениям и благот-
ворительным организациям. На-
шла кроватку, ванночку, пелен-
ки, коляску. 24 мая мать пришла 
в Дом ребенка и попросила вер-
нуть ей дочь.

27 мая в квартиру к Киселе-
вой приехали с комиссией пред-
ставители управления опеки и 
попечительства Департамента 
образования города Омска, со-
циального центра «Рябинушка», 
ПДН ОП№11 УМВД России по го-
роду Омску и Дома ребенка. Со-
гласно акту обследования специ-
алисты установили, что в кварти-

ре отсутвует холодильник, поме-
щение захламлено пакетами с ве-
щами, а долги за коммуналку со-
ставляют более 30 тысяч рублей. 
Комиссия решила, что Людмила 
не создала надлежащих условий 
для воспитания и содержания до-
чери и отказалась вернуть Ми-
рославу. Дом ребенка обратился 
в Центральный районный суд с 
исковым заявлением о лишении 
Киселевой родительских прав 
и передаче Мирославы органам 
опеки для дальнейшего жизнеу-
стройства.

При этом никто из специали-
стов не предложил сироте и вы-
пускнице детдома, попавшей 
в беду, никакой помощи и под-
держки.

Заступилась армия 
многодетных

За два дня до судебного засе-
дания отчаявшаяся мать обра-
тилась к общественникам. И за 
два дня омские многодетные 
мамы смогли сделать для сиро-
ты то, что должны были сделать 
представители опеки и соцра-
ботники.

— Мы выгнали проживаю-
щих вместе с Людой «коллег», 
обратились в правоохранитель-
ные органы с требованием разо-
браться с «работодательницей», 
привели квартиру в порядок, 
оплатили «коммуналку», под-
ключили свет, нашли холодиль-
ник и стиральную машинку-ав-
томат, собрали аптечку, приго-
товили все необходимое для ма-
лышки, наняли юриста, — рас-
сказывает руководитель обще-
ственной ассоциации по защите 
интересов семьи «ДОМ» Алеся 
Григорьева.

На защиту сироты встала ар-
мия из 150 многодетных мам. Во-
лонтеры записали Люду на кур-
сы материнства, добились ежед-
невных встреч и прогулок мате-
ри и дочери у Дома ребенка, со-
брали положительные характе-
ристики на девушку от соседей и 
из интерната и даже нашли отца 
Мирославы.

По подсчетам общественниц, 
ежемесячно Людмила должна 
получать на руки как минимум 
около 25 тысяч рублей. Этих де-
нег ей вполне достаточно для 
того, чтобы спокойно воспиты-
вать дочь в декретном отпуске. 
Единовременное пособие при 
рождении ребенка, пособие оди-
нокой матери, пособие по уходу 
за ребенком до полутора лет, суб-
сидия на коммунальные услуги, 
материнский капитал на первого 
ребенка...

Впрочем, главный врач Дома 
ребенка Сергей Филиппов сооб-
щил корреспонденту «РГ», что 
на данный момент не готов от-
зывать исковое заявление о ли-
шении Киселевой родительских 
прав.

— Я работаю в данном учре-
ждении более 8 лет и неодно-
кратно сталкивался с тем, что 
возвращенные в семью малы-
ши спустя время вновь поступа-
ют к нам, — объясняет Филиппов. 
— И с переломом бедра нам мла-
денцев возвращали, и с другими 
травмами. На днях нам привезли 
ребенка таксисты — они букваль-
но отбили его от отца, находяще-
гося в неадекватном состоянии. 
Поэтому в данном случае мы бу-
дем действовать исключительно 
в интересах девочки. Нам необ-
ходимо достоверно знать, что ее 
жизни и здоровью ничего не уг-
рожает. Когда по трехсторонне-
му соглашению ребенок был по-
мещен к нам на один месяц, мать 
им практически не интересова-
лась. Да, сейчас она приходит к 
дочери ежедневно. Но в любом 
случае дальнейшую судьбу ре-
бенка будет решать суд. И он бу-
дет оценивать не помощь других 
людей в воспитании малышки, а 
дееспособность самой мамочки.

В Министерстве образова-
ния Омской области и аппарате 
Уполномоченного по правам ре-
бенка пообещали прокомменти-
ровать историю Люды Киселе-
вой позже. 

«РГ» будет следить за разви-
тием ситуации.  

ЛИЧНОСТЬ Как Ильшат Гафуров прошел путь от студента до ректора КФУ

Его университеты
Олег Корякин, 
«Российская газета», Казань

П
ро таких людей го-
ворят «прожил не-
сколько жизней» — 
столько неожидан-
ных поворотов было 
в судьбе ректора Ка-
занского федераль-
ного университета 
Ильшата Гафурова. 

О том, как подрабатывал сторо-
жем, вытаскивал из экономи-
ческого кризиса Елабугу и вы-
водил в мировые рейтинги КФУ, 
рассказал он «Российской га-
зете». А перелистал биографию 
Ильшат Рафкатович по случаю 
своего 60-летия, которое отме-
тил 1 августа.

Вы окончили физфак КГУ, в 
юности собирались связать 
свою жизнь с наукой?  

ИЛЬШАТ ГАФУРОВ: В детстве я мечтал 
стать авиаконструктором. В 4—5-
м классах ходил в авиамодель-
ный кружок. Потом встретился 
интересный учитель физики. В 
результате я увлекся, поступил 
на физфак, хотя родители хотели, 
чтобы я стал нефтяником — папа 
работал в «Прикамнефти».

Какова была студенческая 
жизнь?

ИЛЬШАТ ГАФУРОВ: Конечно же, яр-
кая, тем более когда уезжаешь из-
под опеки родителей, живешь в 
общежитии — свобода! Поначалу 
активно занимался обществен-
ной деятельностью, по субботам 
почти не пропускал дискотек. Но 
все это до той поры, пока не на-
ступила сессия. Тогда понял, что 
главное — учеба. С 3-го курса стал 
работать, мне повезло, устроился 
охранником в детский сад непо-
далеку от здания физфака КГУ. Я 
не просто работал, но и жил там, 
мне выделили комнату в мансар-
де. Выполнял не только функции 
охранника, но и убирал терри-
торию, продукты разгружал, ру-
бил мясо. Мне еще как разнора-
бочему полставки платили. Кро-
ме того, в детсаду на Новый год я 
подрабатывал Дедом Морозом.

 Как складывалась карьера по-
сле окончания университета?

ИЛЬШАТ ГАФУРОВ: Меня направили 
на работу в Елабужский педин-
ститут, откуда через год я посту-
пил в аспирантуру КГУ на свой 
родной физфак. Через три года 
защитил диссертацию, как «це-
левик» опять был направлен в 
Елабугу, где преподавал физику. 
К 1991 году дослужился до стар-
шего преподавателя. Потом Со-
ветский Союз развалился, и я 
пошел заниматься бизнесом. 

Следующая веха в биографии 
связана с вашим назначением 
на пост главы Елабуги. Город 
был в упадке?

ИЛЬШАТ ГАФУРОВ: Да, город нахо-
дился в критической эконо-
мической ситуации: огром-
ная территория с большим 
количеством незавершенных 
объектов. Там предполага-
лось строить тракторный, а 
затем автомобильный завод. 
Это была последняя гигант-
ская стройка советского пери-
ода. Но ее бросили. Надо было 
все приводить в порядок. И в 
принципе мы создали первую 
в Татарстане программу со-
циально-экономического раз-
вития района. В итоге сейчас 
Елабужский район один из са-
мых успешных и благополуч-
ных в республике.

Как вы восприняли ваше на-
значение ректором КФУ? 

ИЛЬШАТ ГАФУРОВ: Это было неожи-

данностью. Я тогда находился 
в Москве. И вот мне позвони-
ли и сказали, что президент Та-
тарстана летит в аэропорт Бе-
гишево в Набережных Челнах, 
и я должен его встретить. Я от-
ветил, что не могу. И букваль-
но через 15 минут перезвани-
вают: «Минтимер Шарипович 
ждет вас во Внуково». Я прие-
хал, меня посадили в самолет, и 
ближе к приземлению он меня 
спросил, люблю ли я республи-

ку и соглашусь ли я на ту дол-
жность, которую сейчас мне 
предложит. Я сказал: «Мы как 
солдаты, если прикажете — вы-
полним».

Одна из главных задач, кото-
рую вам пришлось решать, 
— попадание в мировые рей-
тинги вузов в рамках проек-
та 5-100.

ИЛЬШАТ ГАФУРОВ: Притом что это 
отчасти диссонировало с зада-

чами вуза. Проект ориентиро-
ван на международную конку-
рентоспособность, рассчитан 
на научные показатели. А про-
грамма КФУ нацелена на обес-
печение территории кадрами, 
необходимыми для ее разви-
тия. Но мы, пройдя непростой 
путь, справились. Создали ряд 
новых институтов, в частно-
сти Институт фундаменталь-
ной медицины и биологии. И 
сегодня он один из лучших в 
стране. Мы научились зараба-
тывать и, кстати, платим боль-
шие налоги — около 2,6 милли-
арда рублей в год. Кроме того, 
привлекая в Казань молодых 
людей, мы активизируем эко-
номику. Молодежь — это са-
мая активная часть населения, 
как бы ее ни критиковали. Они 
рискуют и добываются успе-
ха. Так же, как и я в свое вре-
мя, - все бросил, ушел в биз-
нес, хотя родители меня отго-
варивали.

И все же судьба в итоге приве-
ла вас в университет…

ИЛЬШАТ ГАФУРОВ: Да, и хотя рек-
торство было для меня новым 
делом, так вышло, что из семи 
вузов, объединенных в КФУ, к 
трем я имел прямое отноше-
ние. Это КГУ, Елабужский пе-
динститут и Казанский финан-
сово-экономический инсти-
тут, где я защитил докторскую. 
Однажды, когда мы создава-
ли лицей в структуре КФУ и я 
объяснял свое видение разви-
тия школы, мне один молодой 
чиновник сказал: «Откуда вам 
это знать, вы же только главой 
района работали». Пришлось 
ответить, что, когда вы еще под 
стол пешком ходили, я уже об-
учал будущих педагогов. Не 
всем нравится такая прямота, 
но вот до 60 лет дожил, пока 
терпят.  

Ильшату Гафурову удалось превра-
тить КФУ в один из самых успешных 
вузов страны.

А К Ц Е Н Т

«Из семи вузов, объединенных в КФУ, 
к трем я имел прямое отношение. 
Это КГУ, Елабужский пединститут 
и Казанский финансово-экономический 
институт»

Бештерек-Зуйский водозабор вскоре будет ежесуточно пода-
вать в Симферополь 22 тысячи кубометров воды.
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Каждое утро Люда Киселева приходит на свидание к новорожденной дочери.

СОЦЗАЩИТА В Москве 
открылся первый 
коворкинг для людей 
с инвалидностью

В зоне доступа

Сергей Бабкин

Первый в России инклюзивный коворкинг открылся в 
центре Москвы. В нем могут работать 30 ребят с огра-
ниченными возможностями здоровья: помещение обо-
рудовано адаптированной оргтехникой и полностью 
приспособлено под нужды резидентов.

Коворкинг призван решить одну из главных про-
блем рынка труда. Как сообщила «РГ» разработчик 
проекта, сооснователь компании Everland Елена Мар-
тынова, в 2019—2020 годах в России насчитывалось по-
чти 3,5 млн людей с инвалидностью, способных рабо-
тать. Из них, по данным минтруда, было трудоустрое-
но не более 29 процентов — это в четыре раза ниже, чем 
у других категорий соискателей. На статистику влияет 
целый комплекс факторов. Можно говорить о нехват-
ке знаний и компетенций, но все же это единственное 
препятствие. 

Вакансий для людей с инвалидностью гораздо мень-
ше, чем для всех остальных. Рабочие места просто не 
адаптированы под физиологические особенности.

«Всего 20 процентов мировых компаний утвержда-
ют, что они полностью готовы к внедрению инклюзив-
ности», — отмечает соучредитель компании Diversity 
Brand Russia Екатерина Горлова. Запрос на работников 
с инвалидностью есть. Во время пандемии на первый 
план вышла не мобильность, а именно работоспособ-
ность. Осталось решить две основные проблемы: со-
здать сообщество работодателей и соискателей с инва-
лидностью и организовать адаптированное простран-
ство для работы. В частности, компьютеры и оргтехни-
ку, приспособленную для слабослышащих и незрячих, 
стабильный интернет. Первый шаг к этому — как раз 
создание коворкинга на Бауманской улице, 6/2, на вто-
ром этаже в здании бизнес-центра. Коворкинг открыли 
на средства благотворителей. В светлом мини-офисе 30 
рабочих мест, оборудованных компьютерами и другой 
техникой. Здесь есть зал для мероприятий или перего-
воров, зона отдыха и зона ожидания для сопровожда-
ющих. Для людей с инвалидностью коворкинг будет 
бесплатным, достаточно будет зарегистрироваться на 
платформе Everland и через нее забронировать рабочее 
место на необходимую дату и время. «Мы хотим, чтобы 
коворкинг помог людям с инвалидностью войти в рабо-
ту, минуя как минимум инфраструктурные барьеры, — 
говорит Елена Мартынова. — Чтобы у них была возмож-
ность получить знания и попрактиковаться».  
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ЗВОНКИ ВМЕСТО ВЗЛОМОВ
За год (январь — июнь 2020 года — 

аналогичный период 2021-го) коли-

чество взломов интернет-банков 

россиян с помощью программ, со-

держащих вредоносное обеспече-

ние, снизилось на 25%, рассказали 

«РГ» в компании Zecurion, специали-

зирующейся на кибербезопасности. 

Мошенники переключили свое вни-

мание на другие способы заполу-

чить деньги россиян. Лидирующим 

типом атак на онлайн-кабинеты гра-

ждан остается вишинг — телефонное 

мошенничество с целью завладеть 

данными карт жертвы (номер, имя 

держателя, срок действия, CVV-код).

Руководитель аналитического цен-

тра Zecurion Владимир Ульянов поя-

снил «РГ», что взлом аккаунта с помо-

щью программ может не быть успеш-

ным, а подозрительный вход с не-

стандартного устройства или из нео-

бычной локации насторожит службу 

безопасности банка.

Это подтверждается данными регу-

лятора. Банк России в марте 2021 

года сообщал о снижении результа-

тивности кибератак на сами кредит-

ные организации начиная с 2019 

года. «Этого удалось добиться за 

счет развития систем управления 

информационной безопасностью 

банков и повышения профессио-

нального уровня их сотрудников. 

Пресечению атак на ранней стадии 

способствовал также информаци-

онный обмен ФинЦЕРТ, который по-

зволяет оперативно доводить нуж-

ную информацию о выявляемых уг-

розах до всех финансовых организа-

ций. Причиной снижения хакерской 

активности против российских бан-

ков являются и эффективные дейст-

вия правоохранительных органов 

России и других стран, которые 

успешно противостоят злоумыш-

ленникам», — отмечают в ЦБ.

Специалисты ЦБ утверждают, что 

мошенники переключили свой фо-

кус внимания с финансовых инсти-

тутов на граждан. Аналитики под-

тверждают этот тренд. «В этом плане 

для злоумышленника надежнее, что-

бы владелец счета самостоятельно 

инициировал операцию, задача афе-

риста — провести жертву по всем ша-

гам до фактического списания денег 

в их пользу. Поэтому злоумышлен-

ники звонят россиянам и выуживают 

информацию, необходимую для со-

вершения финансовых операций», — 

уточнил Владимир Ульянов.

По данным Group-IB, вишинг оказы-

вается результативным в 37% случа-

ев. «Для опустошения счетов мо-

шенникам нужно получить логины и 

пароли от личных кабинетов пользо-

вателей. Звонки совершаются не 

только от якобы банков, но и от име-

ни правоохранительных органов, 

кредитных брокеров, бюро, опера-

торов сотовой связи. Цель — узнать 

данные карт жертв. Аферисты стара-

ются получить любую информацию, 

которая может идентифицировать 

пользователя в финансовой сфере и 

поможет получить доступ к его сред-

ствам», — отмечают в Digital Security.

Наиболее острой остается пробле-

ма телефонного мошенничества. По 

данным Сбербанка, в 2020 году теле-

фонные аферисты позвонили росси-

янам около 15 млн раз, каждый деся-

тый звонок в России был мошенни-

ческим. 80% злоумышленников ис-

пользуют подмену номеров, свиде-

тельствуют данные ЦБ.

Еще один вектор атак злоумышлен-

ников — интернет. В 2020 году Банк 

России инициировал блокировку 

около 7,7 тыс. мошеннических сай-

тов. Регулятор отмечает двукратный 

рост выявленных поддельных сай-

тов банков: в 2020 году обнаружено 

и отправлено на блокировку 1034 та-

ких интернет-ресурсов, а годом ра-

нее — 561. В начальный период пан-

демии — с марта по май — регулятор 

инициировал блокировку 2200 ре-

сурсов злоумышленников, которые 

касались темы COVID-19.

Как уточнял Банк России, наиболь-

шее влияние на сферу информаци-

онной безопасности финансового 

рынка оказала пандемия и переход 

экономической деятельности в он-

лайн. И если банки в целом успешно 

действовали в сложившихся услови-

ях, то их клиенты оказались менее 

подготовлены к такому росту актив-

ности злоумышленников.

В Digital Security назвали основные 

правила для защиты: хранить в над-

ежном месте информацию для до-

ступа к счетам, не устанавливать на 

свои устройства подозрительные 

программы, обращать внимание на 

то, какую информацию о себе и на ка-

ких ресурсах в Сети вы оставляете, 

внимательно смотреть адреса ре-

сурсов, которые посещаете, не от-

крывать странные письма в элек-

тронной почте и не переходить по 

подозрительным ссылкам. 

ПОЧЕМУ УМИРАЮТ СОЦСЕТИ
Социальная сеть Clubhouse, стреми-

тельно теряющая популярность, 

официально отменила систему приг-

лашений. «Добавляя людей волнами 

и приветствуя новую аудиторию в 

рамках наших мероприятий по сре-

дам и воскресеньям, мы смогли по-

степенно расширить нашу аудито-

рию и не допустить неполадок в ра-

боте социальной сети по мере ее ро-

ста. Но мы всегда хотели, чтобы 

Clubhouse был открыт. Все пользова-

тели в мире должны иметь доступ к 

содержательным беседам», — гово-

рится в официальном блоге соцсети.

Clubhouse покорил мир социальных 

сетей в феврале. Люди продавали ин-

вайты за деньги, а популярные блоге-

ры «заходили в комнаты» без преду-

преждения и бюджета. За первую не-

делю февраля количество подписчи-

ков у блогеров с аудиторией 200—

300 человек увеличилось до 30—50 

тысяч. А в марте ажиотаж резко спал, 

вспоминает PR-менеджер SA Media 

Group Ирина Чудайкина.

Популярность закончилась по не-

скольким причинам. Во-первых, это 

нехватка времени для потребления 

такого контента, считает CEO Hate 

agency Геворг Осипян. Кроме того, 

приватность и «закрытость» сети 

быстро разрушилась, доступы полу-

чили практически все. Во-вторых, 

это запоздавший релиз для пользо-

вателей Android, которых по-преж-

нему большинство, несмотря на по-

пулярность Apple. В-третьих, движе-

ние мессенджеров к «супераппам» — 

многофункциональным приложени-

ям, с помощью которых можно не 

только обмениваться информацией 

и общаться, но и получать финансо-

вые услуги, создавать контент и т.д. В 

итоге все популярные мессенджеры 

успели выдать обновления с голосо-

выми чатами, что окончательно ис-

портило репутацию Clubhouse.

«Clubhouse был хайповым, это факт. 

Но не отвечал главному запросу — ка-

чественная информация в сжатое 

время. Ты мог проводить время часа-

ми в комнатах, и не всегда услышан-

ное там было значимо», — отмечает 

управляющий директор TWIGA Рос-

сия Сергей Оганджанян.

Не спешит хоронить социальную 

сеть генеральный директор агентст-

ва КРОС Екатерина Мовсесян, кото-

рая считает, что вряд ли Clubhouse 

увидит еще один пик, сопоставимый 

с взлетом, но это не мешает ему раз-

виваться в нишевом аудиосегменте.

Это не единственный пример на 

рынке социальных сетей, чья попу-

лярность сошла на нет. Одной из пер-

вых социальных сетей, созданной 

еще в 1994 году, была  Classmates 

(«Одноклассники»), так удачно реин-

карнировавшаяся в России середи-

ны 2000-х и занимающая, по разным 

оценкам, 3—4-е место по популярно-

сти в русскоговорящем сегменте ин-

тернета. Затем был сверхпопуляр-

ный на Западе и не очень в России 

MySpace,. Потом был «Живой Жур-

нал» (ЖЖ), в России он стал не 

просто социальной сетью, а настоя-

щим феноменом.

«Но все это меркнет по сравнению с 

самой громкой историей падения. 

Мегакорпорация Google в один мо-

мент решила, что может все, даже со-

здать свою соцсеть, которая победит 

Facebook Марка Цукерберга, на до-

стижение этой цели были брошены 

все силы и средства. И если замах 

был на рубль, удар получился даже 

не на копейку. Тихо и очень незамет-

но соцсеть G+ умерла к середине де-

сятых. Google закрыл ее без особого 

шума и пока в социальные сети боль-

ше не суется», — говорит доцент ка-

федры маркетинга РЭУ имени Г.В. 

Плеханова Илья Маркин. 

Есть неудачные примеры и среди 

русскоязычного сегмента — «Ян-

декс» создавал «Ауру», Mail.ru — 

«Мой мир», но перспектив у них нет, 

считает Ольга Караулова, основа-

тель онлайн-школы «PR за 100 ша-

гов». По ее мнению, они допустили 

одинаковые ошибки — разработчики 

создавали то, что показалось инте-

ресно им, а не их пользователям. По 

словам Мовсесян, каждая из этих со-

цсетей получила свою порцию сла-

вы, но часть из них станет только 

примером остроумного продукто-

вого решения, не сложившегося как 

конкурентоспособный бизнес.

«Если посмотреть на историю разви-

тия социальных сетей, то можно про-

следить интересный путь. Сначала 

это были текстовые блоги, затем по-

явились ленты с постами (картинка 

+ текст), следующим трендом стали 

stories, сейчас TikTok и Reels в 

Instagram. Контент становится все 

более динамичным, коротким и лег-

ким для восприятия», — заключает 

SMM-маркетолог факультета интер-

нет-профессий университета «Си-

нергия» Никита Логинов. 

ФИШИНГ НА СПОРТЕ
Мошенники начали заманивать рос-

сиян на зловредные ресурсы во вре-

мя проведения Олимпийских игр в 

Токио. Во время Олимпиады-2021 в 

России появилось 120 ресурсов, ко-

торые предлагают неофициальную 

трансляцию мероприятия с перена-

правлением пользователей на мо-

шеннические сайты. Об этом «РГ» 

рассказали в компании Group-IB, 

специализирующейся на предотвра-

щении кибератак. Специалисты 

Digital Security, еще одного игрока на 

рынке кибербезопасности, подтвер-

дили тренд на распространение 

зловредных ресурсов во время 

Олимпиады-2021. «РГ» разбиралась, 

как действуют мошенники и как за-

щититься от них.

Руководитель Центра круглосуточ-

ного реагирования на инциденты ин-

формационной безопасности CERT-

GIB Александр Калинин рассказал 

«РГ», что злоумышленники активно 

используют повестку Олимпиады 

для кражи денег россиян.

По словам Калинина, мошенники не 

создают новые, а взламывают уже 

имеющиеся легитимные ресурсы и 

на одной из страниц размещают кар-

тинку видеоплеера с внедренной 

ссылкой на «прямую трансляцию». 

После клика на баннер происходит 

переход на отдельный лендинг, со-

зданный якобы для «прямого эфи-

ра». Далее для просмотра трансля-

ции необходимо пройти «регистра-

цию», указав телефонный номер, и 

поучаствовать в розыгрыше бес-

платного доступа к трансляциям, от-

крыв одну из «коробочек».

«Вообще сама схема «коробочки» 

довольно давно используется злоу-

мышленниками, она аналогична 

классической афере «наперстки» 

или «три карты», — пояснил Калинин. 

— Пользователю дают три попытки, 

чтобы выбрать коробку с призом. 

После двух неудачных попыток — 

вдруг обещают выигрыш. Далее об-

ычно происходит стандартная «бе-

седа» с юристом и необходимость 

оплатить комиссию за конвертацию 

валюты. А в случае с трансляцией 

пользователь попадает на фишинго-

вый ресурс, где требуется ввести 

данные карты».

Полученную информацию афери-

сты используют для вывода денег с 

«пластика» жертв.

На данный момент специалистами 

CERT-GIB было обнаружено более 

120 однотипных активных ресурсов, 

которые или уже используются или 

могут быть использованы для разме-

щения трансляции, а следовательно, 

и для размещения фишинга. «А сре-

ди взломанных сайтов с размещен-

ной ссылкой на «трансляцию» были 

обнаружены ресурсы институтов, 

благотворительных фондов, онлайн-

магазинов и другие», — рассказал Ка-

линин.

По словам специалистов Digital 

Security, связанные с Олимпийскими 

играми фишинговые сайты, предназ-

наченные для кражи данных пользо-

вателей, могут включать поддель-

ные страницы, предлагающие тран-

слировать олимпийские мероприя-

тия и различные подарки.

«Олимпиада — не первое и не послед-

нее событие, которое привлекает 

повышенное внимание мошенни-

ков, — отметил руководитель анали-

тического центра Zecurion Владимир 

Ульянов.— Они вообще плотно сидят 

на новостной повестке. А уж боль-

шие мероприятия вроде чемпиона-

тов, финалов, конкурсов стабильно 

вызывают всплеск мошеннической 

активности, рассылок».

Чтобы не стать жертвой мошенни-

ков, лучше смотреть трансляции на 

официальных ресурсах, нельзя ве-

рить «акциям» и «розыгрышам», со-

ветует Калинин. Нельзя вводить дан-

ные банковской карты, номер теле-

фона, персональные данные на не-

знакомых сайтах, вызывающих по-

дозрение. Просьбы оплатить раз-

личные «комиссии» должны насто-

рожить пользователя, обращает 

внимание эксперт.

Ульянов советует игнорировать бан-

неры с желтыми заголовками, кото-

рые особенно хочется кликнуть. 

«Всевозможных розыгрышей суве-

нирки тоже лучше избегать, разве 

что от официальных аккаунтов с про-

зрачной схемой участия и без пере-

дачи данных пластиковых карт «для 

перевода выигрыша»», — указал эк-

сперт.

«Для поиска билетов нужно старать-

ся использовать известные площад-

ки, а предложения перекупщиков 

смотреть на популярных форумах, 

где много участников и проверен-

ные продавцы, — резюмировал Улья-

нов. — Можно также выйти в офлайн. 

Обычно это надежнее, но надо зара-

нее позаботиться, чтобы установить 

контакт. Почти на любом мероприя-

тии работают перекупы, их не так 

много, можно заранее подойти, по-

знакомиться и даже попросить ви-

зитку на будущее. Люди, которые за-

нимаются этим годами, следят за 

своей репутацией, и у них надежнее 

брать билеты, не важно — в театр, на 

концерт или футбольный матч». 

ГИБКОСТЬ ВХОДИТ В МОДУ
Продажи гибких смартфонов в Рос-

сии за первые шесть месяцев 2021 

года выросли на 80% в деньгах и 

штуках, подсчитали в компании 

«М.Видео-Эльдорадо». Всего в пер-

вом полугодии 2021 года россияне 

купили складных смартфонов на 

сумму 300 млрд рублей.

Представители ретейлера отмети-

ли, что всего было продано около 13 

млн гибких смартфонов и это макси-

мальный интерес россиян к гадже-

там такого типа за последние полто-

ра года. Средняя стоимость гибких 

смартфонов составила 130 тысяч 

рублей. 

По данным компании «Связной», са-

мыми популярными складными 

смартфонами в России стали 

Samsung Galaxy ZFOLD2 и «раскла-

душки» Galaxy Z Flip, а также 

Motorola razr.

Росту продаж складных смартфо-

нов в России способствовали три 

фактора, считает Евгений Харито-

нов, главный редактор портала о 

гаджетах и технологиях Ferra.ru. Во-

первых, продолжительная стагна-

ция флагманов в классическом 

форм-факторе: такие инновации, 

как 100-кратный зум, дисплеи с вы-

сокой частотой и сверхбыстрые за-

рядки, появились во флагманских 

смартфонах еще в начале 2020 года. 

«С тех пор новых функций во флаг-

манах не появилось, а цена новинок 

продолжила расти из-за дефицита 

чипов и инфляции. Ценители нов-

шеств в смартфонах логичным обра-

зом переключили свое внимание на 

складные модели», — объясняет он.

Вторым фактором популярности 

гибких смартфонов стала нереши-

тельность компании Apple, продол-

жает эксперт.  «Фанаты iPhone жда-

ли модель с гибким дисплеем с 2019 

года, когда дебютировал Samsung 

Galaxy Fold первого поколения, и не 

дождались. При этом флагманы 

iPhone в последние пару лет изменя-

ются очень незначительно — покупа-

тели понимают, что есть риск потра-

тить деньги на новую модель, но не 

заметить разницы. А складные смар-

тфоны, в отличие от классических 

флагманов, эту разницу гарантиру-

ют», — считает специалист.

Всего за полтора года существова-

ния на рынке гибкие смартфоны 

превратились из ненадежных, эк-

спериментальных и зачастую уре-

занных функционально гаджетов в 

полноценные флагманы. «К приме-

ру, в начале 2020 года запуск 

Samsung Galaxy Fold экстренно пе-

ренесли на полгода из-за того, что 

журналисты и блогеры нашли в но-

винке массу конструктивных недо-

статков. В итоге производитель по-

тратил дополнительное время на их 

устранение, прежде чем начать про-

дажи. Современные модели гибких 

смартфонов поступают в продажу 

уже без «детских болезней», причем 

в двух форм-факторах — «раскла-

душки-книги» (Samsung Galaxy Fold 

и Huawei Mate X) и в корпусе, похо-

жем по пропорциям на классиче-

ские кнопочные телефоны-

«раскладушки» (Motorola razr 5G, 

Samsung Galaxy Z Flip). Широта вы-

бора также дополнительно привле-

кает энтузиастов к покупке таких 

устройств», — заключает Харито-

нов.

Смартфоны со складным экраном 

растут быстрее среднерыночных 

темпов за счет низкой базы, марке-

тинговой поддержки, расширения 

ассортимента и представленности, 

продолжает Дмитрий Рябинин, ди-

ректор по стратегии и развитию ме-

диапроектов Mail.ru Group. «Но это 

по-прежнему очень узкая ниша для 

тех, кто хочет попробовать что-то 

необычное и готов за это перепла-

тить по сравнению со стандартными 

решениями с аналогичными харак-

теристиками. Совокупно весь сег-

мент смартфонов верхнего ценово-

го диапазона (стоимостью более 50 

тысяч рублей) занимает всего 7% 

рынка в штуках (это в основном 

Apple и Samsung). 

Модели со складным экраном в нем 

составляют небольшую часть. По 

сути, в России по продажам это 

ниша одного производителя — 

Samsung. Поэтому от его действий 

практически полностью зависит ди-

намика. Сейчас модель Galaxy Z Flip 

значимо подешевела, почти наполо-

вину — со 120 до 65 тысяч рублей, это 

должно подстегнуть дальнейший 

рост, но несколько снизит средний 

чек», — объясняет эксперт. 

БЕЗОПАСНОСТЬ СМАРТФОНЫ ИНТЕРНЕТ УГРОЗЫ

Наиболее острой остается проблема телефонного мошенничества. Clubhouse официально отменила систему приглашений.

Мошенники размещают ссылки на «трансляции» на легитимных ресурсах. С начала года россияне купили складных смартфонов на 300 млрд рублей.

ТЕНДЕНЦИЯ Шеринг-сервисы остаются убыточными, 
несмотря на популярность

Дом с приложением

ПРОГНОЗ Общественный транспорт начнет вытеснять
личный уже к 2025 году 

Смена маршрута

Э
кономика совместного 
потребления, взорвавшая 
мировой рынок несколь-

ко лет назад и обещавшая при 
помощи лишь мобильных при-
ложений изменить мир, по-
прежнему остается убыточной. 
При этом такие популярные 
сервисы как Uber (убыток за 
первый квартал 2021 года со-
ставил $108 млн) и Airbnb (убы-
ток первого квартала — $1,17 
млрд) продолжают оставаться 
популярными и даже фиксиру-
ют рост заказов и бронирова-
ний. В чем секрет шеринговой 
экономики и как, владея лишь 
интернет-приложением, завое-
вать интерес инвестора, выя-
сняла «РГ».

Шеринговая экономика — 
это часть сложного социально-
экономического процесса, ко-
торый связан с ломкой приня-
тых представлений о благоден-
ствии, отмечает доцент кафе-
дры предпринимательства и ло-
гистики РЭУ им Г.В. Плеханова 
Игорь Строганов.

Несколько десятков лет на-

зад средний человек в мире хо-
тел купить себе квартиру, ма-
шину, электронику и еще много 
интересных ему вещей для со-
вершенно разных нужд. Эта мо-
дель тщательно создавалась 
промышленными и производст-
венными компаниями, которым 
нужен был стабильный, посто-
янно растущий рынок сбыта 
своей продукции, а также фи-
нансовыми компаниями, кото-
рые в итоге выдавали кредиты 
на покупку всех этих вещей. 
«Эта модель создавала опреде-
ленную стабильность в общест-
ве, так как давала четко понят-
ную и ощутимую цель в жизни. 
Ты работаешь, добиваешься 
успеха — получаешь потребле-
ние определенных благ», — объ-
ясняет Строганов.

К XXI веку мировая эконо-
мика пришла с цепочкой кризи-
сов, связанных в том числе и с 
потреблением, перепроизвод-
ством благ и перенаселением 
крупных городских агломера-
ций, а также с критически вы-
росшим расслоением доходов 
населения. Дать «американ-

скую мечту» каждому оказа-
лось невозможно. В помощь 
пришла шеринговая экономика.

«На развитии шеринг-серви-
сов сказывается смена поколе-
ний. В то время как для поколе-
ния «икс» (рожденные в 1964—
1983 гг.) приоритетом является 
стабильность и приобретение 
товаров, миллениалы (рожден-
ные в 1984—2000 гг.) стремятся 
к потреблению услуг и не связы-
вают успех с владением боль-
шим количеством вещей. Все 
больше людей используют кар-
шеринг и предпочитают арендо-
вать жилье, вместо того чтобы 
покупать собственное», — до-
бавляет аналитик «Фридом Фи-
нанс» Евгений Миронюк.

Но это видение будущего, по 
словам экспертов, не слишком 
оправдалось. Только Uber и 
Airbnb росли быстрыми темпа-
ми, которым оставалось позави-
довать другим сервисам. При 
этом, по словам Строганова, 
шеринговая система будет су-
ществовать, несмотря и на убы-
точность, пока есть запрос ау-
дитории с такими ценностями. 
Способствует этму и пандемия, 
из-за которой все больше людей 
в мире, потерявших работу, 
идут в эту систему. В шеринг-
сервисы продолжат вклады-
ваться инвесторы, потому что 
данный момент — это новая нор-
мальность, выгодная и удобная 
всем., и чем она сменится — 
предсказать невозможно. 

К
оличество поездок на лич-
ном автомобиле в мире 
сократится к 2025 году в 

4,5 раза, а число поездок на об-
щественном транспорте выра-
стет с 471 млн до 2,2 млрд за че-
тыре года. Об этом говорится в 
исследовании Juniper Research. 
Произойдет это благодаря так 
называемой системе Mobility-
as-a-Service (MaaS, транспор-
тные средства как сервис) — 
концепции отказа от личного 
транспорта в пользу поставщи-
ка услуг перевозок. Причем 
речь идет не только о метро или 
каршеринге, а об интеграции 
различных видов транспорта в 
едином приложении.

Транспортные проблемы 
присущи большинству мегапо-
лисов. В мире борются с пробка-
ми по-разному: увеличивают 
стоимость владения личным ав-
томобилем, повышают качест-
во работы общественного тран-
спорта, развивают шеринговые 
системы и такси, внедряют 
платные парковки. Но полно-
ценной замены все еще нет, и в 
крупных городах люди четверть 
жизни проводят в дороге, рас-
сказывает руководитель бюро 
T+T Architects Сергей Труханов.

Именно для этого и создана 
система MaaS, которая пред-
ставляет собой приложение, по-
зволяющее пользователю сфор-
мировать маршрут, используя 
разные виды транспорта, но 
единое окно тарификации и 

оплаты, объясняет зав. кафе-
дрой предпринимательства и 
логистики РЭУ им Г. В. Плехано-
ва Дмитрий Завьялов. 

«MaaS-оператор агрегирует 
данные от различных участни-
ков транспортного рынка: так-
си, наземный общественный 
транспорт, метрополитен, кар-
шеринг, прокат велосипедов/са-
мокатов и предоставляет поль-
зователю понятный интерфейс 
формирования и оплаты мар-
шрута, сочетая разные виды 
транспорта. Основная задача 
приложения — обеспечить более 
удобную и дешевую альтерна-
тиву поездке на личном автомо-
биле», — говорит эксперт.

По словам директора проек-
тов «КБ Стрелка» Ильи Чистя-
кова, среди городов-лидеров по 
внедрению системы MaaS Хель-
синки, Питтсбург, Сингапур, Ге-
теборг, Гамбург и Штутгарт. 

У внедрения системы MaaS 
несколько этапов. «Для начала 
необходимо развивать мульти-
модальность транспортной си-
стемы, создавать единый абоне-
мент и удобное приложение», — 

говорит Чистяков. Глобальный 
переход потребует десятки лет, 
новое законодательство и ин-
фраструктуру, соглашается 
Труханов.

При этом эксперты напоми-
нают, что пандемия оказала 
влияние на доверие к общест-
венному транспорту: за год из-
менились транспортные при-

вычки — больше нет ярко выра-
женного начала рабочего дня, 
альтернативные способы пере-
мещения становятся более по-
пулярными, а вопрос возврата 
доверия к городскому тран-
спорту — первоочередной в по-
вестке городов.

В будущем можно будет го-
ворить об использовании MaaS 
для управления городской тран-
спортной системой. При этом 
личный транспорт точно оста-
нется, но его доля в регулярных 
поездках горожан будет посте-
пенно уменьшаться. Этот про-
цесс будет происходить бы-
стрее в мегаполисах, но тенден-
ция дойдет и до небольших го-
родов, уверены эксперты. 

А К Ц Е Н Т

Все больше людей используют 
каршеринг и предпочитают арендовать 
жилье, вместо того чтобы покупать свое

А К Ц Е Н Т

Транспортные проблемы присущи боль-
шинству мегаполисов — в городах люди 
четверть жизни проводят в дороге

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ ЮЛИЯ АКИНЬШИНА, АНАСТАСИЯ АЛЕКСЕЕВСКИХ, ИВАН ЧЕРНОУСОВ

Альтернативные способы перемещения становятся все популярнее.Шеринговая экономика будет существовать, пока есть запрос аудитории.
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ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ

составляет средняя стоимость 

гибких смартфонов в России.

— Все о гаджетах и технологиях 
читайте в спецпроекте «РГ»
digital.rg.ru
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ФЛОТ В Северодвинске спустили на воду новейший атомный 
подводный ракетный крейсер «Красноярск»

Третья подлодка 
с литерой «М»
Юрий Гаврилов

В 
Северодвинске торжест-
венно спустили на воду 
новейший атомный под-

водный ракетный крейсер 
К-571 «Красноярск». Это чет-
вертый корабль в серии подло-
док проекта «Ясень». И третий, 
построенный в усовершенство-
ванном варианте с литерой «М» 
— модернизированный. Всего их 
планируется выпустить девять. 

Церемония прошла по всем 
флотским традициям. Как поло-
жено в таких случаях, командир 
подводного крейсера капитан 2 
ранга Иван Артюшин разбил о 
корпус лодки бутылку шампан-
ского. Потом со скоростью око-
ло метра в минуту установлен-
ный на стапель — поезде корабль 
начал двигаться к воротам цеха 
Севмашпредприятия.. 

В море «Красноярск», ко-
нечно, сразу не вышел. Ему еще 
предстоит достройка на воде и 
целая серия испытаний. Плани-
руется, что флоту крейсер пере-
дадут к 2022 году.

Новейшие атомные субма-
рины на воду каждый день и 
даже месяц не спускают. Собы-
тие для флота очень значимое, 
не случайно в нем участвовал 
главком ВМФ адмирал Николай 
Евменов. 

«Благодаря передовым кон-
структорским решениям одно-
го из ведущих конструкторских 
бюро «Малахит», высокому ка-
честву работы корабелов оке-
анский Военно-морской флот 
России на долгую перспективу 

будет обеспечен самыми совре-
менными и надежными атомны-
ми подводными лодками проек-
та «Ясень-М», — заявил на цере-
монии главный флотоводец на-
шей страны.

По его словам, «Красноярск» 
воплотил в себе лучшие дости-
жения отечественного атомно-
го подводного кораблестрое-
ния. Пополнение российского 
подводного флота лодками про-
екта 885М наглядно демонстри-
рует этап его активного оснаще-
ния подводными лодками и ко-

раблями, не имеющими анало-
гов в мире. «Это позволит ВМФ 
России и далее эффективно вы-
полнять задачи гарантирован-
ного недопущения любых угроз 
безопасности с морских и оке-
анских направлений», — сделал 
вывод главком.

Никакого преувеличения 
тут нет. Субмарины типа «Крас-
ноярска» действительно высо-
котехнологичная и очень гроз-
ная морская техника. Основная 
ударная сила подлодок — ком-
плексы крылатых ракет «Ка-

либр — ПЛ» и «Оникс». Крейсер 
также имеет на борту торпедно-
минное вооружение и средства 
ПВО. В перспективе его собира-
ются оснастить гиперзвуковы-
ми ракетами «Циркон». 

Между прочим, первый ис-
пытательный пуск такой ракеты 
планируют выполнить с борта 
атомного подводного крейсера 
«Северодвинск» — головного ко-
рабля проекта 855 «Ясень». Сво-
его рода старшего брата «Крас-
ноярска». Пуск должны выпол-
нить до конца 2021 года.  

ПЕРСОНА Из глубин океана дотянулся до небес — 
ученики и коллеги о конструкторе Спасском

Как подбирали 
«Калибр»
Александр Емельяненков, 
Санкт-Петербург — Москва 

С
егодня, 2 августа, ис-
полняется 95 лет вы-
дающемуся челове-
ку — инженеру, кон-
структору, академи-
ку Игорю Дмитри-
евичу Спасскому, 
имя которого 70 лет 
неразрывно связа-

но с проектированием подвод-
ных лодок и специальной мор-
ской техники: глубоководных 
аппаратов, ледостойких плат-
форм, плавучих стартовых ком-
плексов.

Адмирал Владимир Королев, 
когда вступил в командование 
ВМФ, со страниц «Российской 
газеты» сказал об академике 
Спасском так: «Это человек, 
который из глубин океана до-
тянулся до небес». И в этом нет 
преувеличения: плавучий кос-
модром «Морской старт», со-
зданный при активном участии 
генерального директора ЦКБ 
«Рубин» и его коллег-конструк-
торов, позволил обеспечить оп-
тимальные условия запуска ра-
кет-носителей из экваториаль-
ной части Тихого океана.  

В канун нынешней, юбилей-
ной для академика Спасско-
го даты его коллеги, ученики и 
соратники вместе с поздравле-
ниями акцентируют внимание 
на главном. За 33 года, что он 
был руководителем конструк-
торского бюро, а до этого еще 
шесть лет работал там же глав-
ным инженером, по проектам 
«Рубина» построено 96 атом-
ных подводных лодок (десяти 
проектов) и 91 — дизель-элек-
трическая (шесть проектов). 
Интегральной оценкой сделан-
ному на этом направлении ста-
ла Государственная премия в 
2007 году, которую Игорь Спас-
ский разделил с академиком 
Сергеем Ковалевым, генераль-
ным конструктором стратеги-
ческих АПЛ, и Давидом Паша-
евым, в то время генеральным 
директором «Севмаша», где 
строились и строятся атомные 
подлодки, спроектированные 
«Рубином». 

В кооперации с КБ и оборон-
ными верфями состоят десятки 
других научных и производст-
венных коллективов, нацелен-
ных на общий результат. Акаде-
мик РАН Владимир Пешехонов, 
научный руководитель ЦНИИ 
«Электроприбор», где создают-
ся лучшие навигационные ком-
плексы для подводных лодок и 
надводных кораблей, в диало-

ге с «РГ» рассказал о другой, не 
менее значимой заслуге Игоря 
Спасского. 

— Одно из его крупнейших 
достижений — размещение ра-
кетного оружия на дизель-
электрических подводных лод-
ках. Идея была тщательно про-
работана и воплощена вместе 
с тогдашним директором «Ад-
миралтейских верфей» Влади-
миром Александровым и гене-
ральным конструктором этого 
направления в «Рубине» Юри-
ем Кормилициным. А ведь что 
значит разместить на ПЛ но-
вый класс оружия? Надо было 
организовать доработку про-

екта, найти под это финансиро-
вание, убедить потенциального 
заказчика, что лодка получит 
новое качество. 

И она действительно его по-
лучила! Раньше подлодки клас-
са «Варшавянка» имели только 
торпедное оружие, а сейчас их 
модернизированный вариант 
получает высокоточный ракет-
ный комплекс «Калибр». И это, 
заметьте, подводные лодки не 
океанского класса, а преимуще-
ственно ближней или дальней 
морских зон. Они уже пришли 
на вооружение Черноморского 
флота, а сейчас такая же серия 
строится для Тихоокеанского. 

И, конечно, резко повысился их 
экспортный потенциал… 

Разница в возрасте у акаде-
миков Спасского и Пешехонова 
— восемь лет. Они полвека шли по 
жизни рядом, держались одной 
командой в составе Петербург-
ского научного центра РАН и в 
один день получали в Кремле из 
рук президента Владимира Пути-
на высшие знаки отличия: Игорь 
Спасский — Золотую Звезду Героя 
России, Владимир Пешехонов — 
Золотую Звезду Героя Труда.  

В 52 года Игорь Спасский стал 
Героем Социалистического Труда,   
а в 92 года — Героем России. 

ГЕОПОЛИТИКА Вирусолог назвал 
фантазиями утверждения 
о создании COVID-19 
в лаборатории

Без политики

Константин Щепин, Проект 
«Россия — Китай: события 
и комментарии»

Ведущие российские вирусо-
логи назвали политически мо-
тивированным словоблудием 
утверждения об искусственном 
происхождении коронавируса 
нового типа. Академик РАН, эк-
сперт ВОЗ и специалист по ко-
ронавирусам Дмитрий Львов в 
интервью телеканалу «CGTN-
Русский» 27 июля заявил: «Уве-
рен, что все вирусные инфек-
ции человека произошли от ви-
русных болезней животных… 
совершенно очевидно, что это 
естественный природный про-
цесс».

Он подчеркнул, что разго-
воры об искусственном про-
исхождении коронавируса 
нового типа «ведут не специ-
алисты, не профессионалы, а 
политологи». «Вот у нас очень 
метко сказал наш президент 
Путин, что сейчас все поли-
тологи превратились у нас в 
вирусологов», — отметил ака-
демик. По его словам, полити-
ческие игры вокруг происхож-
дения коронавируса ведутся в 
том числе в ВОЗ: «Мне трудно 
отвечать за те действия и за те 
выступления, которые исхо-
дят из Всемирной организации 
здравоохранения. Там тоже 
разные люди, они находятся 
под большим давлением, в том 
числе американцев». Акаде-
мик призвал не политизиро-
вать вопрос происхождения 
коронавируса нового типа, а 
«работать, исследовать, анали-
зировать материалы — и честно 
об этом говорить, честно да-
вать публикации, тогда будет 
все нормально».

Со Львовым согласился ру-
ководитель филиала научного 
центра вирусологии и биотех-
нологий «Вектор» в Екатерин-
бурге Александр Семенов, ко-
торого цитирует 28 июля изда-
ние China Daily. Вирусолог так-
же назвал «безосновательными 
фантазиями непрофессиона-
лов» утверждения о том, что 
коронавирус нового типа был 
создан в лаборатории. «Вирус 
пришел из природы, не вижу 

никаких оснований сомневать-
ся в этом», — отметил он. По его 
мнению, расследование источ-
ника происхождения корона-
вируса намеренно политизиру-
ют США, которым это выгодно 
для наращивания давления на 
Китай.

С тем, что вопрос проис-
хождения коронавируса но-
вого типа сильно политизиро-
ван, согласились и участники 
проведенного аналитическим 
центром CGTN глобально-
го опроса в соцсетях. Уверен-
ность в политизации соответ-
ствующих исследований вы-
разили 80% респондентов из 
пяти крупнейших глобальных 
соцсетей. 60% опрошенных со-
шлись во мнении о том, что са-
мой неотложной задачей борь-
бы с COVID-19 является массо-
вая вакцинация. Комментируя 
этот вопрос, академик Львов 
заявил, что для полной побе-
ды над пандемией необходима 
вакцинация порядка 80% гло-
бального населения. Схожую 
точку зрения ранее выразил 
и ведущий пульмонолог КНР 
Чжун Наньшань. По его сло-
вам, при средней эффективно-
сти вакцин в 80% по миру не-
обходимо привить 78% населе-
ния: в Европе — 84,2%, В Азии — 
70,2%, в Китае — 72,9%. Разные 
требования к проценту приви-
тых объясняются различной 
структурой населения по реги-
онам. По прогнозу Чжун Нань-
шаня, на достижение глобаль-
ного группового иммунитета к 
COVID-19 уйдет 2—3 года.

При этом эксперты напо-
минают, что вакцинироваться 
от COVID-19 придется посто-
янно, как от гриппа. Академик 
Львов поясняет: «При гриппе 
ведь каждый год вакцины не-
сколько меняют свой состав, 
туда вводятся новые штам-
мы актуальные. То же самое 
надо будет делать и с вакцина-
ми против коронавируса, из-
меняя их некоторый состав, 
адаптировать их, адаптиро-
вать к тем доминирующим 
штаммам, которые циркули-
руют или которые потенци-
ально будут циркулировать 
ближайшее время».  

СДЕЛАЙТЕ НАМ КРАСИВО
Большой театр завершил сезон постановкой оперы 
Генделя «Ариодант».

Раньше в чести были хорошие спектакли — теперь 
экспериментальные. Что такое эксперимент в театре? 
На самом деле вопрос не такой простой, как представ-
ляется. Можно, например, так ответить: эксперимент 
в театре — это когда на сцене показывают нечто, чего 
доселе мы не видели и  не знали. Но тогда окажется, что 
экспериментов сценических уже практически и нет: 
кажется, что мы все уже видели и знаем. 

С моей точки зрения, синоним слова эксперимент 
— смелость. Тот режиссер для меня театральный экспе-
риментатор, кто не боится делать на сцене то, что не 
принято. Кто плывет против течения, не опасаясь вся-
ких обвинений. Например, в консерватизме. Другими 
словами, мы создали такую удивительную театраль-
ную ситуацию, когда консерватор вполне может вы-
глядеть как новатор. И наоборот.

Нынче в оперном театре модно, чтобы режиссер 
ставил… самого себя. Он становится главным. Его ин-
терпретация — самой интересной и желанной. Станис-
лавский, как из-
вестно, призывал 
режиссера раство-
ряться в актере. Ны-
нешние постанов-
щики нередко рас-
творяются в самих 
себе. 

Хорошо это или 
плохо? Такой во-
прос в театре невоз-
можен. Для кого-то 
— хорошо, для кого-
то — плохо. Но это — 
тенденция, однако.

Режиссер Дэвид 
Олден, поставив-
ший оперу Генделя 
«Ариодант» на сце-
не Большого театра, растворился в музыке. Благодаря 
ему и дирижеру Джанлука Капуано совершенно неве-
роятной красоты музыка Генделя стала главным геро-
ем нового спектакля.

И тут — очередной вопрос: «За чем надо следить в 
опере?» За сюжетом? «Ариодант» исполняется на ита-
льянском языке. Русские титры. Титр в одно предло-
жение на языке оригинала исполняется иногда по не-
сколько минут. Сюжет тормозится все время.

В основе сюжета — любовь Гинервы и Ариоданта 
(виртуозное исполнение Альбины Латиповой и Пау-
лы Муррихи). Обратили внимание на то, что обе пар-
тии исполняют женщины? И это — не следование ны-
нешней сомнительной моде, а веление композитора. 
Знатоки барочной оперы могут наверняка объяснить, 
почему так сделал Георг Фридрих Гендель, но я — не 
знаток. Я — просто зритель. И мне трудно следить за 
любовью женщины, которая переодета в мужчину. Я 
все понимаю: театральная условность, ля-ля-ля… Но — 
трудно.

Отрицательный герой по имени Полинесс появля-
ется как человек нехороший. Сразу видно: гад. Так до 
конца спектакля гадом и остается. Никаких привычно-
театральных изменений главного героя не происходит. 
Но оторваться от исполнителя Кристофа Дюмо невоз-
можно. Почему?

Ты начинаешь постепенно понимать, что в этой опе-
ре вовсе не надо ни за чем следить. Это не детектив и 
даже не сериал. Здесь надо просто наслаждаться. Чем? 
В первую очередь — музыкой. Она — хозяйка. Она — глав-
ный герой. Все подчинено ей. Все сделано так, чтобы 
помочь тебе ее услышать.

Король (Лука Пизарони) — то властный, то несчаст-
ный и жалкий. Ослепительной красоты Екатерина Мо-
розова в образе подруги героини. Бернард Рихтер — не-
счастный влюбленный Лурканий. И, конечно, испол-
нители главных партий. Все-все-все участники оперы 
напоминают нам, что голос певца — это тоже музы-
кальный инструмент, которым они все владеют вир-
туозно. Слушать их — наслаждение. Когда музыка ста-
новится главным героем действа, когда ты получаешь 
едва ли не физиче-
ское удовольствие 
от того, что слы-
шишь, — это и есть 
подлинный, не так, 
увы, часто встреча-
ющийся авангард.

Опера Генделя 
полна, драматиче-
ски говоря,  моно-
логов, оперно гово-
ря — арий, а попро-
сту — когда стоит 
на сцене человек и 
поет. Долго. Но де-
лает это так, что музыка уносит тебя в какие-то нея-
сные дали. Нет, правда, музыка Генделя в виртуозном 
исполнении оркестра и певцов — это прям какие-то 
крылья души. Твоя душа, о существовании которой мы, 
увы, столь редко вспоминаем, будто оживает и уносит 
тебя куда-то, где блаженство. Ты сидишь, блаженный, и 
мечтаешь только о том, чтобы это как можно дольше не 
заканчивалось. 

Постановщик Дэвид Олден и художник Иэн Макнил 
создают мир, главная задача которого  помочь нам в 
восприятии музыки. Декорации невероятно красивы, 
но при этом  условны и метафоричны. 

Музыка — это ведь история бессюжетная, точнее, та-
кая история, в которой каждый слушатель придумыва-
ет свой сюжет. В этом парадокс оперы, которая, будучи, 
по сути, музыкой, настаивает на определенном дейст-
вии. Создатели «Ариоданта» на сцене Большого созда-
ли историю, в которой драматический сюжет становит-
ся совершенно не важен на фоне сюжета музыкального. 

Но ведь мы не просто слушаем музыку — смотрим на 
сцену. Конечно. Поразительно точные костюмы и свет. 
И придумки режиссера  не для того, чтобы поразить 
нас своей фантазией, но чтобы помочь восприятию му-
зыки. Оказывается, режиссер может быть не только 
диктатором, но и помощником, когда главный дикта-
тор — музыка. 

«Ариодант» на сцене Большого — это перенос опе-
ры, которая была поставлена в Лондоне. Спасибо на-
шему главному театру за то, что дает возможность 
российскому зрителю увидеть шедевр. Мне, вообще, 
кажется, что на этом спектакле можно изучать, какой 
может быть оперная режиссура, когда в распоряжении 
режиссера есть грандиозные певцы. 

  До этого спектакля я всегда мечтал поставить опе-
ру — сегодня многие драматические режиссеры это де-
лают. Теперь  засомневался. Я увидел, что опера может 
существовать по совсем иным законам, нежели спек-
такль драматический. 

И законы эти прекрасны и волшебны.  

Мы создали такую 
удивительную 
театральную ситу-
ацию, когда кон-
серватор вполне 
может выглядеть 
как новатор. 
И наоборот

Драматический 
сюжет «Арио-
данта» совершен-
но не важен 
на фоне сюжета 
музыкального

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

А К Ц Е Н Т

Подлодки класса «Варшавянка» имели 
только торпедное оружие, а сейчас их 
модернизированный вариант получает 
высокоточный ракетный комплекс

Герой Труда Владимир Пешехонов, 
Герой России Владимир 
Александров и нынешний глава 
ЦКБ морской техники «Рубин» 
Игорь 
Виль нит 
на пря-
мой 
связи 
с «РГ» — 
по этому 
QR-коду. 

Информационное сообщение
Об исключении АКБ «Мультибанк» ОАО 

из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов

Г о с у д а р с т в е н н а я  к о р п о р а ц и я  « А г е н т с т в о 
по страхованию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, 
что в связи с отзывом Банком России лицензии на 
осуществление банковских операций у Акционерного 
Коммерческого Банка «Мультибанк» Открытое 
Акционерное Общество, АКБ «Мультибанк» ОАО 
(регистрационный номер по Книге государственной 
регистрации кредитных организаций 2235, номер по 
реестру банков — участников системы обязательного 
страхования вкладов 688), и завершением Агентством 
процедуры выплаты возмещения по вкладам Правлением 
Агентства 29 июля 2021 г. (протокол № 67) принято 
решение об исключении указанного банка из реестра 
банков — участников системы обязательного страхования 
вкладов с 15 июля 2021 г. на основании письма Банка 
России от 27 июля 2021 г. № 14-39/8746 о государственной 
регистрации банка в связи с его ликвидацией (запись в 
Едином государственном реестре юридических лиц 15 июля 
2021 г. № 2217706180460).

Информационное сообщение
Администрация Валуйского городского округа уведомляет 

о начале публичных слушаний по объекту государственной эко-
логической экспертизы: проектная документация «Строитель-
ство объекта размещения твердых коммунальных отходов, рас-
положенного на северо-западной окраине г. Валуйки» (далее — 
Объект), проектная документация содержит материалы оценки 
воздействия на окружающую среду.

Общественные обсуждения в форме публичных слушаний 
проводятся на основании решения Совета депутатов Валуйско-
го городского округа от 25.09.2018 года № 10 «Об организации 
и проведении публичных слушаний в Валуйском городском окру-
ге Белгородской области».

Цель намечаемой деятельности: размещение отходов.
Местоположение намечаемой деятельности: северо-за-

падная окраина г. Валуйки, 31:26:1103004:1.
Наименование и адрес заказчика: Администрация Валуй-

ского городского округа 309996, Белгородская обл., г. Валуйки, 
пл. Красная, 1.

Примерные сроки проведения ОВОС: 03.08.2021 г. по 
07.09.2021 г.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественного обсуждения: Администрация Валуйского го-
родского округа, ответственное лицо: Комиссарова Ольга Лео-
нидовна, тел. +7 (47236) 3-69-03.

Форма общественного обсуждения: публичные слушания.
С документацией объекта государственной экологической 

экспертизы, в том числе с материалами ОВОС можно ознакомить-
ся: на официальном сайте http://val-adm.ru/ с 16.08.2021 года или 
по адресу: администрации Валуйского городского округа по адре-
су: Белгородская обл., г. Валуйки пл. Красная,1 каб. 40. Время ра-
боты Администрации: будние дни с 8.00 до 13.00 и с 14.00 до 17.00.

Форма предоставления замечаний и предложений: за-
мечания и предложения участников публичных слушаний при-
нимаются в письменной форме и могут быть направлены по 
адресу: Администрация Валуйского городского округа 309996, 
Белгородская обл., г. Валуйки, пл. Красная, 1 или посредством 
электронной почты: blag.tko@mail.ru.

Сроки и место доступности ТЗ: с техническим заданием на 
ОВОС желающие могут ознакомиться в Администрации Валуй-
ского городского округа по адресу: Белгородская обл., г. Валуй-
ки, пл. Красная, 1 каб. 40. Время работы: будние дни с 8.00 до 
13.00 и с 14.00 до 17.00.

Техническое задание доступно по вышеуказанному адресу 
с момента его утверждения и до окончания процесса оценки воз-
действия на окружающую среду.

Общественные обсуждения в форме публичных слушаний 
 состоятся: 7 сентября 2021 года в 13.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

Служить на новой атомной подлодке будет экипаж во главе с капитаном 2 ранга Иваном Артюшиным.  
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ОЛИМПИЙСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ

СПОРТИВНАЯ ГИМНАСТИКА 
У Ильянковой «серебро» 
на брусьях

Полет 
нормальный

Анна Козина, Токио

Российская гимнастка Анастасия Ильянкова влетела 
на олимпийский пьедестал после чисто выполненного 
упражнения на разновысоких брусьях.

Ильянкова набрала 14,833 балла, уступив бель-
гийке Нине Дервал (15,200). «Бронза» — у амери-
канки Сунисы Ли (14,500). Если немного услож-
нить программу,что спортсменка и собирается сде-
лать в ближайшее время, то можно претендовать и на 
большее.

Награду Настя посвятила директору олимпийской 
спортивной школы в Ленинске-Кузнецком, где начал-
ся ее путь в гимнастике.

— В детстве брусья вообще не были моим снарядом, 
— призналась Ильянкова. — Но когда попала в сборную, 
начало постепенно получаться. Так и пошло. Свою ме-
даль я посвящаю Циммерману Эдуарду Александрови-
чу — царствие небесное.

В составе команды, которая победила в многоборье, 
Ильянкова не выступала. А вот у наших состоявших-
ся чемпионов вчера на помосте был не самый удачный 
день. Капитан сильнейшей команды и бронзовая ме-
далистка в личном многоборье Ангелина Мельникова 
стала пятой в опорном прыжке, а с брусьев сорвалась и 
заняла последнее, восьмое место.

— Тело было готово, возможно, случился эмоцио-
нальный спад, — предположила Мельникова в разгово-
ре с журналистами. — Довольна, что зашла на сложный 
прыжок и он у меня более-менее нормально получил-
ся. На брусьях не получилось начало. Уже второй эле-
мент пошел как-то не так, ошибка случилась странная. 
Естественно, дальше уже все пошло наперекосяк.

Никита Нагорный, у которого те же титулы, что и у 
Мельниковой, стал седьмым в олимпийском финале в 
вольных упражнениях. Ближе всех к медалям оказал-
ся Давид Белявский, который занял четвертое место на 
коне.  

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА Тройка 
наших спортсменов 
выступила неудачно

Травма и драма

Анна Козина, Токио

На Олимпийском стадионе в Токио представляют 
участников финала в мужских прыжках в высоту. Илья 
Иванюк демонстрирует лунную походку. Он — лидер 
сезона с прыжком на 2,37 м. Михаил Акименко тоже в 
хорошем настроении — складывает пальцы рук в свой 
любимый жест сердечко. Оба россиянина — среди ос-
новных претендентов на медали.

 Но и соперников достаточно. Самые явные — бело-
рус Максим Недосеков, который тоже в этом году пры-
гал на 2,37 м, а также чемпион мира 2019 года Мутаз 
Баршим из Катара. Ему-то наши парни и уступили в 
два года назад в Дохе. Акименко стал вторым, Иванюк 
— третьим.

Но на этот раз планку не удержали. Иванюк гово-
рил о том, что постарается получить удовольствие от 
выступления, пы-
тался завести себя в 
секторе. Но у Ильи 
результативные по-
пытки закончились 
на высоте 2,30. У 
Михаила Акимен-
ко — на 2,33. Это ше-
стое и девятое места 
соответственно.

Победителями 
состязаний стали 
сразу двое — пред-
сказуемый лидер Мутаз Баршим и «темная лошадка» 
итальянец Джанмарко Тамбери, лучшим результатом 
которого до этого был прыжок на 2,30. Оба без осечек 
допрыгали до 2,37. Белорус Максим Недосеков занял 
третье место.

Прыгунья в длину Дарья Клишина не попала даже 
в финал. Она совершила заступ в первых двух попыт-
ках в квалификации. А в третьей — не смогла выполнить 
прыжок, остановившись на разбеге. Дорожку спор-
тсменка покидала, держась за заднюю поверхность 
правого бедра. А чуть позже покинула арену — на ко-
ляске, потому что сама идти не могла. Даже на ногу на-
ступить было невозможно. Потом спортсменке выда-
ли костыли и отвезли в поликлинику Олимпийской де-
ревни.

Там Клишиной сделали МРТ, чтобы понять харак-
тер повреждения. Но даже без официального диагноза 
было понятно, что спортсменке больно. Не только фи-
зически. Ситуация тем обиднее, что в Токио Даша пое-
хала в числе 10 российских атлетов, которых допусти-
ли до Олимпиады в нейтральном статусе. Разрешений 
на международные старты мы получили больше ста, 
но Всемирная легкоатлетическая ассоциации (World 
Athletics) в отношении чемпионатов мира и Олимпий-
ских игр была строга: только 10 человек. И каждое ме-
сто в шорт-листе, каждое выступление — выстраданное. 
Увы, Даше не хватило соревновательной практики.  

ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫЕ ИТОГИ Наши выступают в Токио даже лучше, чем рассчитывали

Учитесь постигать Чайковского
Николай Долгополов

П
оловина небывалой в 
истории Олимпиады по-
зади. Таких Игр еще не 

было, хочется верить, не будет. 
Идет честная спортивная борь-
ба на пустых аренах. И невиди-
мая битва против ковида. И в 
ней счет не на медали, на жизни 
олимпийцев. Пока не отдано ни 
одной. Уже это — победа.

А теперь о победах наших. 
Российское присутствие в То-

кио было обставлено как при-
езд второразрядной команды, 
сквозь зубы, да еще со снис-
ходительностью допущенных 
до Олимпиады. Ладно уж, уча-
ствуйте, но только тихо, вези-
те свою анонимную команду, 
и никаких гимнов с флагами. 
Мы должны были растворить-
ся в общей олимпийской массе, 
для которой главное не медали, 
а участие.

 Не получилось. У них. Зато 
вышло у нас. Редко когда старт 

при неслучайно сложившемся 
неудачном для россиян расписа-
нии складывался так прилично, 
даже удачно. Но начну не с это-
го, а с формы расцветки россий-
ского флага. Его «формально» 
не должно было быть на Олим-
пиаде. Однако вынести наказа-
ние не получилось: форма нео-
жиданно, по крайней мере для 
меня, получилась классной. Нет 
каких-то вычурных рисунков-
загогулин, крупных надписей, 
зато есть национальный трико-
лор: мы — здесь, и мы не мальчи-
ки-девочки для битья.

Неприятный, хотя и объ-
ективный предолимпийский 
опрос ВЦИОМ доказывал, что 
россияне в подавляющем боль-
шинстве практически не зна-
ют своих олимпийцев. Теперь 
этот образовательный пробел 
восполнен. У России появились 
новые собственные герои. Еще 
больше упрочила величавость 
саблистка Софья Великая. В 36 
лет взяла «золото» в команде и 
добилась «серебра» в личном 
первенстве. Приведу строки из 
нашей с Софьей Александров-
ной личной переписки. Выдви-
нутая на популярнейшую ита-
льянскую премию Фэйр Плей 
за длительную и безупречную 
карьеру, она легко обошла кон-
курентов. Последовало при-
глашение в Италию с велико-
лепной развлекательной про-
граммой и Гала-вечером с пре-
мией. Было это еще в счастли-
вые доковидные времена, за 
год с лишним до Игр. Но побе-
дительница вежливо отказа-
лась: каждый день расписан 
досконально по часам, и, посо-
ветовавшись с тренером, Вели-
кая ответила вежливым отка-
зом и просьбой поблагодарить 
организаторов Международно-
го конкурса. Понятно теперь, 
кому под силу вырвать олим-
пийские медали?

Поразили тхэквондисты. Ну, 
честно, кто ожидал от них боль-
ше одной медали — пусть будет 
«серебро», да и «бронза» — уже 
неплохо. Но к двум наградам 
добавлено еще два «золота». 
Триумф не только тренеров и 
спортсменов. К руководству 
национальной федерации при-
шли толковые и, судя по всему, 
денежные люди, которые де-
сять лет спокойно готовили не 
только сборную, но и весь вид 
спорта к успеху.

Как оценивать выступления 
пловцов? С присущим нам мак-
симализмом, рассчитывали не 
на два «золота», завоеванные 
Евгением Рыловым, а на четы-
ре. Максимализм — хорош. Как 
и трезвость в оценках. 25 лет 
пловцы не поднимались на вер-
хнюю ступень пьедестала. В То-
кио в их честь дважды звучал 
фрагмент из Первого концерта 
Петра Чайковского. Плюс два 
«серебра» и «бронза». Могло 
быть лучше? Кто спорит. Но на-
конец-то пловцы поплыли, есть 
все признаки бодрого пробу-
ждения. Раньше болельщикам 
оставалось гадать, возьмет ли 
на Олимпиадах какую-нибудь 
медаль красавица Юлия Ефи-
мова. А сейчас нам и пяти на-
град мало. Кстати, пример не-
удачного выступления в Токио 
любимой народом спортсмен-
ки доказывает: любое отвле-
чение от главного дела жизни 
чревато поражениями. Слиш-
ком много было споров с фе-
дерацией, главным тренером 
сборной. Невозможно во всей 
этой борьбе, в выдаче на-го-
ра раздраженных интервью не 
расплескать энергию, тратя не-
рвные клетки на бесполезное, 
наносное. Хорошо бы список 
наших дорогих надежд в Токио, 
из-за этого на пьедестал не под-
нявшихся, был бы на этом ис-
черпан. 

Не пришло время подводить 
черту под медалями гимнастов, 
выигравших в командном мно-
гоборье у мужчин и женщин. 
Но можно уже написать о на-
стоящем мужском поведении 
Артура Далалояна. Подняться 
за 50 дней после травмы, кото-
рая многих навсегда выбивает 
из спорта, выиграть «золото», 
не наигранно расплакаться от 
счастья, замешанного на боли. 
Столько душевных и физиче-
ских сил потрачено, что вос-
принимается запредельным. 
Но реальным, на наших глазах 
совершенном. Даже потрясаю-
щая американка Симона Байлз 
сломалась от перенапряжения. 
А может, из-за отсутствия по-
могающего ей лекарственно-

го препарата, ввоз которого в 
Японию осложнен суровыми 
таможенными правилами.

И если уж вспомнились, хо-
рошо, не на ночь глядя, аме-р-
р-р-иканцы, то жаль их, достой-
но проигрывать не умеющих. 
Даже то, что они постоянно под-
ают голос, всячески беспричин-
но хая наших, — тоже россий-
ская спортивная победа. Не они 
нас, а мы их вывели из себя. Тут 
главное, по-прежнему сохра-
нять спокойствие. Впереди еще 
половина Олимпиады. У нашей 
команды, особенно в заключи-
тельные дни Игр, есть шансы 
дать всем почаще слушать Пет-
ра Ильича Чайковского. А на 
чье-то завистливое раздраже-
ние — наплевать.  

ФЕХТОВАНИЕ Россиянки увозят из Токио две медали высшей пробы 
в командных видах 

Девушки в золоте

Артур Нанян, Токио 

Н
а ш и  с а б л и с т к и 
вслед за рапирист-
ками стали олим-
пийскими чемпи-
онками в коман-
дном турнире. Как 
и несколькими дня-
ми ранее, в решаю-
щем матче наши де-

вушки обыграли француженок 
— 45:41.

На этих Играх что ни медаль-
ный день в фехтовании, то обя-
зательно какая-то драма. В со-
ревнованиях рапиристок рос-
сиянкам удалось вытащить тя-
желейший матч с американ-
ками в полуфинале, а в фина-
ле победа стала возможной во 
многом благодаря запасной 
Марте Мартьяновой, получив-
шей травму по ходу встречи и 
покинувшей арену в инвалид-
ном кресле. Вот и в решающей 
схватке саблисток не обошлось 
без подвига. Причем сотворила 
его та спортсменка, от которой 

этого не ждали. Ольга Никитина 
— третья и по статусу, и по рей-
тингу номер команды.

Перед пятым боем в финале 
россиянки проигрывали 14:20. 
И тут именно Никитина верну-
ла нас в борьбу, разгромив со-
перницу Шарлотту Лембах — 
11:3.

— Старалась не обращать 
внимания на счет, вспоминала, 
что говорил мне тренер — не то-
ропиться и посильнее бить, не 
жалеть их, — призналась уже по-
сле финала Никитина.

На фоне куда более опытных 
партнерш по сборной Ольга вы-

глядела в смешанной зоне рас-
терянной. Было видно: она не 
привыкла к столь повышенно-
му вниманию. 

Как и многие другие спор-
тсмены, Никитина в детстве 
увлекалась сразу несколькими 
дисциплинами. Отец Ольги за-
нимался фигурным катанием, 
так что немудрено, что в детстве 
девочку привели на каток. Она 
тренировалась, добилась пер-
вых успехов. Но для выхода на 
более серьезный уровень необ-
ходимы были деньги на поезд-
ки и экипировку. Родители Ни-
китиной позволить себе этого 

не могли, да и тренеры не дава-
ли никаких гарантий, что Оль-
га станет звездой — была слиш-
ком высокой, чтобы выполнять 
сложные прыжки. В итоге выбор 
пал на фехтование. Как видим, 
Ольга не прогадала.

Личную драму пережила еще 
одна наша саблистка — Светлана 
Шевелева. Она не получила ме-
даль, поскольку не приняла уча-
стия ни в одном из поединков 
в финале. По правилам награ-
да ей не положена. Сразу после 
встречи Шевелеву поддержали 
партнерши. А Софья Великая и 
вовсе намеревалась отдать свою 
медаль Светлане.

— Света Шевелева хоть и 
осталась без медали, но сколь-
ко она нам помогала и работа-
ла, а еще сколько девочек есть 
достойных, которые остались 
дома. Эта медаль — всей коман-
ды, трудившейся на протяже-
нии пяти лет, — заявила София 
Позднякова.

Казалось, больше всех была 
рада победе Великая. Легендар-

ная фехтовальщица, завоевав-
шая всевозможные титулы в 
своей карьере кроме «золота» в 
личном олимпийском турнире, 
шутила, охотно общалась с жур-
налистами, хотя во время пресс-
конференции в какой-то мо-
мент Софья улыбнулась и чуть 
ли не запела: «Мы хотим домой, 
мы хотим домой!»

Ильгар Мамедов заявил, что 
возникали мысли о вашей за-
мене в финале. Это правда?

СОФЬЯ ВЕЛИКАЯ: Да, это обсужда-
лось. У меня была не лучшая 
форма, с личных соревнова-
ний немного болела нога. Нака-
пливалась нагрузка, и она бес-
покоила еще сильнее. Если я 
была активна в стартовых двух 
встречах с Японией и Кореей, 
то после пятичасового переры-
ва было очень сложно управ-
лять той же скоростью, которая 
требовалась в решающем бою с 
француженками. Вы же видели 
— я вышла на третий поединок 
после девчонок и проиграла в 

нем. И тогда встал вопрос: могу 
я фехтовать или нет. Я сказала, 
что понимаю, что нужно делать, 
но у меня не получилось найти 
дистанцию. Спросила, могу ли 
попробовать выйти на следу-
ющий бой, мне сказали: «Мо-
жешь, однако, если и сейчас не 
выйдет, точно поменяем». Я со-
гласилась и в следующем по-
единке, несмотря на то, что я 
фехтовала не с той скоростью и 
мобильностью, смогла все-таки 
передать эстафету девчонкам, 
чему очень рада.

Ну а вчера мужская сборная 
России по фехтованию завоева-
ла серебряную награду в турни-
ре рапиристов. В финале сорев-
нований братья Кирилл и Ан-
тон Бородачевы, Тимур Сафин и 
Владислав Мыльников уступи-
ли сборной Франции со счетом 
28:45.  

А К Ц Е Н Т

София Позднякова: Победа в команде 
ценнее, чем в личном турнире. 
Здесь я ощутила всю гамму эмоций: 
страсть, борьба, слезы

Тхэквондист Владислав Ларин — один из наших героев токийских Игр.

НАШ ПЬЕДЕСТАЛ

30 июля, пятница

Золото
Виталина Бацарашкина, стрельба 

из пистолета с 25 метров.

Евгений Рылов, плавание на ди-

станции 200 метров на спине.

Серебро
Павел Сухов, Сергей Бида, Никита 

Глазков и Сергей Ходос, фехтова-

ние в командном турнире шпажи-

стов.

Елена Осипова, стрельба из лука. 

Анна Пракатень, академическая 

гребля в одиночках.

Бронза
Тамерлан Башаев, дзюдо в весо-

вой категории свыше 100 килог-

раммов.

31 июля, суббота
Золото
Софья Великая, Ольга Никитина и 

София Позднякова, фехтование в 

командном турнире саблисток.

Серебро
Юлия Зыкова, стрельба из винтов-

ки из трех положений с 50 метров.

Юлия Каримова стрельба из вин-

товки из трех положений с 50 ме-

тров.

1 августа, воскресенье
Золото
Анастасия Павлюченкова, Андрей 

Рублев, теннис, смешанный раз-

ряд. 

Серебро
Кирилл Бородачев, Антон Борода-

чев, Тимур Сафин, Владислав 

Мыльников, фехтование в коман-

дном турнире рапиристов.

Елена Веснина, Аслан Карацев, 

теннис, смешанный разряд. 

Карен Хачанов, теннис, одиноч-

ный разряд.

Анастасия Ильянкова, спортивная 

гимнастика, упражнения на бру-

сьях.

Бронза
Андрей Замковой, бокс в весовой 

категории до 69 кг.

Имам Хатаев, бокс в весовой кате-

гории до 81 кг.

Поздравляем наших замечатель-

ных олимпийцев!

Подготовил Михаил Щербань

Судьи высоко оценили выступление Анастасии Ильянковой — 
в 14,833 балла.

Дарья Клишина 
получила травму 
и покинула олим-
пийскую арену 
на коляске

Саблистка Ольга Никитина: 
В какой-то момент появляется 
состояние, когда я готова рвать 
и метать... И сегодня, наверное, 
был мой лучший бой.
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ПРОРЫВ Наши гребцы 
на Играх сенсационно 
завоевали два «серебра»

Трое уже 
в лодке

Анна Козина, Токио

Серебряные медали в академической гребле — Анны 
Пракатень в одиночке и Василисы Степановой и 
Елены Орябинской в распашной двойке — это сказ-
ка, мечта. Так говорят специалисты, так чувству-
ют сами спортсменки. Еще бы. Последний раз наши 
гребцы поднимались на пьедестал в Афинах в 2004 
году. Кто же ответственен за такой прорыв на греб-
ном канале?

В интервью, пользуясь случаем, девушки переда-
вали привет тренерам. Василиса Степанова и Елена 
Орябинская сели в одну лодку всего три месяца назад 
и благодарили тренера, который увидел в них потен-
циал. Анне Прака-
тень, несколько лет 
назад сменившей 
спортивное граж-
данство с белорус-
ского на россий-
ское, вместо при-
вычной четверки 
предложили высту-
пать в одиночке. 
Это случилось пол-
года назад.

И спортсменка 
сразу начала выда-
вать потрясающие 
результаты. В мае 
2021 года выигра-
ла самое престижное соревнование в академической 
гребле — Люцернскую регату, в июне одержала победу 
на чемпионате Европы. Понятно, что в июле она ехала 
на Олимпиаду уже не ординарной участницей, а од-
ним из фаворитов. За этим переходом тоже стоял тре-
нер: «Он предложил, я согласилась, потому что очень 
ему доверяю».

Кто же эти чудо-специалисты? Ведь два года назад 
на чемпионате мира по академической гребле у нас 
был полный провал и ноль олимпийских лицензий. А в 
Токио россияне выдали самое успешное выступление 
за 17 лет. 

В слагаемых успеха разбирались вместе с прези-
дентом Федерации гребного спорта России Алексеем 
Свириным, нашим олимпийским чемпионом Афин, 
который входил в состав той самой золотой четверки 
вместе с Сергеем Федоровцевым, Игорем Кравцовым и 
Николаем Спиневым.
АЛЕКСЕЙ СВИРИН: Восемь-девять месяцев назад вступили 
на путь работы с иностранными специалистами — ита-
льянцем Джанни Постильоне (лучший тренер мира 
2006 года, технический делегат международной фе-
дерации FISA, успешно работал со сборными Греции, 
Литвы и ЮАР. — «РГ») и литовцем Миколасом Масилио-
нисом. После переговоров, длившихся год, в ноябре на-
чали работать таким составом.

Перед Рио у нас уже был тренер-иностранец…
АЛЕКСЕЙ СВИРИН: Да, топовый британский специалист 
Майк Спраклин. Сейчас он закончил свою тренерскую 
деятельность — и в силу возраста (в сентябре ему ис-
полнится 84. — «РГ»), и определенных жизненных при-
чин. Но мы получили бесценный опыт. У иностранцев 
другой подход, другое отношение к работе. Я не гово-
рю, что оно лучше или хуже. Оно просто другое. Люди 
фокусируются на других моментах.

Поэтому Постильоне и Масилионис сразу затеяли пе-
рестановки в составах экипажей?

АЛЕКСЕЙ СВИРИН: Наших тренеров это пугает, мы любим 
собираться в большие лодки. А иностранцы, наобо-
рот, стараются от мелких лодок идти к крупным. И вы 
видите, что все получилось. Если говорить об Анне 
Пракатень, то она всегда была одной из сильнейших в 
команде по всем тестам: техническим, психологиче-
ским и функциональным. Джанни и Миколасу одного 
месяца и одного-двух сборов было достаточно, чтобы 
понять: в одиночке Аня способна показывать резуль-
таты мирового уровня. Тогда начали ей рассказывать 
и показывать, почему она может побеждать. На сбо-
рах в Греции работали с греческой командой, прово-
дили совместные тренировки. Сегодня вы увидели 
феноменальный результат греческого атлета Стефа-
носа Дускоса в одиночке, который впервые стал олим-
пийским чемпионом.

А у Пракатень были шансы побороться за «золото»?
АЛЕКСЕЙ СВИРИН: У нас была достаточно обоснованная 
уверенность, что Аня сможет побороться за медаль. Но 
есть объективные и субъективные причины. В финале 
ей противостояла опытнейшая Эмма Твигг из Новой 
Зеландии, для которой это уже третья Олимпиада. На 
двух предыдущих она оставалась четвертой. И вот взя-
ла «золото». У Ани — «серебро» с первой попытки. И это 
блестящий результат. Я счастлив. Двинемся дальше к 
Парижу и реализуем все свои мечты.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Глава ОКР подвел промежуточные итоги Олимпиады

С медалями и без ковида 
Илья Соболев, Токио

О
лимпиада миновала эк-
ватор. И это повод под-
вести промежуточные 

итоги.
 Главным из них президент 

Олимпийского комитета Рос-
сии (ОКР) Станислав Поздня-
ков на встрече с журналистами 
в Токио назвал отсутствие зара-
жений среди наших спортсме-
нов. «Для нас это особый пред-
мет для гордости: для штаба де-
легации, медицинского штаба, 
который великолепно органи-
зован усилиями Федерального 
медико-биологического агент-
ства. У них есть специальный 
стенд, где фиксируются обра-
щения. В графе «количество по-
ложительных результатов ко-
вид-тестирования» — ноль. Это 
нам дает уверенность, что все 
наши спортсмены сумеют во-
плотить свою мечту в жизнь. То 
есть принять участие в соревно-
ваниях», — отметил Поздняков.

 Спортивные результаты 
тоже радуют. Как отметил гла-
ва ОКР, «в отдельных дисципли-
нах даже все оптимистичнее, 
чем мы представляли». Но есть 
и неприятные исключения. На 
поверхности скромное высту-
пление сборной по дзюдо. Три 
бронзовых медали — это, конеч-

но, не плохо, но ни в какое срав-
нение не идет с двумя золоты-
ми, завоеванными пять лет на-
зад в Рио-2016. «Это не тот ре-
зультат, на который рассчи-
тывала российская федерация 
дзюдо», — согласился Поздня-
ков. Но развивать тему отказал-
ся: «Причины лучше разбирать 
экспертам и специалистам. Я 
таковым не являюсь. Вот фехто-
вание — пожалуйста».

 Но по фехтованию у жур-
налистов вопросов не было. 
Там все прекрасно. Зато были 
по плаванию. Слишком уж не-
однозначным получилось вы-
ступление наших пловцов. Тут 
президент ОКР встал на защиту 
спортсменов: «Это замечатель-
ное выступление. Два «золота» 
— хороший результат для пла-
вания, которое долгое время на 
Олимпиадах оставалось без «зо-
лота». К счастью или нет, но не 
все сразу.  Нужна еще большая 
работа, чтобы появились новые 
золотые медали».

 Увы, на этой Олимпиаде от-
личному выступлению сбор-
ной России рады не все. Этим 
Станислав Поздняков объяснил 
участившиеся нападки на на-
ших атлетов со стороны СМИ 
и даже спортсменов, позволя-
ющих себе некорректные ре-
плики в адрес россиян. «Боль-

шинство тех спикеров, кото-
рые говорят на эту тему, пред-
полагали, что без допинга мы 
не можем выступать. А наши 
спортсмены не словами, а ре-
зультатами доказали обратное. 
Все спортсмены во время Олим-

пиады находятся в одинаковых 
условиях, в одном простран-
стве. Задача Международного 
олимпийского комитета про-
двигать идеи Пьера де Куберте-
на, который мечтал через Игры 
делать мир лучше. А то, что от-

дельные спортсмены допуска-
ют такие комментарии… я по-
другому скажу: вот то, что наши 
спортсмены такого себе не по-
зволяют, — это повод для гордо-
сти. Потому что уровень наших 
спортсменов — выше».  

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Мама двукратной олимпийской чемпионки 
Виталины Бацарашкиной — о пути дочки к «золоту»

Курок на всю жизнь
Илья Соболев, Токио

Р
оссиянка, завоевав-
шая два «золота» и 
«серебро» в стрель-
бе из пистолета, не 
просто стала одним из 
главных героев Олим-
пиады-2020. На сегод-
ня Вита в свои 24 года 
— самый титулован-

ный спортсмен в истории отече-
ственной стрельбы: у стрелка из 
Омска еще и «серебро», взятое 
неожиданно для всех в Рио-де-
Жанейро пять лет назад.

Что стоит за этими меда-
лями, конечно, никто не знает 
лучше, чем мама. Ирина Григо-
рьевна на разговор согласилась 
без раздумий: «Я сразу сказала: 
Вита, я переживу любое количе-
ство журналистов, только дай 
повод». И повод появился.

 Вы смотрите выступления 
дочки в прямом эфире? Или 
предпочитаете узнавать ре-
зультаты постфактум?

ИРИНА БАЦАРАШКИНА: Обычно я все 
смотрю.  Но в этот раз по неза-
висящим от меня причинам 
первый финал не посмотрела. 
Пока искала, где его показыва-
ют, позвонила Наталья Иванов-
на Кудрина (тренер Виталины 
Бацарашкиной. — «РГ») с крика-
ми: «Первая!» Больше она ниче-
го не могла сказать. Но вообще 
я достаточно спокойно смотрю 
выступления дочки, привыкла 
уже. Вот папа ее, мой муж, не 
смотрит, уезжает из дома и ждет 
звонка. Брат мой тоже не смо-
трит, убегает на балкон.

Когда смотришь за стрел-
ками, кажется, что это 
люди молчаливые, замкну-
тые. Ваша дочь в жизни тоже 
такая?

ИРИНА БАЦАРАШКИНА: Все, кто с Ви-
талиной лично общался, те же 
журналисты, не раз говори-
ли, что действительно с виду 
она такая, железная, держит 
себя в руках. Но на самом деле, 
можно сказать, Вита холерик, 
очень открытая, шумная, весе-
лая. Просто умеет взять себя в 
руки конкретно на старте. Это 
появилось, когда она начала 
заниматься стрельбой. До того 
момента она была фейерверк: 
пела песни, приплясывала, под-
прыгивала, в общем, крутилась, 
как юла — очень активная была в 
детстве. Дружила только с маль-
чишками, лазила с ними по де-
ревьям — вот это все. Кукол у нее 
вообще не было. Однажды я ей 
подарила куклу — девочка все-
таки — так она ее тут же кому-то 
передарила. Дети свои игрушки 
обычно берегут, а Вита  — люби-
тельница раздавать свои игруш-
ки. Щедрая она у нас. А вот де-
душки пневматическое ружье 
ей дарили, машинки. И когда 
в 12 лет дочь всерьез занялась 
стрельбой, характер у нее стал 
другим. Иногда я над ней по-
смеиваюсь, что она «приторма-
живает». Говорю, Вита, ты либо 
стала такой, потому что в этот 
спорт пошла, либо ты осталась 
в нем, потому что у тебя харак-
тер меняться стал. А она в ответ 
смеется: представляешь, я на 
тренировках стою, в одну точку 
три часа пялюсь, какой должен 
быть у меня характер?

Не смущало, что дочь у вас 
растет такой  пацанкой?

И Р И Н А  БА Ц А РА Ш К И Н А :  Ятоже па-
цанкой была. Поэтому, меня 
вполне устраивало, что она та-
кая. Потом, когда она уже стала 
взрослее, я покупала ей краси-
вые платья, заставляла носить. 
Сейчас уже не надо, конечно. 
А то, бывало, я требовала, что-
бы она на финал какого-нибудь 
чемпионата Европы покраси-
лась, привела себя в порядок. 
Не слишком она этому внима-
ние уделяла.

Помните, как впервые приве-
ли ее в тир?

ИРИНА БАЦАРАШКИНА: В тир привел 
ее мой отец, ее дедушка. Она с 
детства стреляла,  он ее брал с 
собой на охоту и, в конце кон-
цов, решил ее куда-то пристро-
ить. Все-таки понимали, что тут 
талант. В первый раз она вер-
нулась, сказала, что какой-то 
дядька там постоянно бегает, 
кричит. Ей это не понравилось. 
Этот дядька, Валентин Петро-
вич (Кудрин. — Прим. «РГ»), те-
перь ее любимый тренер. А ког-
да я сама туда приехала… Тир, 
конечно, у нас в Омске удруча-
ющего вида. Серые стены, нет 
окон, холодина. Сейчас немно-
го подремонтировали, а тогда 
руки у батареи грели. Я ничего 
ей об этом не говорила, но про 
себя подумала, что если бы я в 
12 лет сюда пришла, то у меня 
бы началась депрессия. Но она 
на это все внимания не обраща-
ла. И потом не прошло и полуго-
да, как начала ездить на сорев-
нования.

Когда поняли, что дело идет к 
большим успехам?

ИРИНА БАЦАРАШКИНА: Достаточно 
рано. Когда она первое время 
ездила на соревнования, эти 
поездки никто не оплачивал, 
поэтому тренеры приглашали 
и просили нас ее отпустить. А 
нам в радость было: берите за 
любые  деньги, пусть только ре-
бенок едет, участвует. Тренер 
Валентин Петрович меня даже 
как будто уговаривал, мол, ты 
не переживай, когда-нибудь 
она столько денег заработает. 
Но не в деньгах же дело. А лет в 
14—15 у нее уже трудовая книж-
ка была, министерство спорта 
оплачивало ей все поездки. В 
15 лет Виталина стала чемпи-
онкой России. Я понимала, что 
у нее большое будущее, но не 
ожидала, что оно наступит так 
быстро.

Когда эмоции 
были сильнее: по-
сле «серебра» в Рио или после 
золотых медалей в Токио?

И Р И Н А  БА Ц А РА Ш К И Н А :  Наверное, 
все-таки после ее первого «зо-
лота» в Токио. Это было боль-
шое потрясение. А что касается 
Олимпийских игр в Рио, мы, ко-
нечно, мечтали, надеялись, но 
я не думала, что у нее тогда по-
лучится. Олимпиада серьезные 
соревнования и эмоционально 
это сложно, особенно в 19 лет. Я 
еще тогда услышала, как по но-

востям сказали, дескать, сегод-
ня у нас стрельба, медалей не 
ждем, потому что у нас какие-то 
неизвестные девочки. Меня это 
немножко тогда задело: ладно, 
думаю, она еще заявит о себе. В 
тот же день заявила.

Зато сейчас, наверное, Вита-
лину узнают многие. В родном 
Омске так уж точно…

ИРИНА БАЦАРАШКИНА: Я ей написала, 
имей в виду, Вита, просто так в 
магазин теперь тебе сходить не 
дадут. Эти эфиры  в Омске смо-
трели просто все. Чувствуется, 
что люди в городе воодушев-
лены, заинтересовались. Зна-
комые звонили, говорили, кто 
сказал, что это неинтересный 
вид спорта. Все сидели, крича-
ли, плакали. Да, за мячом стрел-
ки не бегают, но напряжение у 
них тоже будь здоров. Валентин 
Петрович говорит, что очень 
много детей привели к нему 
буквально за последнюю неде-
лю. Обещали новый тир по-
строить в городе.  

Виталина Бацарашкина, по сло-
вам тех, кто ее знает лично, — 
очень открытый, шумный, весе-
лый человек. Но есть у нее 
талант — брать себя в руки 
на решающих стартах.

Станислав Поздняков знает, в каких видах спорта наши спортсмены могут прибавить через три года на Играх 
в Париже.

А К Ц Е Н Т

Эфиры с Виталиной в Омске смотрели 
все. Чувствуется, что люди в городе во-
одушевлены, заинтересовались. Очень 
много детей за неделю привели в тир

СИЛА ВОЛИ 
50 дней назад 
российский 
велоэкстремал 
получил 
травму, но все 
равно приехал 
в Токио

ВОТ ЭТО 
ТРЮК
Илья Соболев, Токио

Ирек Ризаев, первый номер 
российского фристайла в ве-
лосипедном экстриме (BMX), 
всем телом переваливается че-
рез ограждение микст-зоны и 
показывает нам фотографию 
со своего телефона. Там запе-
чатлена нога Ирека с обнажен-
ной коленной чашечкой — зре-
лище не для слабонервных. 
Кадр датирован 7 июня этого 
года.

BMX-фристайл дебюти-
ровал на Олимпиаде в Токио. 
Дисциплина представляет со-
бой состязание между вело-
сипедистами на сложность 
и красоту исполнения трю-
ков. Вещи, которые вытворя-
ют райдеры, взмывая ввысь с 

трамплинов, могут показать-
ся сумасбродством. Но Риза-
ев объясняет, что это не так: 
«К каждому трюку мы подхо-
дим постепенно. Грубо гово-
ря, нет такого, что я иду делать 
тройное сальто назад, не нау-
чившись делать двойного. Шаг 
за шагом. Мы делаем трюки, 
когда чувствуем, что готовы к 
ним. У нас есть учебные трам-
плины, поролоновые ямы. Сна-
чала мы оттачиваем трюки 
там, потом переносим на мяг-
кий учебный трамплин, потом 
— в реальную жизнь и только 
затем — на соревнования».

Просто самому Иреку чудо-
вищно не повезло. Во время па-
дения на тренировке на июнь-
ском чемпионате мира его 
колено попало в прогнивший 
участок рампы: штанина и на-
коленник были содраны, полу-
чился глубокий порез. К сча-

стью, суставы остались целы, 
но все равно пришлось делать 
операцию из-за появивших-
ся гематом. У россиянина уже 
была олимпийская лицензия, 
но с мечтой выступить в Токио, 
казалось, можно попрощаться. 
Во всяком случае, вердикт вра-
чей был категоричным: вос-
становиться за такой короткий 
период времени невозможно. 
Однако Ризаев не сдался. Раз-
рабатывал ногу, тренировался 
и на олимпийский дебют BMX 
прибыл. Конечно, травма не 
могла не сказаться. Ирек геро-
ически пробился в финал, но 
там сорвал первую попытку. 
В итоге шестое место. Что не 
мешало Ризаеву заразительно 
улыбаться в микст-зоне.

— Двоякие чувства, — при-
знался Ирек. — В принципе, 
очень рад, что это наконец-то 
произошло. ВМХ-фристайл на 
Олимпиаде, и я один из девя-
ти лучших участников. Очень 
рад, что получилось сюда при-
ехать и показать достойный 
уровень. К сожалению, это не 
топовая моя форма. Первая по-
пытка не задалась. Не говорю, 
что колено меня тревожит, но 
не было наката, уверенности в 
трюках. Я только восстановил-
ся после травмы, всего третью 
неделю на велосипеде. В прин-
ципе, считаю, что получилось 
выступить достойно.

Такие истории порой цен-
нее медали. А завоевать олим-
пийские награды у Ризаева 
еще будет возможность: Па-
риж-2024 не за горами.  

Анна Пракатень принесла России историческую медаль.
Если бы не травма, Ирек Ризаев 
был бы железным претендентом 
на золотые медали Токио.

Анна Пракатень 
за полгода интен-
сивных трениро-
вок сбросила 
десять килограм-
мов. Работа была 
проделана не зря

Ризаев не сдался. 
Разрабатывал 
ногу, тренировал-
ся и на олимпий-
ский дебют 
прибыл
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Дословно

Анна Пракатень, серебряный призер Игр в Токио:
— Трудно сказать, была ли возможность опередить новозе-

ландку и стать первой. Она очень опытная спортсменка, 

легенда. Я с ней никогда не гонялась и была рада посорев-

новаться. Сделала что могла. Она со старта задала высокий 

темп. Если бы я сразу ее не отпустила в отрыв, возможно, 

смогла бы победить. А может, в конце не хватило бы сил и я 

бы запаниковала. Поэтому придерживалась своей тактики. 

Так что слезы на финише — это скорее радость от выигран-

ного «серебра», а не огорчение от упущенного «золота». 

Этот сезон — лучшее, о чем я могла мечтать в карьере. Счи-

таю, что мы достойно выступили. Это наши Олимпийские 

игры!

Наши самые титулованные стрелки
стрелок оружие игры з с б всего

стрелок оружие Игры з с б всего

Виталина Бацарашкина пистолет 2016, 2021 2 2 0 4

Марина Логвиненко пистолет 1988, 1992, 2 1 2 5

Анатолий Богданов винтовка 1952, 1956 2 0 0 2

Любовь Галкина винтовка 2004, 2008 1 2 0 3

Василий Борисов винтовка 1956, 1960 1 1 1 3

Афанасий Кузьмин скоростной пистолет 1988, 1992 1 1 0 2

Нино Салуквадзе* пистолет 1988 1 1 0 2

Артем Хаджибеков винтовка 1996, 2000 1 1 0 2

Михаил Неструев пистолет 2004 1 1 0 2

Сергей Алифиренко скоростной пистолет 2000, 2004 1 0 1 2

Александр Газов винтовка 1976, 1980 1 0 1 2

Махмуд Умаров» пистолет 1956, 1960 0 2 0 2

Борис Андреев винтовка 1952 0 1 1 2

Сергей Каменский винтовка 2016, 2021 0 1 1 2

Владимир Исаков» пистолет 2004, 2008 0 0 2 4

*выиграла «бронзу» в Пекине в составе сборной Грузии
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ТОЛЬКО В «РГ» Аарон Пирсол — Евгению Рылову: Ты еще побьешь мой рекорд мира

Давай наперегонки
Анна Козина, Токио

П
ять медалей — две золо-
тые, две серебряные и 
одна бронзовая — итог 

олимпийского турнира пловцов 
для нашей команды. Да, наград 
могло быть больше, но неудач-
ной назвать Олимпиаду точно 
нельзя. Так считает и президент 
Всероссийской федерации пла-
вания (ВФП), четырехкратный 

олимпийский чемпион Влади-
мир Сальников.

— Два «золота» — это то, к 
чему стремились. Побед у нас 
не было 25 лет. Так что прогресс 
налицо, — подчеркнул Владимир 
Валерьевич. — Обидно, что заня-
ли много четвертых мест, хотя, 
с другой стороны, это говорит о 
потенциале. Пока мы его не ре-
ализовали до конца. Но работа 
продолжается.

За Олимпиаду Сальников 
поставил всей команде твердую 
четверку, отдельно отметив Ев-
гения Рылова за две победы на 
дистанциях 100 и 200 м на спи-
не. А Женя самокритичен: чем-
пиону не дает покоя мысль о ми-
ровом рекорде.

— На тренировках же к это-
му рекорду все идет. А на сорев-
нованиях не получается, — ска-
зал Рылов. — Американец Аарон 
Пирсол проплыл 1.51,92 в 2009 
году на чемпионате мира в Риме 
в эпоху гидрокостюмов. Отно-
сительно гидрокостюмов время 
у меня хорошее. Но я его пока-
зываю с 2017 года.

«Ты же лучший пловец в 
мире», — пытались вывести на 
положительные эмоции Рылова 
журналисты. «Нет, пока лучший 
в мире Пирсол», — стоял на сво-
ем максималист Женя.

С Аароном мы пересекались 
по работе в Международной фе-
дерации плавания (ФИНА). Он 
заседал в Комиссии спортсме-
нов, я председательствовала в 
Медиакомитете. Поэтому сра-
зу подумала о том, чтобы свя-
заться с ним. В разговоре выя-
снилось, что четырехкратный 
олимпийский чемпион из США, 
сделавший золотой дубль в Афи-
нах-2004, ни разу не пропускал 
поездок на Олимпиаду, даже ког-
да завершил карьеру спортсме-
на. Игры в Токио стали исклю-
чением. Но он очень вниматель-
но следил за турниром пловцов. 
А корреспондент «РГ» добавила 
ему новых впечатлений с места 
событий, передав слова Рылова.
ААРОН ПИРСОЛ: Евгений — прекра-
сный пловец: умный, сильный, 

целеустремленный. Я следил 
за ним по ходу его карьеры. Он 
впечатляет. Я сразу понял, что 
он достигнет своей цели. По-
лучил огромное удовольствие 
от заплывов на спине на этой 
Олимпиаде. Я горжусь Евгени-
ем и счастлив за него. Два «золо-
та» — это замечательное, боль-
шое достижение!

А рекорд? Его реально прев-
зойти?

ААРОН ПИРСОЛ: Я не держусь за него. 
Надеюсь, что кто-то улучшит 
мои секунды. И я бы хотел это 
увидеть воочию. Для меня это 
важно. Уверен, у Рылова есть все 
шансы, ему по силам превзойти 
мой результат на 200 м на спине.

Что для этого нужно?
ААРОН ПИРСОЛ: Рекорды никогда не 
случаются просто так. Всю свою 
карьеру я плавал, выкладыва-
ясь на сто процентов в каждом 
заплыве. Мне кажется, что все, 
кто бьется за победу, за резуль-
тат, отдают на дистанции всех 
себя. Я знаю, что так делает Ры-
лов, так делает мой соотечест-
венник Райан Мерфи. А рекорд 
— это вопрос времени и обсто-
ятельств. Все должно сойтись. 
Дерзайте! Я хочу, чтобы они 
гнались за этим рекордом, стре-
мились стать лучше, быстрее. Я 
действительно желаю Евгению 
побить мой рекорд.

Что еще было интересного на 
Олимпиаде лично для вас?

ААРОН ПИРСОЛ: Плавательный тур-
нир был очень зрелищным. 
Меня поразил не только Рылов, 
но и Колесников. Еще команда 

Великобритании и Австралии. 
Или, например, пловец из Ту-
ниса, который взялся из ниот-
куда и выиграл «золото» (Ахмед 
Хафнаоуи одержал победу в фи-
нальном заплыве на 400 метров 
вольным стилем. — «РГ»). Мне 
нравится наблюдать за такими 
моментами. Мне нравится смо-
треть, как люди принимают не 
только победы, но и поражения, 
когда что-то идет не по плану. 
Тут проявляется характер.

И сборная России, и коман-
да США забрали далеко не все 
медали, на которые рассчи-
тывали. Есть недовольные. 
А вы что думаете по этому 
поводу?

ААРОН ПИРСОЛ: С возрастом я стал 
больше обращать внимание не 
на победу, а на личность. Каж-
дый может выиграть в один пре-
красный момент. Но спорт — это 
не только и не всегда триумф. 
Это урок, это преодоление, при-
нятие того, что что-то идет не 
так, работа над ошибками, ког-
да не все складывается идеаль-
но. Если кто-то недоволен, он 
должен понимать, насколько 
тяжело подготовиться и высту-
пить на Играх. Это вопрос опы-
та, удачи. В то же время это не 
только результат как таковой. 
Дело не только в медали, кото-
рую ты получил или нет. Поста-
райся получить удовольствие. 
Ты проделал большую работу, 
прошел большой путь, ты попал 
на Игры, завел друзей, набрал-
ся впечатлений, посмотрел мир. 
Это ты будешь помнить. Я го-
ворю, что думаю, а не пытаюсь 
быть политкорректным. 

ИГРОВЫЕ ВИДЫ 

Гандболистки и 
волейболистки 
уже в плей-офф

ПОШЛИ 
БРОСКИ 
И ПОДАЧИ
Илья Соболев, Токио

В игровых видах спорта близит-
ся пора плей-офф. И наши ко-
манды подходят к ней с высоко 
поднятой головой.

 Есть что-то общее в пути, 
по которому идут наши жен-
ские гандбольная и волейболь-
ная сборные. После неудачного 
старта девушки поймали кураж 
и одерживают яркие победы. 
Особенно отчаянным было по-
ложение у гандболисток, нака-
нуне в валидольном матче одо-
левших Францию — 28:27. Из 
первых трех матчей на группо-
вом этапе действующие чем-
пионки выиграли лишь один: 
поражение от француженок по-
ставило бы наших на край про-
пасти. И по ходу матча росси-
янки по нему балансировали. 
В середине первого тайма они 
пропустили шесть мячей под-
ряд, но сумели отыграться. Все 
решилось в концовке, где было 
все — перехваты, нереализован-
ные моменты и вратарские спа-
сения.

— Вы просто не представляе-
те, что творилось на скамейке, 
— делилась эмоциями с корре-
спондентом «РГ» один из лиде-
ров команды Владлена Бобров-
никова. — Мы орали, ложились, 
падали, обнимались. Нереаль-
ные эмоции. Вы не представля-
ете, насколько была важна эта 
победа не столько даже исходя 
из места в турнирной таблице, 
а именно для духа команды. Мы 
прошли такой матч, не сломи-
лись. Были потери, ошибки, но 
мы забивали, выстаивали в за-
щите, вратари выручали в нуж-
ный момент.  Очень горжусь 
моими девочками.

 Сегодня утром сборная Рос-
сии проведет заключительный 
матч группового этапа против 
Испании, который определит 
место команды в группе «В». Но 
место в плей-офф гарантирова-
но уже в любом случае.

 Если от чемпионок Рио-
2016 ждали прорыва, то на 
нашу волейбольную женскую 
сборную особо никто не ста-
вил. Российские волейболистки 
давно не радуют медалями на 
крупных соревнованиях, а в не-
давней Лиге наций сборная за-
няла лишь восьмое место, уму-
дрившись напроигрывать даже 
середнякам. Безнадежное по-
ражение от итальянок на стар-
те пессимистичные прогнозы 
только подтвердило. Но затем 
последовали три победы, две из 
них — над топ-командами ми-
рового волейбола. Китай был 
обыгран с невероятного камбэ-
ка в четвертой партии — 3:2, а с 
американками (номер один ми-
рового рейтинга) разобрались 
вообще всухую — 3:0 (25:20, 
25:12, 25:19). Последних мы 
обыграли впервые за шесть лет.

— Мы сами не ожидали, — 
призналась наша центральная 
блокирующая Ирина Королева. 
— Две игры подряд с таким бо-
евым настроем вселяют опти-
мизм и показывают, что мы мо-
жем. Оказалось, мы и у сборной 
Китая, и у команды США давно 
не выигрывали. Когда США во-
обще со счетом 0:3 проигры-
вали? 

Как и гандболистки, волей-
больная сборная свой послед-
ний матч в группе сыграет се-
годня с утра, против турчанок. 
В случае победы россиянки 
могут избежать встречи в чет-
вертьфинале с грозными Бра-
зилией и Сербией. Хотя с таким 
куражом наши могут обыграть 
любых соперниц.

Мужская волейбольная 
сборная в отличие от женской, 
наоборот, очень мощно, с трех 
побед, начала выступление в 
Токио, но без поражений прой-
ти дистанцию группового эта-
па не вышло. В четвертом матче 
наши споткнулись о французов 
— 1:3. Тем не менее, разгромив 
в заключительной встрече Ту-
нис — 3:0 (25:20, 25:22, 25:16), 
россияне заняли первое место в 
группе.  

Удачно смешали

Артур Нанян, Токио

Р
оссияне Андрей Руб-
лев и Анастасия Пав-
л ю ч е н к о в а  с т а л и 
олимпийскими чемпи-
онами в миксте, одо-
лев в финале в супер-
тайбрейке Елену Вес-
нину и Аслана Караце-
ва — 6:3, 6:7, 11:9 . 

Не день Весниной 
В Токио спортсмены приез-

жают не ради денег или рейтин-
говых очков — они здесь борют-
ся за свои страны и собствен-
ный престиж. Да, тот же Новак 
Джокович отказался принимать 
участие в матче за третье место, 
но серб объяснил это травмой. А 
так никто из теннисистов, прие-
хавших в японскую столицу, не 
пренебрегал микстом. 

Если брать смешанный раз-
ряд, то нынешние Игры навсег-
да войдут в историю для нашей 
страны, ведь в финал попали 
сплошь россияне. И если появ-
ление в нем Весниной с Кара-
цевым сенсацией не назовешь, 
поскольку ранее они уже боро-
лись за «золото» на «Ролан Гар-
рос», то участие в нем Анаста-
сии Павлюченковой с Андреем 
Рублевым в какой-то степени 
стало сюрпризом. Все же Руб-
лев и Павлюченкова — топовые 
одиночники, а в миксте они про-
явить себя никак не успели.

Перед финалом было много 
вопросов относительно состоя-
ния Весниной. Днем ранее Еле-
на с Вероникой Кудерметовой 
невероятным образом проиг-
рали в матче за третье место в 
женском парном разряде бра-
зильянкам Лауре Пигосси и Лу-
изе Стефани. После встречи Ку-
дерметова чуть ли не плакала, 
с трудом подбирая слова. Вес-
нина, как более опытная тен-
нисистка, держалась спокойно, 
но все же по ней было заметно, 
что такое поражение не так уж 
и легко забыть. Как знать, воз-
можно, оно повлияло на высту-
пление россиянки в финале в 
миксте. 

Ну а Павлюченкова с Ру-
блевым впервые стали олим-
пийскими чемпионами, но при 
этом, по словам Андрея, они 
не намерены играть в миксте 
вплоть до следующей Олим-
пиады.

Буквально час назад вы стали 
олимпийскими чемпионами. 
Что сейчас чувствуете? 

Анастасия Павлюченкова: Зо-
лотая медаль — это счастье. У 
меня сейчас очень много эмо-
ций. Завтра буду осознавать 
все по-другому. А так могу 
сказать, что сбылась детская 
мечта.

АНДРЕЙ РУБЛЕВ: Сегодня был исто-
рический финал. Нельзя при-
думать сценария лучше для 
нас и нашей страны. Решаю-
щий матч с такой концовкой 
— честно говоря, это какой-то 
фильм, который навсегда оста-
нется в памяти. В такие момен-
ты вся жизнь пролетает перед 
твоими глазами: как ты рос, 
тренировался, смотрел за дру-
гими Олимпиадами. Реально — 
это феерия.

Понравилось играть микст? 
Будете пробовать еще?

АНДРЕЙ РУБЛЕВ: На самом деле что 
Насте, что мне нравится больше 
одиночка. Ради этого мы в прин-
ципе и начали играть в теннис. 
Поэтому до следующей Олим-
пиады наша микстовая карьера 
закончена.

Андрей, вы говорили, что в 
смешанном разряде играют 
лузеры, вылетевшие с одиноч-
ки. После завоевания золотой 
медали ваше мнение как-то 
изменилось?

АНДРЕЙ РУБЛЕВ: Нереально благо-
дарен всем за то, что все это слу-
чилось, спасибо Насте. Лучше 
«золото» в миксте, чем дойти до 
полуфинала в одиночке, проиг-
рать и занять четвертое место. 

Значит, вы готовы поменять 
эту медаль на «серебро» Каре-
на Хачанова?

АНДРЕЙ РУБЛЕВ: Я о таком не думал, 
сравнивал только с четвертым 
местом. Просто рад, как все сло-
жилось. 
АНАСТАСИЯ ПАВЛЮЧЕНКОВА: Мне ка-
жется любая медаль — это кру-
то. Это то, ради чего ты приез-
жаешь на Олимпиаду. А тут еще 
и удалось завоевать «золото». 
Думаю, никто не будет спраши-
вать, микст это, одиночка или 
пара. 

Подача подвела
Серебряную медаль в оди-

ночном турнире завоевал Ка-
рен Хачанов. В финале россия-
нин уступил в двух сетах немцу 
с русскими корнями Александ-
ру Звереву — 3:6, 1:6. 

На протяжении 21 года 
никто из наших теннисистов 
не мог дойти до финала Олим-
пиады. Марат Сафин, Николай 

Давыденко, Михаил Южный — 
никто из них не смог повторить 
достижение Евгения Кафельни-
кова, победившего в 2000 году в 
Сиднее. Перед нынешними Иг-
рами если кто из россиян и был 
претендентом на участие в ре-
шающей встрече — так это вто-
рая ракетка мира Даниил Мед-
ведев либо седьмой номер рей-
тинга ATP Андрей Рублев. 

Мало кто ожидал, что именно 
Хачанов, в последний раз участ-
вовавший в финале на крупном 
турнире аж в 2018 году, добьет-
ся столь серьезного успеха. В по-
следние годы его карьера раз-
вивается далеко не так, как того 
ждал сам Карен. После памятных 
побед в Москве и Париже, где на 
турнире серии «Мастерс» рос-
сиянин обыграл самого Нова-
ка Джоковича, Хачанов немного 
сдал.

Безусловно, выход в финал 
Олимпиады — большое достиже-
ние для Карена. Другой вопрос, 
что в решающем матче никакой 
борьбы не получилось. И если в 
первом сете Хачанов еще как-
то сопротивлялся, то во втором 
Зверев не оставил ему никаких 
шансов. Проиграв свою подачу 
уже во втором гейме, россиянин 
фактически бросил играть, а 
Александр спокойно довел дело 
до уверенной победы.   

По ходу супертайбрейка Рублев 
с Павлюченковой уступали в счете, 
но сумели переломить ситуацию.

А К Ц Е Н Т

Впервые в истории наши спортсмены 
завоевали медали в теннисном миксте — 
и сразу «золото» и «серебро» 

Рылов очень любит кошек. Дома у него живут целых пять котов: 
Мейн (на фото с Евгением), Маляська, Милка, Рыжик и Тьма. 

ТАБЛО ОЛИМПИАДЫ

Топ-10 стран медального зачета
№ Страна З С Б В
1 Китай 23 14 13 50
2 США 20 23 16 59
3 Япония 17 5 9 31
4 Австралия 14 3 14 31
5 Россия 12 19 13 44
6 Великобритания 10 10 12 32
7 Франция 5 10 6 21
8 Южная Корея 5 4 8 17
9 Италия 4 8 15 27

10 Нидерланды 4 7 6 17

Примечание: всего разыграно 179 комплектов наград.

СРОЧНО В НОМЕР!

МАМА МИА!

Анна Козина, Токио

Мировому и олимпийскому рекордам самого быстрого че-

ловека на планете, знаменитого ямайца Усейна Болта в беге 

на 100 м ничего не угрожает. 9,58 — пока недосягаемые се-

кунды. Но финальный забег на стометровке все равно полу-

чился не рядовым.

Олимпийское «золото» выиграл Марсель Джейкобс из Ита-

лии. Он  промчался по дистанции за 9,80 секунды. Второе 

место занял американец Фред Керли (9,84), третье — кана-

дец Андре де Грасс (9,89).

Из 10 секунд Марсель впервые выбежал 13 мая 2021 года в 

Савоне, где установил итальянский рекорд — 9,95 секунды и 

стал 150-м человеком в истории, преодолевшим знаковый 

рубеж. Еще раз разменять 10 секунд удалось на турнире в 

Монако — 9,99. А в Токио Джейкобсу удалось выжать из 

себя  максимум, потянувший на личный рекорд.

Интересно, что у итальянца есть победы и в другой дисци-

плине — прыжках в длину.

В 2016 году Якобс выиграл национальный чемпионат. С 

личным рекордом 8,07 м занял десятое место в мировом 

рейтинге по итогам легкоатлетического сезона в помеще-

нии 2017 года. На чемпионате Италии до 23 лет Джейкобс 

прыгнул на 8,48 м, что стало его лучшим результатом. Прав-

да, из-за слишком сильного попутного ветра +2,8 м/с его не 

засчитали.

— Я с детства мечтал выиграть Олимпийские игры. Не всегда 

получается воплотить фантазии в реальность. Но у меня 

вышло. Это фантастика, — по-итальянски эмоционально 

рассказывал Джейкобс журналистам.

Кстати, если говорить о происхождении, то мать Марселя — 

итальянка, а отец родом из Техаса. Но олимпийский чемпи-

он считает себя итальянцем и даже не очень хорошо гово-

рит на английском.

На главном стадионе в Токио установлен и первый мировой 

рекорд. Венесуэльская легкоатлетка Юлимар Рохас в фина-

ле в тройном прыжке улетела на 15,67 метра.

Предыдущий рекорд держался 26 лет. Он был установлен 

на чемпионате мира в 1995 году Инессой Кравец (Украина) 

— 15,50 м. Серебряную медаль завоевала Патрисия Мамона 

из Португалии (15,01), «бронзу» взяла испанка Ана Пелетей-

ро (14,87).

— Я настраивалась на этот рекорд. Я чувствовала, что это 

мой день, — призналась Рохас. — В финале у меня возникли 

небольшие проблемы в техническом аспекте, но последний 

прыжок решил все. Я сосредоточилась, но в то же время не 

потеряла драйв. И вот я мировая рекордсменка.

Самый быстрый человек на Земле, как еще называют 
победителя олимпийской стометровки, представляет Италию.

КОМПАС ТВ: Я БУДУ СМОТРЕТЬ

Валерий Сюткин, певец:
— За событиями Олимпиады слежу обязательно. Не всегда 

удается посмотреть игры в прямом эфире, но как только по-

является свободное время, нахожу запись тех или иных со-

ревнований в интернете и смотрю. В субботу с огромным 

интересом посмотрел матч наших гандболисток с командой 

Франции. Напряженная была игра. Но вырвали-таки победу. 

Молодцы. За Женю Рылова, нашего замечательного пловца, 

очень переживал и радовался его победе. Ну и, конечно, 

слежу за успехами российских гимнастов. Спустя целых 25 

лет после победы на Олимпиаде в Атланте наши парни, на-

конец, выиграли «золото» в гимнастике. Я дружу с Лешей 

Немовым. Позвонил ему, поздравил. Он спрашивает: «Да я 

тут при чем?». Говорю: «Ты для них ориентир и пример для 

подражания». Так что, сегодня, 2 августа, если будет время, 

обязательно посмотрю трансляцию соревнований по спор-

тивной гимнастике.

Подготовила Анна Кольдина

КОМПАС ТВ: ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

2 августа, понедельник 
Первый канал
08.20 — 16.05. «Олимпийская перекличка». Прямые тран-

сляции и включения с разных арен. (08.20). Волейбол. Жен-

щины. Группа «В». 5-й, заключительный тур. Россия — Тур-

ция. (12.00). Велотрек. Женщины. Командный спринт. 

Предварительные заезды. За 7-е, за 5-е места. За «бронзу». 

Финал. (13.30). Греко-римская борьба. Весовые категории 

до 60 кг, до 130 кг. Поединки за «бронзу». Финалы. (14.55). 

Женская борьба. До 76 кг. За «бронзу». Финал.

23.35 — 00.35 (в ночь со 2 на 3 августа). «Дневник Олимпиа-

ды». Репортажи, итоговые комментарии.  

«Россия 1»
08.15. Гандбол. Женщины. Группа «В». 5-й, заключительный 

тур. Россия — Испания. Прямая трансляция.

10.50 — 11.20. Стрельба пулевая. Мужчины. Винтовка, из 

трех положений, 50 м. Финал. Прямая трансляция.

13.30 — 15.55. Синхронное плавание. Дуэты. Произвольная 

программа. Предв. соревнования. Прямая трансляция. 

 «Матч ТВ»
07.55. Пляжный волейбол. Мужчины. 1/8 финала. Лешуков/

Семенов (Россия) — М. Гримальт/Э. Гримальт (Чили). Пря-

мая трансляция.

09.00. Прыжки в воду. Мужчины. Трамплин, 3 м. Предв. со-

ревнования. Прямая трансляция.

10.55. Спортивная гимнастика. Финалы в отдельных видах. 

Прямая трансляция.

13.25. Легкая атлетика. Финалы. Женщины. Диск, 5000 м. 

Мужчины. 3000 м с/п. Прямая трансляция.

Время начала трансляций указано московское. 

В программе возможны изменения и дополнения.  

Подготовил Илья Трисвятский

В непростом матче против францу-
женок сборная России вырвала 
победу на последних секундах.
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Москва +17...+29, дождь

Санкт-Петербург +17...+21, дождь

Анадырь +7...+12, дождь

Архангельск +14...+23, дождь

Астрахань +22...+39, перем. обл.

Благовещенск  +14...+22, перем. обл.

Владивосток +23...+28, перем. обл.

Волгоград +24...+38, дождь

Воронеж +21...+36, перем. обл.

Екатеринбург +17...+27, перем. обл.

Иркутск +13...+15, дождь

Казань +18...+33, перем. обл.

Калининград +15...+22, дождь

Краснодар +21...+38, ясно

Магнитогорск +17...+31, перем. обл.

Мурманск +12...+13, дождь

Нижний Новгород +18...+33, дождь

Новосибирск +15...+27, дождь

Омск +16...+30, перем. обл.

Орел +19...+34, дождь

Оренбург +22...+37, ясно

Пермь +14...+26, дождь

Ростов-на-Дону +26...+39, ясно

Севастополь +21...+35, ясно

Симферополь +21...+35, ясно

Сочи +21...+30, дождь

Тамбов +19...+34, ясно

Тюмень +16...+24, перем. обл.

Уфа +16...+31, перем. обл.

Хабаровск +16...+30, ясно

Челябинск +18...+30, перем. обл.

Чита +10...+27, дождь

Элиста +22...+39, перем. обл.

Южно-Сахалинск +15...+23, ясно

Якутск +17...+31, перем. обл.

Ярославль +15...+29, дождь

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПОНЕДЕЛЬНИК
Прогнозируется дождь 
с грозой. Атмосферное 
давление составит 
742 мм ртутного столба.

ВТОРНИК
После обеда возможны 
осадки. Давление — 
743 мм ртутного столба.

СРЕДА
Ожидается небольшой 
дождь. Давление — 
747 мм ртутного столба.
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Россиянам 
упростили получение 
микрозаймов
Анастасия Алексеевских  •  rg.ru/art/2141636
Безусловно, подача заявки для получения микрозайма 
через портал госуслуг упростит процесс авторизации 
заемщика — не нужно будет заполнять многочислен-
ные документы. Это сделают другие. Обратная сторо-
на удобства данного сервиса — это внешний доступ к 
личному кабинету граждан. Рекомендации экспертов 
о повышении уровня защиты, к сожалению, не смогут 
полностью уберечься от действий злоумышленников. 
Так что никаких онлайн-заявок на кредит. Заемщик 
должен лично явиться в кредитную организацию 
(банк) или микрофинансовую организацию и под 
фото/видеозапись оформить заявление на получение 
кредита/микрозайма. Именно это условие обезопасит 
граждан, в том числе никогда не бравших кредитов, от 
неожиданного известия о том, что на его имя офор-
млен кредит. Это условие, в дальнейшем, поможет лег-
ко доказать и убедить кредитора в его низком уровне 
должной осмотрительности при идентификации заем-
щиков. Скажу даже больше, рекламы с экранов теле-
визоров о кредитах не должно быть вообще. Заемщик 
должен осознанно принимать решение в получении 
кредита, без внешнего сиюминутного воздействия на 
его подсознание, о котором он потом будет  сильно со-
жалеть.

Анатолий Урсул

ВС РФ разъяснил, 
как помешать должнику 
переписать имущество 
на близких
Наталья Козлова  •  rg.ru/art/2139373
Прежде чем взять в долг, семь раз подумай. Не меньшее 
количество раз следует подумать, прежде чем дать в 
долг. Не заявленное и не заложенное имущество в каче-
стве поручительства или гарантии по договору займа 
не может и не должно быть востребовано в случае от-
каза или невозможности заемщика выполнять свои 
долговые обязательства. Возможно, это правило со-
кратит желание раздавать деньги направо и налево, а 
затем с громкими претензиями бежать в суд и стано-
виться в очередь к должнику в расчете, что хоть что-то 
с него, простите, обломится. Думать надо было прежде, 
крепко думать, прежде чем давать в долг. Скажу боль-
ше, рукописная долговая расписка не должна рассма-
триваться судом в одностороннем порядке без обяза-
тельного участия стороны ответчика. Это правило, во-
первых, одернет мошенников и, во-вторых, заставит 
крепко подумать перед тем, как дать в долг.

Анатолий

Карта-стоп: почему 
«пластик» могут 
заблокировать 
за границей
Анастасия Алексеевских  •  rg.ru/art/2139174
Я уже сталкивался с блокировкой карты. И эти блоки-
ровки мне только усложняют жизнь. Считаю, что бло-
кировать нужно по просьбе клиента, а не тогда когда 
решит банк, плюс ко всему можно выбрать страны, где 
можно пользоваться картой. Для спокойствия можно в 
мобильном приложении ввести и другие блокировки 
для клиента, что уменьшит возможность различных 
блокировок.

Олег Самойлов

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

АВТО Пять ошибок при езде на «механике», 
от которых лучше избавиться
rg.ru/art/2135097

ВИДЕО Как летает первый российский 
«электросамолет»
rg.ru/art/2140040

ГАДЖЕТЫ Названы опасные Android-приложения, 
которые нужно удалить со смартфона
rg.ru/art/2141045

ТЕХНОЛОГИИ Как определить фальшивые деньги 
с помощью смартфона
rg.ru/art/2142932

ТОЛЬКО НА САЙТЕ
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ФОТО ПРО  Главному редактору «Вечерней Москвы» Александру Куприянову 
исполнилось 70

Дёрзкий парень

Александр Куприянов на таежном дальневосточном зимовье. Давно.

Александра Николашина, 
главный редактор журнала 
«Дальний Восток»

С
аша Куприянов пришел рабо-
тать к нам в «Молодой дальне-
восточник» осенью 1977 года. 
Ну, не то чтобы сам пришел — 
опубликовал очерк,  допустим, 
о хлеборобах, написал заявле-
ние о приеме и тэ дэ, как все 
обычные люди делают. Нет, 
партийное руководство Хаба-

ровского края решило, что на посту заме-
стителя главного редактора «МД» он при-
несет больше пользы, чем в  должности 
корреспондента какого-то там отдела «Ти-
хоокеанской звезды».

 Начальники оказались прозорливы.
Жизнь в «Молодом» резко оживилась.
Девочки заливисто смеялись и аплоди-

ровали, когда Саша (тогда его все звали 
Шуриком) отбивал чечетку на столе, 
мальчики, как дети малые, играли в вой-
нушку — ползали по редакции по-пластун-
ски, стреляли, падали раненными или 
даже убитыми… В перерывах между 
стрельбами и пьянками писались хоро-
шие материалы. За которые нас потом ру-
гали на бюро крайкома комсомола или 
даже партии — опять мы политическую 
бдительность утратили, опять крамолу 
допустили!

Шурик в таких ситуациях не отмалчи-
вался — вступал в споры с возражениями. 
Огрызался.

Он был «дёрзкий парень», как говори-
ла одна моя знакомая бабушка.

Иногда срывался с места и улетал в 
Магдагачи или в Кампучию, как он сам го-
ворил. Зачем? Видимо, бороться с крова-
вым режимом Пол Пота. Деспотию он 
всегда ненавидел.

Он был прекрасен своей непредсказуе-
мостью, сумасшедшей энергетикой, и ог-
ромным, несмотря на все жизненные про-
блемы, позитивом.

Вместе с тем он был зол и язвителен, и 
прослыл  в городе Хабаровске мастером 
розыгрышей, не сказать, чтоб добрых.

Однажды, например, он разыграл поэта 
Володю Сополева, тихого интеллигентно-
го очкарика, писавшего элегии. В узких 
кругах был широко известен его стишок:

Жизнь, разделенная в клеточку.
Скучная, как дождливое лето.
— Хочешь конфетку, деточка?
— Хочу.
— Нету.
Так  вот, этот Володя Сополев источни-

ком мирового зла почему-то избрал совет-
ского генерала от поэзии Виктора Бокова. 
Он говорил, если ему что-то не нравилось: 
«Хуже мог написать только Виктор Бо-
ков», или, допустим: «Ты же не Виктор Бо-
ков, что так себя вести». И так далее.

А Шура Куприянов, который руководил 
тогда по совместительству молодежным 
литературным отделением поэзии, позво-
нил однажды Володе и сказал — мол, скоро 
Виктор Боков в Хабаровск прилетает, будет 
мастер-класс проводить и отбирать стихи 
для публикации в «Современнике», если 
хочешь, прими участие, только нужно ру-
копись представить. Сроку тебе — два дня.

И Сополев  сломался.
 Сидел как последний дурак два дня и, не 

отрывая головы, печатал свои  элегические 
вирши для ненавистного Виктора Бокова.

— Нет, — говорил мне потом Володя. — 
Шура меня правильно подколол. Я не в 
обиде. Он на моем тщеславии сыграл. 
Молодец.  Я, конечно, потом целый месяц 
на звонки отвечал. Потому что весь город 
же узнал: «Здесь печатают стихи для 
Виктора Бокова»? «Здесь, здесь, — буб-
нил я. — Приходите. Только бутылку не 
забудьте».

А потом Куприянов  придумал еще 
один гениальный розыгрыш. Свел Сопо-
лева и Валеру Еремеева, актера местного 
ТЮЗа. Тот тоже писал стихи, только дере-
венские. Называл себя «кондовистом».

— Ну, какой ты кондовист? — однажды 
сказал ему Шурик. — Басё читаешь и Уитме-
нов разных. Профанация это. А вот в Пере-
яславке (село неподалеку от Хабаровска) 
живет мощный мужик, он даже «Муму» не 
читал, а стихи пишет — не чета твоим.

Уговорил Сополева (они с Еремеевым 
раньше знакомы не были) сыграть поэта-
самородка из Переяславки. Тот талан-
тливо перевоплотился в деревенского 
стихоплета.

Не буду дальше рассказывать, кому 
надо, пусть зайдет в интернет и прочитает, 
что было  потом — там все написано.

Однако случилось главное — Сополев и 
Еремеев благодаря Шурику нашли друг 
друга. И в русской андеграудной литерату-
ре возникло новое явление: творчество 
Байрама и Вольдемара.

Правда-правда, Байрам — это Еремеев, 
а Вольдемар — Сополев.

У них теперь есть свои клубы фанатов 
по всему миру — и  в Москве, и в Америке, и 
во Франции.

А кто положил начало всему этому без-
образию?

Александр Иванович, честь ему и хва-
ла. Респект и уважуха, как говорит совре-
менная молодежь.

Но он ведь и сам тогда писал стихи.
Неплохие.
И я даже кое-что еще не забыла:
— Для милых и далеких, тех, кто помнит.
А я уже уехал…
(В Магдагачи? Кампучию? Лондон? Мо-

скву?)
Ладно, пустяки.  Лучше вот это:
Крик гусей то терялся за далями,
То опять был пронзительно чист.
И на алую крышку медалями
Падал желтый сентябрьский лист.
Вся деревня у гроба стояла…
Эта картина очень похожа на полотно 

замечательного художника Виктора Поп-
кова: «Хороший человек была бабка Ани-
сья».

Хороший, наверное, человек был и дед 
Иннокентий, которому Александр посвя-
тил это стихотворение.

И с истории которого он начал свой ро-
ман «Истопник». Как дед дважды  бежал с 
Сахалинской каторги — сначала с царской, 
потом с советской. Как он ел красную икру 
с луком: «Для хруста». Как пел песню: 
«Черный ворон, д-ты не вейся…»

Есть такое понятие: «Комплекс превос-
ходства живых над мертвыми». Оно изда-
лека идет — еще из Библии. Помните, на-
верное — пусть мертвые хоронят своих 
мертвецов.

А живым нужно жить. И не думать о 
мертвых.

Я этого никогда не пойму. И Александр 
Иванович, похоже, тоже.

Да как же? Как не думать? Ведь мер-
твые, особенно те, кто погиб напрасно, не 
по своей воле и не от естественных при-
чин, были не хуже нас. Не глупее. Не греш-
нее. Напротив — может быть, в сто раз ум-
нее и лучше.

Нельзя о них забывать. Нельзя прощать 
их ужасную смерть.

Никому — ни государству, которое орга-
низовало репрессии, ни стукачам-донос-
чикам, ни вертухаям в зоне, ни следовате-
лям-нелюдям, пытавшим детей на глазах у 
матери (есть в романе такой страшный 
эпизод).

Куприянов этого комплекса, слава 
богу, лишен начисто. Он ничего не забыл и 
не простил. Поэтому его «Истопник» по-
лон настоящей боли.

Саша написал хорошую книгу. 
Это я говорю, как профессиональный 

редактор, который прочитал в своей жизни  
неисчислимое количество текстов и понял, 
самое главное — в книге  должен быть нерв, 
а не просто бла-бла-бла, пусть даже очень 
красивое и многозначительное.

Так вот, я желаю Александру Иванови-
чу многих лет жизни и многих книг, в кото-
рых будет этот самый нерв — насколько 
писателю хватит душевных сил.

А еще хочу передать привет от давным-
давно покинутых девушек в  «Тихоокеан-
ской звезде» (теперь уже, увы, бабушек) — 
они до сих пор помнят, как он поил их де-
шевым вином и пел лихую песню про юбку 
тюлевую.

Глупость, конечно, но ведь не забыли! 
Помнят. Смеются. Приветы передают. 
И книги его читают.

Это прекрасно.
Город Хабаровск по-прежнему любит 

Шуру Куприянова.  
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